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 ee  2  =  लि

 २१६४ २१६३

 लगभग  ३२०००  रुपये  ।
 लोक  सभा

 जी  ati

 सरदार  हुक्म  क्या  में  यह  जान शुक्रवार  ,  ¥
 जुलाई  १९५२

 विन  जान
 सकता  हुं  कि  डाक  सेवा  के  किस  भाग  में

 सब  से  अधिक  वुद्धि  हुई  ।

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 यदि  wea  क्षेत्र  के श्री  राज  बहादुर

 महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  आसान थे  |  सम्बन्ध  मे ंहै  तो  मेरे  विचार  में

 सदस्यों  द्वारा  रा पथ  ग्रहण
 पश्चिमी  मद्रास  केन्द्रीय  तथा

 उत्तर  प्रदेश  के  संकेतों  में  सब  से  अधिक
 श्री  एन०  एम०  लिंगम

 ह

 वृद्धि  हुई  ।
 घ  ह  | श्री  जसवन्त  राय

 मेहा

 ett  pete  ३

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  गैरा  प्रदान
 सेवाओं

 के  सम्बन्ध  में  है  क्षेत्र  के  सम्बन्ध में  नहीं  ।

 के  मौखिक  श्री  राज  बहादुर  :  वृद्धि  सभी  श्रेणियों

 साधारण  निर्वाचन  के  लिये  अतिरिक्त  के  विशेषकर  «  डाकियों  तथा

 कमेंट्री  हरकारों की  संख्या में  हुई  ।

 *  wR.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  सरदार  gan  fag:  अतिरिक्त  खर्च

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  कितना  किया  गया  ?

 हाल  ही  में  हुये  साधारण  श्री  राज  बहादर  :  मैने  बताया  तो  है

 aa  के  दिनों  में  निर्वाचन  सम्बन्धों  चिट्ठियों
 ३२,०६६  १  ११  पाई  हुआ  ।

 तथा  तारों  आदि  से  निबटने  के  लिये  डाक  निर्वाचन  सम्बधी  पोस्टर

 war  तार  विभाग  द्वारा  कोई  अतिरिक्त  *
 १४६६  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या

 कर्मचारी  रखे  गये  थे  ।  संचरण  मं  त्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  ।

 इस  काम के  लिये  कितना  ad  क्या  किन्हीं  उम्मीदवारों  aT

 किया  और  दलों  ने  हाल  के  साधारण  निर्वाचन

 क्या  पुराने  कर्मचारियों  को  भी  खानों  के  भवनों  में  निवोांचनਂ  सम्बन्धी
 लकी

 अतिरिक्त
 समय  के  लिये  काम  करने  पर  पोस्टरो ंके  चिपकाने  के  सम्बन्ध  में  दी  गई

 लगाया  गया  ?
 सुविधा  का  उपयोग  किया है  ;  तथा

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  यदि  तो  हाल  के  साधारण

 fats  निर्वाचन  में  इस  से  कितनी  आय  हुई  ?

 419  .S  .D.
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 VEX

 मंत्री  (  श्रीं  राज  बहादुर  )  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 (>)  अनावर्ती  व्यय  ¥ , ‘y  २,७९६,
 जी  at

 आवर्ती  व्यय व्यय  र,३७,२५१  रुपये
 (@)  २३००  रुपये  ।

 (a)  डाक  aa  vag
 प्री  हुक्म  सिंह  क्या  इस  रियायत

 रेलवे  डाक  सेवा क ेy  RRR का  मुफ्त  उपयोग  किया  गया  |

 कुछ  १९० ५९०.

 श्री  राज  यह  मुफ्त  नहीं  थी  ।

 राज्य  विधान  सभा  के  एक  सद्य  वाले  जी  हां  ।

 निर्वाचन  क्षेत्र  के  लिये  यह  शल्क  ५०  रुपये
 सहारनपुर में  ।  हैदराबादਂ और

 ग > ,  दो  सदस्यों  वबाल  निर्वाचन  क्षत्र
 अन्य  स्थानों  में  भी

 प्रशिक्षण
 केन्द्र  खोलने

 लिये  १००  रुपये  और  लोक  सभा  के  निर्वाचन  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे देहें
 aa  के  लिय  २५०  रुपये  |

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  कया  में  जानਂ
 सरदार  हवस  सिंह  :  क्या  सरकार  ने

 सकता हुं
 कि  श्रेणी  १  के  नये  रती हुये

 इस  बात  के  कारणों  का  पता  लगाने के  कारियों  को  प्रशिक्षण  देने  कै
 परीक्षण

 कहां
 लिय  जांच  की  कि  इस  रियायत  का  तक  सफल

 हुआ  है  |

 उपयोग  क्यों  नहीं  गया--इसका

 शुल्क  अधिक  लगता  था  या  कुछ  और  कारण  श्री  राज  बहादर  :  सच  तो  यह

 श्रेणी  १  के  अधिकारियों  का
 प्रशिक्षण

 प्री

 एसी  जांच  की
 तरह  वहां  नहीं  होता  ।  यह  sat के  प्रशिक्षण

 श्री  राज  बहादुर  का  एक  अंग  साथ है  कि  उन्हें  कुल  वर्ष

 आवश्यकता
 ही  नहीं  पड़ी  ।  माननीय  सदस्य

 के  प्रशिक्षण  काल  में  से  चार  मास  के  लिये
 चाहते  हों  तो  की  जायगी  1

 वहां  भेजा  जाता  है  ।

 सहारनपुर  प्रशिक्षण  केन्द्र

 श्री  एस०  सो०  सामन्त
 क्या  यह

 *
 १४६७-  श्री  एस०  Ato  सामन्त  क्या  प्रशिक्षण  श्रेणी  के  अधिकारियों  के  लिये

 शिक्षण  केन्द्र संचरण  मंत्री  यह  बतला+  की  कपा  करेंगे  |  स्थापित  करन  के  लिये

 सहारनपुर  में  डाकखानों  के
 परीक्षण के  रूप  में  खोले  गये  केन्द्र  में  नहीं

 दिया  जाता  थाਂ  ?
 वर्षों  तथा  रेलवे  डाक  सेवा  के  सागरों  के

 वर्गों  में  भरती  हुए  व्यक्तियों  को  पूरी  तरह  श्री  राज  बहादर  य्य्  आवश्यक  तथा
 प्रशिक्षण  देवें  के  लिये  खोले  गये  बड़े  प्रशिक्षण

 मुख्य  रूप  से  डाक  तथा  रेलवे  डा  सेवा

 केन्द्र  पर  जिसमें  प्रशिक्षण  पावे  वाले  रहते  के  कर्मचारियों  के  लिये  है  |

 भी  2842-427 म
 एस०  सी ०  सामन्त ॥  क्या  में  यह

 इस  वर्ष  में  कितने  प्रशिक्षण  पाने
 त  सकता  हूं  कि  सरकार  पूर्वी  सकल  में

 वाले  सफल
 ऐसे  केवल  कब  खोलेगी  ?

 क्या  प्रशिक्षण  का  सन्  शना  राज  बहादुर  मैंने इस  से  पहले
 १९५२-५३  में  भी  जारी  तथा  प्रतीक का  उत्तर  देते  समय  प  ही  इस

 यदि  तो  किस  स्थान  में
 ?  ओर  संकेत  किया  है  ।  मेरा  विचार  कि
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 हम  छोटा  नागपुर  में  एक  ऐसा  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  दाड्यल्ड  कास्ट

 केन्द्र  खो  लेंगे  ||  के  बारे  में  पूछने  पर  आप

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  सहारनपुर  की  यह  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ॥

 साधारण  दिक्षा  संस्थाओं  से  अगला  |

 ware  भिन्न है  ?  क्या  इस  में  कोई  ऐसा  भंडार  जांच  समिति  (  सामान

 नये  प्रकार  का  प्रशिक्षण  प्रारम्भ  किया  गया  frat  क  लिये  निरीक्षक

 हैं  जो  कि  दूसरी  संस्थाओं  में  पहले  प्रारम्भ  नहीं
 *

 १४६८.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  क्या

 किया  ध्या  था  ।  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  राज  बहादर :
 विभाग  के  भावी  क्या  रेलवे  भांडार  जांच  समिति

 कर्मचारियों  को  सुव्यवस्थित  तथा  वैज्ञानिक  ईस्ट  इन्डिया  रेलवे  तथा  अन्य  रेलों  के

 भांडार  की  गणना  के  लिये  लेखा  परीक्षकों प्रशिक्षण  दिया  जाता  हैं  यह  दूसरी  दिक्षा

 संस्थाओं  में  इस  बात  में  fara है  कि  इस  में  के  किसी  साथ  या  विशेष  निरीक्षक  रखने  से

 विशेष  प्रविधिक  प्रशिक्षण  भी  दिया  जाता है  ।  सम्बन्ध  रखने  वाली  सिफारिश  स्वीकार  कर

 ली  गई  हैं  ;  तथा
 सरदार  हुक्म  सिह  क्या  केवल  कुछ

 ही  क्षेत्रो ंके  व्यक्तियों  को  इस  में  लिया  यदि  तो  ३१  १९५०,

 जाता हे  या  देश  के  सारे  भागों  लोगਂ  १९५१  और  १९५२  को  भिन्न  रेलों  के  पास

 aq  प्रवेश  पा  सकते
 ह

 ?  जो  सामान  उसका  कितना  मूल्य  था  ?

 श्री  राज  बहादुर :  प्रारम्भ  कर
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 गया  है  और  अभी  तो  पंजाब  उत्तर
 ato  :  जी

 केन्द्रीय  सकते  कां  राजस्थान  रेलवे  भांडार  जांच  कमेटी  ने

 वाले  भाग  और  दिल्ली  के  प्रशिक्षणार्थी  रेलों
 के

 पास  कुल  सामान  जो  सूची

 fot  जाते  हैं  ।  बनाने  की  सिफारि दा  की  थी  ,  वह  विशेषकर

 ३१  मार्च  2e+42  को  बनाई  गई  थी
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज :  इस  ट्रेनिंग

 सेंटर  में  कौन  से  '  लोग
 मुख्य  रेलों के  सम्बन्ध  में  पूरी  बातों  वाला

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा-जाता  है  ।
 लिये  जाते  हूं  और  उन की  दिक्षा  कहां  तक

 परिशिष्ट  ७  अनुबन्ध  संख्या  २८]
 होती  है  ?

 सन  १९५०  और  १९५२  के  सम्बन्ध

 श्री  राज  बहादुर :  इस  में  जो  लोग
 में  सूचना  इस  समय  प्राप्य  नहीं

 कि  पोस्टल  क्लास  और  आर०

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  में  जान
 एम०  एस०  डाक  सेवा  )  के  ९” ९

 सकता  हूं  कि  क्या  केंन्द्रीय  सरकार  का  कोई
 के  इम्तिहान  में  पास हो  जाते  उन  को

 ऐसा  अधिकारी  हैं  सामान  सम्बन्धी
 ट्रेनिंग  दी  जाती  है  ।

 मामलों  पर  नियन्त्रण  रखता हे  ।

 श्री  पी०  एन०  राजभोज :  क्या  इन  श्री  uso  बी०  रेलवे  बोर्ड का
 लोगों

 के  रित्रूटमेंट  में  दाड्यूल्ड  एक  सदस्य

 कास्ट  का
 कुछ  ख्याल  श्री  एस०  सी०  रेलवे  बोर्ड  का

 किया  गया  ?
 कोई  भी  सदस्य  या  इंजीनियर  से  सम्बन्ध

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |  रखने  वाला  सदस्य  |
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 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  इंजीनियर  श्री  बेलायुघन  मे  पुछ  सकता  हुं  कि

 विभाग  का  प्रभारों  भी  रेलवे  बोर्ड  क्या  सरकार  को  पता है  कि  कई  स्टेशनों  पर

 का  सदस्य  है  ।  प्रस्तुत  सामान  की  सुची  अभी  TH  पूरी  नहीं

 श्री  एस०  सी०  क्या  में  जान  हुई  है
 ?

 सकता  हूं  कि  उद्योग  तथा  रसद  मंत्रालय  वह  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  यदि  ऐसा  हैਂ  तो
 सामान  पहुंचा  सका  था  जिसकी  कि  रेलवे  में  इस  बात  का  ध्यान  रखूंगा  और
 ale  को  रेलों  के  लिये

 आवश्यकता
 थी  ?

 जांच  करूंगा
 ।

 श्री  गुल ०  बी०  शास्त्री  :  अभी  तक  at
 श्री  नम्बियार  :  में  जान  सकता  कि

 सामान  की  कोई  बड़ी  कमी  नहीं  पड़ी  ॥
 सरकार  पुराने  कागजों  तथा  दूसरे  भंडारों

 हमारे  पासਂ  कुछ  फालतू  सामान  भी  है  ।  को  जो  कि  लगभग  २००  वर्ष  से  पड़ा  है

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  भाग  के  निकालने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  जै

 कया  में  जान  सकता हूँ  कि  सारी  रेलों  की
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  !

 लेखा-परीक्षा  की  जा  चुकी  हैं  ?
 श्री  नम्बियार  :  यदि  यह  भंडार  हों

 श्री  एल०  बो०  शास्त्री  सच  तो  यह

 हू  कि  अधिकृत  लेखा  पालों  द्वारा  विशेष

 शान्ति
 प्रो  ईस्ट  इण्डिया  रेलवे  तथा  बी०  बी०  अध्यक्ष  महोदय  :

 में  माननीय  सदस्यों  को  कस  बात  का  ध्यान  रखनाਂ
 एण्ड  सी०  आई०  रेलवे के  सम्बन्ध

 चाहियें  प्रदान  पूछते  समय  ag  कोई अन्य  रेलों  के  सम्बन्ध  में  नहीं  |

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  में  जान  आरोप  न  लगायें  या  उसमें  एसा  कोई  परिणाम

 सकता  हूँ  कि  विशेष  निरीक्षण  कहां  तक  या  सुचना  न  रखें  जो  कि  उन्होंन॑  बाहर  से

 हुआ  है  !  प्राप्त  को  हो  ।  ज्योंही  वे  ऐसो  कोई  बात

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  अन्य  रेलों  का
 अपने  प्रश्न  में  उस  प्रदान  को  पूछने  की

 अनुमति  नहीं  दी  जायगी  |
 fasta  निरीक्षण  नहीं  किया  गया  परन्तु

 कृत  लेखा पालों ने ने  सुची  ईस्ट  इण्डिया  रेलवे  att  नम्बियार
 सामान  तो  है  ।

 तथा  बी०  बी०  एण्ड  सी०  आई०  रेलवे  के
 अध्यक्ष  महोदय :  में  तथ्यों  पर  तक

 सम्बन्ध  में  तेयार  की  हैं  ।
 नहीं  करना  ।  सम्भव  है  र्विंः  वे

 श्री  बेला यू धन  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  तथ्य  ठीक  हों  |

 किसरकार  ने  सामान  के  आवश्यकता  से

 अधिक  व्यादेश  देने  से  जैसा  कि  श्री  Wao  ato  सामन्त  माननीय

 सामान  समिति  ने  सिफ़ारिश  की  के  मंत्री  ने  सन्  १९५१  के  आंकड़े  दिये

 क्या  कार्यवाहियां  की  हैं ?
 दया  में  यह  पूछ  सकता हूं  कि  AL  १९५०,

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  हम  ने  कुछ
 और  १९५२  के  आंकड़े  क्यों  नहीं  दिये  गयेਂ  ?

 सामान  निकाल  दिया हूं  ;  भविष्य  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  वें  प्राप्य  नहीं

 में  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  कि  जितने  ।  afar  लेखपालों  ने  ३१

 सामान  को  हमें  आवश्यकता  हो  उस  से  अधिक  १९५१  को  समाप्त  होने  वाली  कालावधि

 व्यादेश  न  दें  की  सूची  बनाई  थी  ।
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 असैनिक  नभइचरण  के  लिए  जेट  वायुयान  सरकार  को  त्रावणकोर-कोचीन

 को  उन  सड़कों  की  हालत  का  पता  हैं  जो
 ¥eXES.  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 सरकार  द्वारो  राष्ट्रीय  के  रूप
 क्या  चरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा

 करेंगे
 में  अपने  हाथ  में  ले  ली  गई  तथा

 क्या  उक्त  सड़कों  के  किसी
 भारत  में  असंननिक  नभश्चरण

 भाग  को  पक्का  किया  गया  है  उत  पर
 के  लिए  जेट  से  चलने  वाले  वाय  यान  प्रयुक्त  कोलतार  डाला  गया  है  या  कंकरीट  विषय
 करने  का  विचार  ः  गया  यदि  तो  कितना  भाग  ?

 यदि है
 ae

 ऐसी  चर्चाएं  कब  ० रल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 प्रारम्भ  होने  की  सम्भावना  बी०  :  जी  att

 इस  प्रयोजन  लिए  जेट  द् ष् भ  १/२.  मील  लम्बी  सड़क

 वायुयान  प्राप्त  करने  के  प्रत्यन  किए  tae  वाली  ४१  १/२  मील  लम्बी

 कंकरीट  तथा  सीमेंट  से  बने  स्तर  बाली
 जारहे  हें

 ;

 और  लगभग  १७०  मील  लम्बी  पानी से
 कोई  व्यादेश  दिये  गये  हें  और

 बनायें  गए  मे कंडम  स्तर  वाली  ।  राष्ट्रीय
 यद  तो  किस को  और  कितने  वायुयानों  राजमार्गों  कोई  ऐसा  भाग  नहीं  है
 के  तथा

 जिस की  परत  कड़ी न  हो  ।

 इन  वायुयानों  के  कब  मिलने  शो  ए०  एम  क्या

 की  आशा  है  ?
 में यह  जान  सकता हूं  कि  यातायात

 मंत्रालय  नें  त्रावणकोर-कोचीन  में  पश्चिमी
 संचरण  उपमंत्री  राज

 तट  की  सड़क  की  सारी  जिम्मेदारी  ले
 से  भारत  में  पूर्णतया  जेट

 से  चलने  वाले  प्रकार  के  वायुयान  काम

 में  लाने  का  कोई  बिचार  नहीं  हूं
 ?  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  जी  हां  ।

 att  अच्चुथन  क्या  में  यह

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 क्या  जान  सकता  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन

 सरकार  को  जेट  वायुयानों  के  विकास  के  सड़कों  को  पक्का  कराने  के  लिए  कितना

 में  पूरी  सूचना  प्राप्त  है  धन  दिया हैं  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :  हमनें  मूल शी  राग  बहादुर  :

 at  श्रीमान
 |

 विकास  कार्यों  लिए  आयव्ययक '  में  चार
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति-शान्ति  ।  आप

 लाख  रुपयें  की  व्यवस्था  की  थी  और  मरम्मत
 जानते  &  कि  इन  weal  के  पूछने  की

 santa  नहीं  दी  जा  सकती  ।
 तथा  सड़कों  को  रखने  के  लिए  ६

 लाख  १२  हजार  रुपये  की  |

 त्रावणकोर-कोचीन  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  श्री  ए०  एम०  टामस  :
 में  जान

 *
 १४७०.  को  ए०  एम०  मानस  :  क्या  सकता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  को  ई  प  इतनी

 mara
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  की  गई  है  कि  पूल  किन  स्थानों  पर  बनाएं

 ५९ कर :  जायं  ?
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 श्री  एल०  बी०  ज्ञास्त्री : जी हां । जी  हां  करोड़  २  लाख  रुपये  और  छोटी  ora

 ०  ८. न  श  2  ०६  के  लिए  दि  करोड़  .५९  लाख  रुपये  है  ।'
 श्री  ए०  एम  वे  कौन  से  पुल

 हैं  war
 ?  श्री  ए०  एम०  क्यों  इस

 लाइन  की  लम्बाई  जान  सकता ह  ?
 श्री  एल०  बो०  शास्त्री  :

 अबूर  तथा

 पेरियार  के  पुल  ।  श्री  uso  बी०  शास्त्री  :  मुन्ने  खेद  है

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  में
 कि  इस  at  उत्तर  देने  के  लिए  मूझे

 पूर्वसूचना  की  आवश्यकता  a  | जान  सकता
 हूं  कि  पश्चिमी  ae  की  प्रस्तुत

 लाइन  को  बदलने  का  क्या  कोई  विचार  है  ?  श्री  एम  एम०  टामस  ै  जान

 भी  एल०  बी०  शास्त्री  :  में  कूछ  कह  नहीं  सकता हूं  कि  इस  को  ध्यान  में  रखते

 सकता  |  हुए  कि  इस  पड़ताल  को  हुए  कई  वर्ष  बीत

 चके  हें  क्या  सरकार  फिर  इस  मामले  को  अपने

 त्रिचूर-कोल्लेनगोड़े  राव  लाइन
 हाथ  में  लेगी  ?

 *
 2¥192  श्री  ए०  एम०  टामस  :

 श्री  एल०  बाण  शास्त्री  :  हम  अभी  इस
 क्या  रेल  मंत्रो  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  मामले  को  हाथ  में  नहीं  लेंगे  ।  सम्भव  है  कि

 कि  त्रिचूर  को  कोल्लेनगोड़े  के  साथ  रेल  द्वारा
 कुछ  समय  बाद  हम  इस  मामले  पर  विचार

 मिलाने  की  सम्भावना  के  सम्बन्ध  में  किसी  करें  ।
 समय  कोई  पड़ताल  की  गई  थी  ;

 श्री  बेला यु धन :  श्रीमान  में  यह  जान

 यदि  तो  उस  का  परिणाम  सकता  कि  क्या  की  यह  नीति

 क्यो है  ?  -  है  कि  जब  कोई  पड़ताल  की  जा  चुकी

 रेल  तथा  यातायत  मंत्री  एल०  बी०  हो  तो  सरकार  कम  से  कम  उस  क्षेत्र  में

 तो  लाइन  बनाती ही  हैं  ?
 :  इस  लाइन  के  लिए  १९४६-

 ४७  में  यातायात  तथा  इंजन ोय री  सम्बन्धी  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  ऐसी  बात

 पड़ताल  की  गई  थी  |
 नहीं  पहले  तो  पड़ताल  की  जाती हैं  और

 पड़ताल  की  से  पता  फिर  अन्तिम  निर्णय  करने  से  पहले  दूसरी

 बातों  पर  विचार  किया  जाता  है  | चला  कि  इस  लाइन  से  जितनी  आय  होने

 आशा  उस  से  चालू  खां भी  ama  तथा  कृपि  संस्था  को  प(रिषदताएी Se

 पूरा  नहीं  होगा  ।  और  फिर  इस  भाग

 पर  सडक  द्वारा  यातायात  की  पर्याप्त  सुविधाएं
 १४७२.  डा०  राम  सुलग  fag  :

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  क्रि
 प्राप्यਂ  हूं  ।  इस  लिए  केन्द्रीय  यातायात  बोर्ड

 कृपा  करेंग  कि  क्या  यह  सच  है  कि  खाद्य
 ने  निश्चित  किया  fe  इस  विचार  को

 छोड़  दिया  लाय  |
 तथा  संस्था  ने  भारतीय  क्षत  को

 कैफेटेरिया  प्रणाली  में  विदेशों  के  प्रशिक्षण

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  इस  लाइन  पर  प्राप्त  करने  के  लिए  कुछ  यात्रा-पर्शरिषताएं

 az ? कितना
 परिव्यय

 होने  अनुमान  था  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  बड़ी  लाइन  यदि  तो  कितनी  otferhare

 के  लिए  अनुमानित  परिव्यय  लगभग  3
 दी  गई  हैं

 !
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  आवश्यक हैं  और  वे  केवल  स्त्रियों  में  ही

 जी  at  होती  हूँ  या  केवल  पुरुषों  में  ही  ?

 att  किदवई  में  दो  व्यक्तियों तीन  ।

 के  नाम  बता  हूं  जिन्हें  गया
 डा०  राम  सुभग  श्रीमान  क्या  में

 प  eFrck or  ह--सरदार  सम्पूर्ण  सिह  और  श्री  आर०
 ~ यह  जान  सकता  हूं  कि  इस  1]!  Od  rath

 एस०  बाकी  बातों  के  सम्बन्ध  में

 का  मूल्य  क्या  है
 ?

 निर्णय  किया  जायगा  |

 ह  किदवई :  दस  प्रशिक्षण  के  लिए  श्री  कासलीवाल  क्या  इस  प्रशिक्षण
 जाने  aryl  की  यात्रा  का  परिव्यय  भारत

 में  स्वयंचालित  कैफे टी यां
 का  खाद्य  कृषि

 सम्बन्धी  प्रशिक्षण  भी  शामिल  है  ?

 राष्ट्रीय  भारतीय  खाद्य  परिषद
 श्री  किदवई  अभो  तो  इस  प्रशिक्षण

 (Go  आई  डब्ल्यू  एफ०  को
 के  फल  देखने  हैं  और  यह  देखना  हैं  कि

 दिए गए  अनुदान में  से  देगा  ।  बाकी  का
 अन्य  देशों  में  क्या  प्रबन्ध  हैं  शौर  उसके व्यय  जिस  में  निर्वाह  अध्यापन  शुल्क
 बाद  इस  वात  का  निर्णय  किया  जायगा  ॥ कौर  दूसरे  देश  के  भीतर  यात्रा  का

 परिव्यय  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  श्री  रवय्या  क्या  मंत्री

 द्वारा  दिया  जायगा  ।
 यह  बतायेंगे  कि  इन  लोगों को  कौन  कौन

 से  देशों  में  भेजा  जाता  है  और  उन्हें  किस डा०
 राम  सुभग  सिंह :  क्या  में

 यह  जान  सकता हूं  कि  क्या  खाद्य तथा  कृषि  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  हे  ?  .

 संस्था  ने  यहां  भोजन  व्यवस्था  का  प्रशिक्षण  श्री  किदवई  दो  ब्यक्ति  संयुक्त
 देने  वाली  tem  के  लिए  एक  शिक्षक  भेजने

 राज्य  अमरीका और  कनाडा  गये  हुए  हैं

 को  स्वीकार  कर  लिया  है  ?  और  तीसरा  आदमी  योरुप  के  किसी  देश

 को  जायगा
 श्री  किदवई  :  इसके  व्यय  का  कुछ

 भाग  तो  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  देगी  और
 श्री  के  क०  बसु  :  क्या  सरकार  इन

 बाकी  का  व्यय  राष्ट्रीय  भारतीय
 व्यक्तियों  के  लौटने  पर  इन्हें  अपने

 ~ खाद्य  परिषद्  देगी  ।
 टीरियाओं  में  नियुक्त  कर  लेगी  उन्हें

 थ्री  रवय्या  :  क्या  में  यह  स्वतन्त्र  रूप  से  अपनी  कैफेटेरिया  व्यवस्था

 जान  सकता  हुं  कि  प्रशिक्षण  पाने  वालों  को  प्रारम्भ करने  दी  जायगी  ।
 किस  आधार  पर  चुना  जाता  और  उन

 श्री  किदवई  :  उन्हें  उन  देशों  के
 am  कैसा  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ?

 कैफेटेरिया  सम्बन्धी  प्रबन्धों  का
 श्री  किदवई :  इन्हें  राज्यवार  नहीं  करने  के  लिए  भेजा  गया  हूं  और  यदे  वे

 चुना  जाता  |  कुछ  समय  विभागीय
 देखेंगे  कि  स्थलों  उनके  प्रशिक्षण

 पदोन्नति  समिति  ने  उन  लोगों  में
 द्वारा  सुधारे  जा  सकते हें  उन्हें

 जो  कि  कैफेटेरिया  चल  ग  प्रशिक्षण
 सुधारने  का  प्रयत्न  करेंगे  |

 पाने  वालों  को  चुना  था  ।

 श्री व्
 Fo  बसु  :  क्या  माननीय  मंत्री

 यह  बतायेंगे  कि  ag  arfvuwar  पाने  के
 *

 १४७५.  पंडित  मनेश्वर :  दत्त

 fa
 कम  से  कम  क्या

 apart  होनी  ध्यान  क्या  खाद्य
 तकी  कि  मंत्री
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 यह  बतलाने  की  कृपा  करेगा  १९५०  रहे  हैं  और  उम्मीद  जाती हैं

 तथा  १९५१  में  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  कि  उपज  ज्यादा  बढ़  जायंगी  ॥

 मुंगफली  बोई  गई  थी  और  2S4X  म
 पंडित  मनिन्दर  दत  उपाध्याय

 कितने  एकड़  af  में  इसकी  फसल  बोए  गोदें  का  कोटा  बढ़ाये

 जाने  का  अनमान  हे  ।
 जाने  से  ग्राउण्डनट  )  की

 तथा
 oo

 सन्  १९५०  TIARR  उपज  हमारे  यहां  आयन्दा  ज्यादा  होगी
 ?

 में  शुमाली  का
 उत्पादन  कितना  हुआ  और  श्री  किदवई  :

 उम्मीद  तो  यही  है
 १९५२  में  कितना  होने  का

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज :
 "

 मांग  ड़ी अनुमान  है  ।
 भेजने  के  लिए  वि.स  किस्म  के  परमिट  दिये

 किन  राज्यों  में  पहल ेसे
 अधिक

 गये  हूँ  और  इन  परमिटों  )  से

 भूमि  पर  मूंगफली  बोई  गई  और  अधिक
 सन  १९५१  ई०  में  कितना  माल  भजा

 हुआ  और  किन  राज्यों
 में  पहले

 से
 गया ?

 कम  wa  पर  मंगफली  बोई  गई  और  J

 श्री  क्रिदवई  ए  क्रीट उत्पादन  पहले  से  कम  '  हुआ  ।

 के  बारे  में  तो  काम सं

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  किदवई  )  से  मालूम  सकेगा  ।

 एक  विवरण  सदन  पटल  अगर  मेम्बर  साहब  चाहेंगे  तो  में  उस

 प्र  रखा  जाता  है  ।  [  देखिए  परिदिष्ट  ७,  डिपार्टमेंट  से  इत्तला  कर

 अव बन् बल  संख्या  २९  |  दे  दूंगा

 श्री  दाभी  :  बम्बई  राज्य  में  कितनी
 गीत  मनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  क्या  भूमि  में  मूंगफली  बोई  ग  और  उसका

 यह  सत्य  है  उड़ीसा  और
 कितना  उत्पादन  हुआ  ।

 में  जो  एक रेज  गई  की
 श्री  किदवई  :  य  आंकड़े  सदन  पट

 जमीन में  कमी  हुई हूं  उसका  कारण  यह

 है  कि  ग्रो  मोर  फ़ूड  स्कीम  अनन
 पर  रख  गये  विवरण  में  दिए गए  हैं  ।

 उपजाओ  के  मातहत  जमीनों  में  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  करार

 और  अनन  उपजाया जा  रहा है  ?
 *

 १४७६.  पंडित  सनी सवर  दत्त

 ध्याय  क्या  खाद  तथा  कमी  मंत्री
 श्री  :  मेम्बर  सहब  मझे

 यह  बतलाने को  कृपा  करेंग ेकि  हम  इस इत्तिला  दे  रहे  ह  सकता हैं  ।
 ay  किन  देशों  से  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  कटार

 पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय  इस  के  अधीन  की  कितनी  मात्रा  खरीद

 दर्मियान  एक्सपो  ड्यूटी  )
 ~

 सूरा कर  देने
 की  वजह  से  इस  व  भारत  में  गेहूं  का

 कुछ  तखमीना  किया  गया  हैं  कि  उत्पादन  कितना  है

 आयन्दा  उपज  की  एकरेज  गई
 खाद्य  तथा  कुकी  मंत्री  किदवई ) बढ़  जायेंगी  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  ag  करार  अगस्त  से

 श्री  facaég  ड्यूटी  घटाने  की  वजह  लाई  तक है  ।  सन्  १९५१-५२  के  लिए

 यह  हूं  कि  हम  बाहर  का  मा वाट  लज्  हम  ने  कतरा  और  संयुक्त
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 राज्य  अमरीका  से  लगभग  ४,  R~,000  श्री  रवय्या  :  क्या  यट  सच  हैं

 मीट्रिक  टन  गेहूं  खरीदा  है  ।  हाल  ही  में  लंदन  में  हुए  arches  गेहूं

 गेहू  के  उत्पादन  के  आंकड़ें
 सम्मेलन  में  यह  निचय  किया  गया  था  कि

 संकलित  किए  जा  रहे  और  अगस्त  गेहूं  का  मूल्य  घटाया  नदीं  जायगा  बल्कि

 जायगा  ।
 १९५२

 के  मध्य  तक  प्राय  हो  सकेंगे  ।

 पंडित  मुनीदबर  दत्त  उपाध्याय  :  क्या  श्री  किदवई :  सम्मेलन  की  बैठक  कुछ

 में  यह  जान  सकता  हूं  फि  अब  तक  इस  समय  बाद  फिर  शुरू  होगी  जिस
 «  में  अगले

 साल के  बाकी  महीनों  के  लिए  कोई
 '  ऐसा  वर्ष  के  लिए  मूल्यਂ  निश्चित  किया

 मुआहिदा  हैं  जरिये
 श्री  क्या  में  यह  जान  सकता

 से  हम  और  गेहूं  खरीद  सकें  ।
 हूं  कि  भारत  सरकार

 '
 ने  fatal  से

 खरीदे  गये  गेहूं  का  क्या  मूल्य  दिया  दर
 .

 श्री  किदवई  :  इस  हाउस

 में  एक  से  ज़्यादा  adat  यह  श्री  किदवई  :  सभी  जगहों  से  मंगाये

 कहा  जा  चका  ह  कि  पहले  &  महीने  में  गये  इकट्ठ  गेहूं  का  मूल्य  बंदरगाहों  में

 जो  कुछ  आना  था  चुका  और  बाकी
 २०  रुपय  आठ  आने  पड़ता

 के  ६  महीनों  में  कुछ  आना  बाकी  है  ।

 श्री  बैला यु बन  :  में  जान  सकता हूं  कि
 पीडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  जून  भंडार  की भारत  को  अंतर्राष्ट्रीय  गेहूं

 के  आखिर  तक  उसके  मातहत  ओर  से  दिये  गये  गेहूं  का  कोटा  क्या
 कितना  गेहूं  खरीदा गया

 भारत  ने  खरीद  लिया  हैं
 ?

 श्री  किदवई
 :  इस  सवाल  का  जवाब

 श्री  किदवई  !  जी  श्रीमान  |

 कई  adat  जा  चका  है  ।

 श्री  के०  :  नया  माननीय
 जून के  आखिर  तक  जो  कुछ  खरीदना  था

 मंत्री  स.न  को  बह  बतला  सकते  हें  कि
 वह  जो  फिगर  दी  गई  हे  उस

 पिछले  दो  वर्षों  में  गेहूं  का  उत्पादन  बढ़ा में  जुलाई  से  साल  खरीद

 शुरू  होगी  ।  हूँ  या  घटा

 श्री  किदवई  :  में  आप  को  पिछले पंडित  सू नीद बर  दत्त  उपाध्याय  :  क्या

 तीन  वर्षों  के  आंकड़े  दूगा  जिस  से में  पह  जान  हूं  fe  मुख्तलिफ

 मुल्कों  देशों  से  खरीदने  के
 यह  पता  चल  सके  कि  उत्पादन  किस  प्रकार

 लिए  भाष  ware
 c

 किया  क्या  कोई  यूनीफामं  रेट  aq  एकड़  यन

 है
 ।

 १९४८-४९  २२,३४२,०  00  4, 2&4, 000

 थी  किदवई  :  भाव  इंटरनेशनल  १९४९-५०  २४,  U¥,000  &,%80,000

 रेट  दर )  के  मुताबिक
 १९५०-५१  23, %¢3,0  ००  &,  480,000

 &  और  उसका  यूनिफार्म  रेट

 होता  लेविन  उसके  अलावा  श्री  के०
 जे०  परन्तु  में

 जो  खरीदा  जाता  हैं  उसका  भाव  बतलाना  जानना  चाहता हूं  कि  प्रति  एकड़  उत्पादन

 कितना  ?
 मुनासिब  नहीं  समझा  जाता  |  हं
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 ५
 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  माननीय  क्या  रिपोर्ट  में  दुर्घटना

 य्  गे सदस्य  प्रति  एकड़  उत्पादन  के  आँकड़े  चाहते  te  कारण  बताया  गया
 ?

 थ  परन्तु  माननीय  मंत्री  ने  कुल  एकड़  भूमि

 और  कुल  उत्पादन  के  आंकड़े  दिये  हें  और
 संचरण  उपमंत्री  राज

 रिपोर्ट  बहुत  लम्बा  =)  |  इसकी
 प्रति  एकड़  उत्पादन  कें  आंकड़े  इन्हीं  से

 प्रतियां  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  हैं  ।
 मालूम  किये  सकते  हूं  |

 श्री  किदवई  :  मेरा  विचार  ह 5  कि  जी  नहीं  श्रीमान्  ।

 सदस्य  महोदय  ऐसा
 करने

 की  चेष्टा  करेंगे  ।
 wet  ही  नहीं  उठता

 ' श्री  बादशाह  गुप्त  जो  आंकड़े
 a  कारण  यह  गया  है वार  की  बाबत  इकट्ठे  गये  ट  वहू

 कि  वायुयान  जिस  समय  एक  ओर  को  झुका
 आमतौर  पर  सहीं  नहीं  माने  जाते  हं  तो  जो

 हुआ  नोचे  को  मन  रहो  कायद
 आंकड़े  इस  वक्त  इकट्ठे  किये  जा  रहे  हैं

 उनकी  क्या  गवनेंमेंटू  गांव  पैट्रोल  की  कमी  के  कारण  बाई  ओर  का

 इंजन  रुक  गयां  |
 सभाओं  आदि  के  द्वारा  या  और  किसी

 अन्य  प्रकार  से  करने  की  तजवीज़  श्री  ए०  alo  रहा  क्या  में  इस

 में  है
 ?

 रिपोर्ट  की  कम  से  मुख्य  बातें  जान

 श्री  किदवई  :  पिछले  दो  साल  से  इन  सकता हुं
 ?  मेने  मुख्य  बातें  ही  पूछी

 आंकड़ों  को  सही  करने  के  लिए  गवर्नमेंट  सारी  रिपोर्ट  नहीं  ।

 ने  नया  अध्यक्ष  महोदय  :  रिपोर्ट  तो  पहले  ही

 अख्त्यिर  किया  कुछ  पार्टियां
 ५  पुस्तकालय  में  हैं

 |  प्रश्नोत्तर  काल  में  उस

 म
 ~

 मुख्तलिफ  स्टेट्स  राज्यों )  रिपोर्ट  को  संक्षिप्त  रूप  में  बताना  कठिन

 जाती  हें  और  वहां  फसल  काटते  वक्त  होगा  ।

 कुछ  रकबे  की  फसल  खुद  काट
 लिए  सो०  में  जान  सकता हूं करके  अन्दाजा  )  करती  कि

 गवन  मेंट
 a  कि  क्या  जांच  समिति  ने  डेक्कन  एयरवेज

 की  जो  रिपीट  ह

 वह  गलत  है  या  सही  है  ।
 के  वायुयानों  के  साथ  हुई  इतनी  दुर्घटनाओं

 के  कारणों  की  जांच की  है  ?
 डक्कन  एयरबेज  के  वायुयान  )

 श्री  राज  बहादुर  जांच  atk fa  का
 १४७८,  श्री  ए०  सो०  ऋक  क्या

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  are  मुख्य  रूप  से  sar  दुर्घटना  पर

 केन्द्रित  रहा  है  जो  कि  उसे  जांच  के  लिए
 इस  ag  दिल्ली  के  समीप  डेक्कन

 सौंपी गई  थी  ।
 एयरवेज  के  वायुयान  को  हुई  दुर्घटना  की

 जांच  की  रिपोर्ट  की  मुख्य  बातें  कया  श्री  ए०  सो०  गहा : में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  रिपो  में  इस  सम्बन्ध
 में  कुछ क्या  कोई  विशेषतया

 डेक्कन  एयरवेज  के  सम्बन्ध  में  की  गई  कहा  गया  था  कि  चालक  को  पर्याप्त

 समय  तक  आराम  न  मिलने  के
 कारण  उन

 यदि  तो  वे  सिफारिशें  a
 पर  काम  का बोझ  था  ?

 हूं  और  सरकार  का  उनके  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही करने  का  विचार  और  श्री  राज  बहादर  :  जी  नहीं  श्रीमान
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 *अध्यक्ष  महोदय
 :  ये  प्रदान  कुछ  समय  हुई  कि  चालक  नें  रात  के  समय  वायुयान

 पहले  पूछ  गये  थे  और  एक  अत्प  सुचना  को  नीचे  उतारते  समय  गलती  की  ।  उसने

 श्रवन  पूछा  गया  था  ।  उस  स्थान का  गलत  अनुमान  लगाया

 रिपोर्ट
 जहां  से  कि  वायुयान  नीचे  उतारना  प्रारम्भ

 att  ए०  ato  रहा  परन्तु  करते  हैं  ।  वह  कम  नीचे  उड़ा  और  एक  वृक्ष
 उस  समय  प्राप्त  नहीं  थी

 की  सब  से  ऊंची  टहनियों  से  जा

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  क्या  यह  श्री  राज  बहादुर  मेरा  विचार  2

 बात  सच  हैं  कि  डेक्कन  एयरवेज़  में  जो  कि  माननीय  सदस्य  डम  डम  पर  हुई  दुर्घटना

 आये  दिन  हादसे  हो  रहे  की  ओर  संकेत  कर  रहें  सफदर  जंग

 १  से  लोगों  का  विशवास  कम  हो  रहा है
 ?

 हुई  दुर्घटना  की  ओर  नहीं

 ei  नगरीय  सेवायें श्री  राज  बिहार :  यह  बात  सही  नहीं हूं  ।

 श्री  नानादास  :  क्या  में  स्नान wrens ae
 *  R¥I98  श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या

 कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कता  हूं  कि  भारत  में  सन  १९५१-५२

 हुई  वायु  दुर्घटनाओं  में  कुल  कितने  व्यक्ति  केन्द्रीय  नगरी  सेवाओं  में
 कोई

 मारे  गये  .?  अस्थायी  कर्मचारी  हें ?

 क्या  में  यह  ऐसे  व्यक्तियों  की  भारती  तथा श्री  Uo  सी०  गाय

 जान  सकता हूं  समिति  की  पदोन्नति  के  सम्बन्ध  में  क्या  नियम  है  ?

 सिफारिशों  को  कार्यरूप  में  परिणत  किया
 गह कायें  तथा  राज्य  मंत्री  (  डा०

 गया हें  ?
 काटजू  )

 :
 जी हां

 श्री  राज  बहादुर
 :  जी  कई  को  ।  विभिन्न  नौकरियों  श्रेणियों  में

 श्री ए०  सी०  में  यह  जान  भरती  तथा  पदोन्नति  के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक ये
 ड्

 सकता हूं  कि  समिति  की  किन  सिफ़ारिशों  सेवा  में  विभिन्न  नियम  हैं  ।  एक  ही  प्रकार

 पर  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?  at  नौकरियों  श्रेणियों  में  रूप  से

 रखे  जाने  वालें  तमंचा  रियों  के  लिये  अपेक्षित
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  फिर  रिपोर्ट

 की  बात  होने  लगी
 बातें  साधारणतः  उन  बातों  से  भिन्न  नहीं

 हैं  जोकि  स्थायी  कर्मचारियों  के  लिए  अपेक्षित

 थी  वयामनन्दन  सहाय :
 क्या  माननीय  सब  अस्थायी  कमंचारियों  पर

 मंत्री  को  डक्कन  एयरवेज  के  सम्बन्ध  में
 जिन  का  किसी  स्थायी  नौकरी  पर  पूर्वा धि कार

 नई  धारणा  मालम ८५
 as  जो  कि

 नहीं  केन्द्रीय  नागरिक  सेवाएं
 आजकल  चालू  कहावत  में  निहित  बाकी

 सेवा  )  नियम  १९४९  लागू  होते  हूं  ।

 हवाई  कम्पनियों  के  वायुयानों  में  यात्रा
 श्री  कृष्ण  चन्द्र

 :  कया
 में  यह  जान  सकता  हूं जिये  दुनियां  देखिये  ;  डेक्कन

 वेज के  वायुयानों  में  कीजिये
 किये  नौकरियां  अस्थायी  हैं  इन  पर

 और  दूसरी  दुनिया  देखिये  ?  काम  करने  वाले  कर्मचारी  अस्थायी  हैं  ?

 नया  मानन
 डा०  काटजू  :  कौन  सी  नौकरियां  ?

 श्री  Uo  ato  गहरा

 मंत्री  का  ध्यान  समिति  के  इस  निक्की  क
 ग

 कृष्ण  चन्द्र
 :

 में  यह  जानना  चाहता

 ऑर  दिलाया  गया  e
 >  कि  द्घंटना  इसलिये  हूं  कि  ये  कमंचारी  अस्थायी  हूँ  या

 बेज्
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 at  विचार  में  talk जिनपर  वे  काम  कर  रहे  अस्थायी  डा०  काटजू

 हैँ
 ?  कोई

 प्रस्थापना  नहीं  हैं  ।  केन्द्रीय  सचिवालय

 पुलिस  गठन  योजना  को  लागू  करने  का
 डा०  काट  :  श्वसन  अभी  स्पष्ट  नहीं

 काम  लगभग  पूरा  हो  चुका  है  और  उसे

 हआ  क्रियान्वित  किया  जा  रह  15  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  ने  इस

 बात  की  ओर  संकेत  किया  था  कि  कर्मचारी  सरदार  हुक्म  म  जान  सकता

 वर्ग  अस्थायी है  ।  वे  यह  जानना  चाहते  हैं  हुं  किकया यह  सच  है  उन  सभी  विस्थापित

 कि  वे  जिन  नौकरियों  पर  काम  कर  रहे
 व्यक्तियों  के  नाम  जो  अपने  स्थानों  में

 स्थायी  कर्मचारी  थे  और  २०  वर्ष  से  अधिक
 वे  अस्थायी  हैं  या  कि  स्वयं  अस्थायी  रूप

 समय  तक  नौकरी  कर  चुके  और  यहां
 से  इन  नौकरियों पर  काम  कर

 भी  रख  लिए  wea
 कर्मचारियों

 की

 डा०  काट  :  अस्थायी  भी
 सूची  ae  ?

 हूं  और  अस्थायी  कमंचारी  भी  ।

 डा०  काटजू  :  साधारणतया  सभी  के

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  ये  अस्थायी  नौकरियां  सम्बन्ध में  यह  नात  ठीक  नहीं  उन  में

 से  कुछ  स्थायी  कुछ  अस्थायी  और  कुछ कब  से

 we  स्थायी  में  अपने  माननीय  मित्र  से  यह
 डा०  काटजू  :  मेंरा  विचार हैं  कि  एक

 अनुरोध  करुंगा  कि  यदि  वे  इस  सम्बन्ध  में

 वर्ष  से  दस  वर्ष  तक
 ।

 विस्तृत  उत्तर  चाहते  हों  तो  इस  सम्बन्ध  में

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  हाल  ही  में  केन्द्रीय  एक  प्रश्न  पूछ  डालें  ?

 सेवाओं  में  भरती  आदि  के  सम्बन्ध  में  कोई
 श्री  नानादास  :  क्या  में  यह  पूछ

 विधान  पास  किया  गया  है  ?
 सकता  हूं  कि  कर्मचारियों  में

 डा०  काटजू  विधान  के  सम्बन्ध  में  तो  से  अनुसूचित  जातियों  के  कितन  ह
 ?

 मझे  पक्का  विश्वास  नहीं  हें  ।  परन्तु  श्रीमान्
 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 में  साथ  ही  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि  as
 अन्त  उपजाओਂ  जांच  समिति

 are  में  सचिवालय  का  बहुत  प्रसार  हुआ
 to as

 ev lo, at at  झूलन  सिन्हा  :
 क्या  खाद्य

 और  इन  नौकरियों  पर  अस्थायी  आधार  पर

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 रखे  गये  ।  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि

 करेंगे  :
 इन  में  से  अधिक  से  अधिक  कर्मचारियों  को

 SITYਂ रखा  |  हम  उन्हें  स्थायी  तक  अघ

 स्थायी  कर्मचारी  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  आन्दोलन  की  कार्यनीति  की  जांच  करने

 हूं  ।
 यह  बड़ी  उलझी  हुई  समस्या है

 के  लिए  नियुक्त  की  गई  समिति  के  सदस्य

 तथा  उस  के  निर्देश  पद  क्या  और
 sit  ए०  एस०  श्रीमान  में

 यह  जानना  चाहता  हू  कि  क्या  के  उस  समिति ने  अब  तक  कितनी

 प्रगति की  है  ?
 सामने  कोई  ऐसी  प्रस्थापना  है  कि  संघीय  लोग

 सेवा  आयोग  की  सिफारिशों  के  आ  घार  पर प्  (1१,  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :  )

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  भारत  सरकार तैयार  की  गई  केन्द्रीय  सचिवालय  पुनसंगंठन

 योजना  में  कोई  फेर  बदल  की  जाय  |  के  संख्या  एक  PHR/4R  जी०  एस०  .
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 दिने क
 ८  त  १८  फरवरी  १९५२  करने  में  समय  लगेगा  |  परन्तु  मेरा  विचार

 की  ओर  दिलाता  हूं  जिन की  प्रतियां  सदन  हैं  कि  कुछ  सप्ताह  में  हम  समिति  की

 पटल  पर  रखो  जाती  परिशिष्ट  सिफारिशों के  सम्बन्ध  में  निश्चय  कर  लेंगे  ।

 ७,  अनुबन्ध  संख्या  ३०
 श्री  नामधारी

 :  यदि  सेनाओं  का

 समिति  ने  अपना  काम  संगठन  फिया  ग्राम  तो  क्या  सरकार  सहकारी

 समाप्त  किया  है  और  अपनी  रिपोर्ट  सरकार  फार्मों  को  अधिक  अनन  उपजाने के  लिए

 मोदी  भूमि  सम्बन्धी  सुविधाएं  देगी  ।

 श्री  झरन  सिन्हा  क्या  सरकार  का
 श्री  मेरी  समझ  में  नहीं

 उस  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  कि  यह  बात  इस  wer  A  किस  प्रकार

 रखने  का  विचार है  ?
 उत्पन्न  होती  है  ।  परन्तु  इस  बात  पर  विचार

 श्री  किदवई  :  निस्सन्देह  ।  किया  जायगा  |

 क्या  माननीय at  झूलन  रेलवे  भंडार

 मंत्री  समिति  को  सिफारिशों  पर  संक्षिप्त  रूप
 गे  RYE.  श्री  के०  सी ०  सोनिया  कया

 से  प्रकाशा  डाल  सकते  हैं  ?  पत्र गर्ल  यह  बतलाने  की  कृपा
 करेंगे  :

 श्री  किदवई  :  रिपोर्ट  ही  सदन  पटल
 सन्  १९५१-५२  में  खरीदे  गये

 '
 रख  दी  जायगी  और  tar  करते  समय

 रेलवे  सामान  का  कुल  मूल्य  और  प्रत्येक
 सरकार  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  अपने

 रेलवे  को  कितने  wea  का  सामान  दिया

 विचार  बता  देगी
 ।

 गया  ह
 श्री  बेलायधन  :  क्या  में  यह  जान  सकता  {

 \  ३१  मार्च  १९५१  को  प्रत्येक
 हैं  कि  इस  समिति  ने  कितना  खर्च  किया

 और  उसे  अपनी  रिपोर्टे  लिखने  में  कितना
 रेलवे  के  पास  कुल  कितने  मूल्य

 सामान

 था  ;
 समय  लगा  ?

 श्री  किदवई :  में  यह  बता  सकता हूं
 क्या  प्रत्येक  बल  यह  पड़ताल  की

 जाती  है  कि  यह  सामान  हैं  या  नहीं  ;
 कि  समिति  कितने  समय  तक  काय  करती

 रही  ।  खच  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  देने  के  लिए  क्या  यह  सामान  एक  रेलवे से
 में  पूरव  सूचना  चाहता हूं

 ।  जिस  अधिसूचना  दूसरी  रेलवे  के  उपयोंग  के  लिए  ह/्तात्तरित

 द्वारा  समिति  नियुक्त  की  गई  वह  किया  जा  सकता  हैं  ;

 ट
 फ़रवरी

 १९५२  को  निकाली  गई थी  I

 समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  एक  सप्ताह  पहलें
 सन्  १९५२-५३  में  कुछ  कितने

 प्रस्तुत  की  ।  मूल्य  का  सामान  खरीदने  का  विचार है  ;

 और
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 में  यह  जान  सकता  हैं  क्या  सरकार  ने  यह  सामान  किन  देशों  से  खरीदे

 सारी  सिफारिशों  को  स्वीकार  करने  और  जाने  का  विचार है  ?

 उन्हें  लागू  करने  का  निश्चय  कर  लिया  हूँ  ?  तथा  यातायात  मंत्री  (ait  एल  ०

 श्री  किदवई  :  जैसा  मेंने  :  ९३  करोड़  २२  लाख  रुपये
 |

 समिति  को  रिपोर्ट  कुछ  दिन  पहले  प्राप्त  यह  नट  1  रम  आंकड़े  हैं  क्योंकि  सन्  १९५१-

 है  ।  इस  पर  चर्चा  करने  में  और  निर्णय  42.0  का  लेखा  अभी  बन्द  नहों  ८  ace
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 है  ।  रेलवे  aah  उस  विवरण  में  दिया  तो  कुछ  खास  दिक्कतों  की

 गया  है  जो  कि  सदन  पटल  पर  रखा  जा  रहा  वजह से  ही  फिर  भी  इसे  सुधारने

 हैं  ।'  परिशिष्ट  ७,  sare  संख्या  की  पूरी  कोशिश  करेंगे  ।

 ३१]  श्री  नम्बियार  :  क्या  में  जान  सकता हूं

 ५७  करोड़  ६९  लाख  रुपय  | ||  कि  सरकार  की  काग़ज़  तथा  लोहे  की

 भाग  में  जित  विवरण  की  ओर  संकेत  नलीदार  चादरों  जो  कि  बड़ी  मात्रा  में

 उत्पन्न  के  सम्बन्ध  म  कपा feat  गया  है  उसमें  प्रत्येक  रेलवे के  सम्बन्ध

 प्रस्थापनाएं  हैं  ?
 में  आंकड़े  दिये गये  हूँ

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  हमारा  इनको

 खुले  बाज़ार  में  बेच  कर  फौरन  ही  इनका
 जी  हां  ।

 उत्सर्जन  करने  का  विचार  नहीं  पहली

 ९८  करोड़  २८  लाख  रुपये  ।  कार्यवाही  हमने  यह  की  .  हैं  कि
 हम  एसी

 प्रक्रिया  बना  रहे  हें  कि  सारे  भारत  की  रेल
 भारत  और  योरूप  के

 देशों से  ।
 एक  दूसरे  के  ऐसे  सामान  का  उपयोग  कर

 सकें  ।
 श्री  कण  सी ०  सोनिया  :  कया  में  यह

 जान

 श्री  नम्बियार  :  कया  में  यह  पूछ  सकता सकता  हूं  कि  सन्  १९५१-५२
 में

 जिस

 सामान  को  कार्य  के  अयोग्य  बताया  गया  था  हू ंकि  जैसा  कि  रिपोर्ट  में  कहा  गया

 उसका  कुछ  लगभग  मूल्य  क्या  था  ?  २००  वर्ष  तक  काम  आने  लायक  सामान  है

 या  नहीं ?
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मुझे  उस  बदन  के

 श्री  एल०  बो०  शास्त्रो  :  इस  सम्बन्ध में लिए  पूर्वसूचना  की  आवश्यकता  है  ।

 मेरे  पास  कोई  सुचना  नहीं  है  |
 श्री  बेंकटारमन  :  में  जान  सकता हूं  कि

 क्या  इस  सामान  में  से  कोई  ऐसा  भी  हैं  जो  श्री  ढी  ०  एस०  To  चेट्टियार
 :  कपा

 उपयोग  के  योग्य  नहीं  ?  और  खराब  हो  में  यह  जान  सकता  हू ंकि  पड़ताल  स्वयं

 सकता हूँ  ?  अधिकारियों  ने  की  थी  या  बाहरी  लेखा

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  इस  सम्बन्ध  परीक्षकों  ने  ?

 में  बिल्कुल  ठीक  ठीक  सूचना  नहीं  दे  |
 श्री  बी०  शास्त्रो  जैसा  कि  मेंने

 इस  सब  सामान  की  प्रत्येक  वर्ष  पड़ताल  की
 पहले  दो  रेलों  के  सम्बन्ध  में  इसको

 जाती  है  ।
 जांच  अधिकृत  लेखापालों  ने  को  थी  ;

 दूसरी  रेलों  में  यह  काय  स्वयं  रेलवे पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :
 क्या

 यह  सही हैं  कि  स्टोर  का  एक  अधिकारियों  ने  किया  है

 खासा  हिस्सा  बाहर  पड़ा  रहता है  और  उसਂ
 श्री  zo  एस०  ए०  चेट्टियार  :  क्या

 को  ठीक से  न  रखने al  जगह न  होने  की  में  यह  जान  सकता  हुं  कि  इन  लेखा  परीक्षकों

 वजह  से  वह  सड़ता  और सूखता  है
 ?

 की  रिपोर्टों  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  गया

 र श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :  पूरी  जिनका  Ae |  था  कि इस  पड़ताल  लिए  बाहरी  लेखा

 a
 तो  मुझे  नगर  हे ंलेकिन  अगर  ऐसी  हालत  ह  परीक्षकों  को  रखा  जाय  |
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 at  एल०  परन्तु  विभिनन  राज्यों  की  अनु
 f

 श्राफ  समित  at  रिपोर्ट  में  यह  साव  जनजातियों  में  कितने  प्रति  शत  साक्षरता

 दिया  गया  कि  कम से  कम  कुछ  रेलों के  और

 सम्बन्ध  में  पड़ताल  कर  ही  ली  जाय
 यह  प्रतिशतता  eat  सब  से  अधिक

 जिससे  भाष्य  में  यह  पड़ताल  उसी  ढंग  पर
 और  कहां  ay  से  कम  है

 ?
 रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  की  जा  सके  ।

 गृह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  प्रद  के  भाग
 o™ =

 तथा  ह  सूचना  अभी

 के  सम्बन्ध  में  क्या  में  यह  पूछ  प्राप्त  नहीं है  ।

 सकता  हूं  कि  रेलवे  विभाग  ने  कितना  सामान  श्री  आर०  बी०  क्या  में  जान

 प्रत्यक्ष  कितना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  सकता  हूं  कि  संविधान  के  अनसार  दस  वर्ष

 मंत्रालय  की  मौत  और  कितना  संचरण  में  आदिवासियों  को  समान  दर्जे  पर  लाने

 की  मौत  ?
 के  लिये  सरकारे  ने  कोई  योजना  बनाई  है

 या  बनाने  को  इच्छा  रखता  हे  .? श्री  uso  दी ०  इस  के  लिये

 AM  पूर्वसूचना  की  आवश्यकता  होगो  ।  अध्यक्ष  महोदय :  में  समझता  हूं  कि

 इस  के  बारे  में  आनरेबल  मेम्बर  ने  अलग  से

 अलीपुर  में  डाक  तथा  तार  फैक्ट्री
 कुछ  क्वैश्चन  टेबिल  किये  हैं  रखे

 *  १४८३.  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी :  एसी  बात  है  ?

 व्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  श्री  आर०  बो०  परिसर  में  न  तो

 करेंगे  :
 नहीं  किया  ।

 क्या  सरकार  ने  अलीपुर  डाक
 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  किसी  दूसरे

 तथा  तार  फैक्टरी  को  कहीं  और  ले  जाने  का  किये  होंगे  ।
 च

 डा०  :  सवाल ध् निचय  किया  है  ;  तो  यह  हू  या  था
 कि

 परसेंटेज  )  क्या  जवाब  यह
 यदि  तो  प्रस्थापित

 है  कि  मालूम  tall  अब  मेरे  दोस्त  यह
 बर्तनों  का  ब्यौरा  ;  तथा

 पुछ  रहे  हैं  कि  योजना  बनी  है  ।  शायद  आप

 इस  फैक्ट्री  को  दूसरे  स्थान  पर  को  मालूम है  कि  हर  एक  स्टेट  गव्नेमेंट्स

 ले  जाने  में  कितना  ad  होनें  का  अनुमान  ने  दिक्षा  के  प्रबन्ध  के

 लिये  योजनायें  बनाई  और  उन  पर  काम

 संचरण  उपमंत्री
 राज  गा

 श्री  नटवर कर :  में  जान  सकता  श  कि
 (®)  जी  नहीं  ।

 क्या  यह  सच  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  राज्य

 तथा  set  ही  नहीं  सरकारों को  सहायता  से  इस  देश  को

 उठता |  अनुसूचित  जातियों  में  निरक्षरता  के  विरुद्ध

 युद्ध  को  घोषणा  कर  रखी  है  ? अनुसूचित  जनजातियां

 नें  LAA  श्री  आर०  बी०  परमार  :  डा०  विचार  है  कि  हम

 क्या

 मा  गृह

 काय  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  शान्ति  प्रिय  लोग  हैं  ।  हम  को  दूर

 करने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे
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 श्री  बी०  ऐस०  मति  में  जान  सकता  हूं  मद्रास  बन्दरगाह

 कि  सरकार  न॑  यह  जानने  के  लिये  कि

 सचित  जातियों  में  निरक्षरत
 * OVER.  श्री  एन०  पी० ।

 कया  काय  वालियां  की  हैं
 ?  क्या  यातायात  मंत्री  यह  चलाने  की  कृपा

 करेंगे

 अध्यक्ष  महोदय :  आंकड़  नहीं

 यह  जानना  चाहते  हूं  कि  कया
 क्या  मद्रास  बन्दरगाह को  और

 बडी  बनाने  की  कोई  योजना  सरकार  के
 वालियां  को  गई  हू

 ?

 विचाराधीन  हू  ;

 डा०  काट
 में  न  अभी  कहा  कि

 यदि  तो  इन्न  योजना  की
 सम्भव  व्यवहार्य  साधनों  द्वारा

 मुख्य  बातें  कया  है  और
 निरक्षरता  समाप्त  करते  की  योजनायें

 दस है  कच  |  योजना बनाई  गई  ह्  मेरे  माननीय  मित्र  को  के  लिए  कोई

 राशि  स्वीकार  की  गई  ,  और  यदि मालम  ह  कि  केन्द्रीय  सरकार  अनदान  देती

 ह  और  राज्यों  की  सरकारें  भी  योजनाओं  at  तो  कितनी ?

 पर  घन  व्यय  करती  हूं  ।  इन  प्रगति
 रल  तथा  यातायात  मंत्री  (tr  एल०

 बहुत  कुछ  राज्य  सरकारों  तथा  सामाजिक
 बी०  :  जी  हां  ]

 कल्याण  का  कार्य  करन  वालों  के  प्रयत्नों  पर

 निसार  इस  योजना  की  दो  अवस्थाएं

 Ay न  ।  पहला  अवस्था  में  निम्नलिखित
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 अब  हम  अगले

 निर्माण  काय  सम्मिलित है  जिन  पर  एक प्रत  पर  आते  हैं  ।
 करोड़  १५  लाखा  रुपये  ad  होने  का

 श्री  बला यु धन  में एक  पुछना  अनुमानत  ह

 चाहता  श्रीमान  |!

 (१)  उत्तरी  घाट  को  सामान  रखाने

 तथा  यात्रियों  के  ठहरने  का  स्थान  बिना
 अध्यक्ष  महोदय  :  ये  wat  इस  विशिष्ट

 देना t  }
 प्रश्न  के  *क्षेत्र  में  नहीं  आते  ।

 (  पुवा  घाट  के  दक्षिण  में
 शी  बेलायधघन  यह  बड़ा  ही

 कोयले  लान  वाले  जहाज़ों  के  लिए  एक

 प्रश्न ह  ।  नया का  q  थे  बनाना  जिसे  दक्षिण  घाट  ड

 कहां  जायगा  तथा अध्यक्ष  महोदय  होगा  परन्तु  यह

 घ्र्द्त  इस  प्रदान  स  सम्बद्ध  नहीं  हूं  ।
 (३)  कच्ची  धातुओं  और  ऐसे  तेलों

 अगला  |  को  जो  रा तर नाक  न  हों  लाद  तथा

 उतारने  के  लि  एक  और  बथ  बनाना
 श्री  बुलाया  वह  बहुत  महत्वपूर्ण

 a  जिसे  दक्षिणी  घाट  ३.  जायगा  ;
 ह

 और  दक्षिणी  घाट  ३  और  ४  के  नीचे

 तई  स्पेन्डिग  बीच  का  निर्माण  करना अध्यक्ष  महोदय  कान्ती  शान्ति  ag

 और  लहरों  का  जोर  कम  करने  के  लिए तो  अपनी  अपनी  राय  का  भरन  च्च्  अगला

 मरन  ।  लगाये  गये  पूर्वी  ढांचे  और  सेंड  स्क्रीन
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 के  बीच  एक  छोटा  सा  क्षत्र  ठीक  ठाक  श्री  बी०  एस०  मति  :  में  पुछ  सकता
 सके  कच्ची  धातु  रखाने  के  ग्रोवर  बनाना  हूं  किकया  माननीय  मंत्री  को  यह  मालूम  है

 कि  मद्रास  नगर  बन्दरगाह  की  दक्षिण  की
 दूसरी  अवस्था  में  यह  विचार  है  कि

 ओर  बढ़ाने  का  बहुत  अधिक  विरोध  किया
 एक  पानीदार  गोदे  बनाई  जाय  जिस  में

 गया  था  ?
 छे

 सौ  लम्ब  चार  जहाज  ३०  फटा

 गहरे  पानी  में  राज  रह  सकें  और  सहायक
 श्री  एल०  बी०  दमित्री  :  निस्सन्देह  उस

 सेवाओं  की  व्यवस्था की  जायगी  ।  सम्बन्ध  में  में  कुछ  नहीं  कह  सकता

 परन्तु  बन्दरगाह  टेक्नीकल  समिति  ने  मुख्य
 योजना  की  इस  अवस्था पर  चार

 बन्दरगाहों  के  विकास  सम्बन्धी  आवश्यकताओं

 करोड़  ९०  लारा  रुपये  wt  होने  का  पर  विचार  किया  और  उसने यह
 अनुमान है  सिफ़ारिश की  थी  और  हम  उसी  के  आधार

 जी  हां  ।  योजना के  भाग  पर  कार्य  करने  का  विचार  रखते

 क  के  लिए  १  करोड़  १५  लाखा  रुपये  ।
 बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  मंत्री

 यह  at  मद्रास  पत्तन  wae  अपने

 संसाधनों से  पूरा  करेगा
 महोदय  को  मालूम  हैं  कि  मद्रास  विधान

 सभा  में  इस  पर  एक  प्रद  उठाया  गया  था

 श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  क्या  यह  और
 सरकार  ने  यह  बचन  दिया  था  कि  वह

 तथ्यह  |  कि  मद्रास  बन्दरगाह  को  इस  प्रकार  वहां के  सदस्यों  के  इस  संबंधी  कि

 यदि  बन्दरगाह  को  दक्षिण  की  ओर  बढ़ाया बड़ी  बनाने  से  विश्व  प्रसिद्ध
 मरीना

 बीच  पर

 बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ?  गया  तो  क्या  हानि  केन्द्रीय  सरकार

 को  भेज  देगी ?

 श्री  बी०  हमारी  सूचना

 यह  नहीं  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय :  प्रशन ,  यह  है  कि

 उसे  मद्रास  सरकार  की  ओर  से  कोई  सन्देह

 श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  क्या  में  प्राप्त  हुआ  है  जैसा  कि  लंदन  में  बचन  दिया

 कह  जान  सकता  हूं  कि  बन्दरगाह को  गया

 और  बड़ी  बनाने  का  काम  प्रारम्भ  हो  चुका
 a  श्री  एल०  ato  शास्त्री :  मझ  उस
 है

 ?

 श्री  एल  ao  शास्त्री  अभी  यह
 सम्बन्ध  में  पता  परन्तु में  इस  सम्बन्ध

 में  पुछ  ताछ  करने  को  तैयार
 प्रारम्भ  नहीं  हुआ  |

 श्री  ठ्०  एम०  में  जान  सकता श्री  एन०  पी०  दामोदर  ॥  व्या  में  यह

 जान  सकता हूं  कि  इस  कायें  को  पूरा  हूं  कि  क्या  कोचीन  बन्दरगाह के  विकास

 योजना  मद्रास  बन्दरगाह  के  विकास  की
 करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?  समय

 की  कोई हद  तो  होनी  चाहिये
 योजना के  साथ  सम्बन्ध हे  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :
 में  इस  सम्बन्ध  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मेरा  विचार

 में  ठीक  ठीक  सूचना  नहीं  दे  सकता ॥  है  कि  वह  नहीं  है  ।  इन  बन्दरगाहों at

 परन्तु  इस  काम के  प्रारम्भ हो  जाने  पर  विकास  तथा  बिस्तार  अलग  अलग  किया

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  सकता  हूँ  ।

 419  P.S.  D.
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 श्री  बेंकटारमन  क्या  सरकार  को  इस  लाइन के  बनाने  के  पर्याप्त

 उतनी  ही  ज़ोरदार इस  राय  का  भी  पता  है  कारण  नहीं  दिखाई  पड़े ।
 कि  मद्रास  बन्दरगाह  में  जितने  जहाज़  आते

 &  वहां  खड़  नहीं  हो  सकते  और  इसलिये  इन  सम्पादकीयों  के  प्रकाशित

 होने  की  तिथि  न  मालूम  होने  के  कारण  इन बन्दरगाह  को  बढ़ाना  नितान्त  आवश्यक  है  ?

 अध्यक्ष  महोद॑य  :  शान्ति  |
 का  पता  नहीं  लगाया जा  सका  ।

 तो  सूचना देने  वाली  बात है
 जी

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :.  क्या  यह  पड़ताल  की  रिपोर्टों  ay  निरीक्षण

 योजना  पत्तन  विकास  पद  की  करने  उस  वित्तीय  कारणों  के

 सिफ़ारिशों  के  अनुसार  लागू  की  जा  रही  आधार  पर  इस  योजना  को  स्थगित  करन

 हया  इस  में  परिवहन कर  दिया  गया  है
 ?

 at  निर्णय  किया  गया  ।  इस  क्षत्र में

 पर्याप्त  सड़कें  हें  जिन पर  बस  चलती हूँ  । श्री  एल०  बी०  शास्त्री  तक

 मझे  पता  ह  यह  उस  समिति  की  सिफ़ारिशों
 १  Uae  पी०  आज  की

 के  अनसार  लागू  की  जा  रही  है  ।
 बदली  हुई  परिस्थतियों  को  ध्यान  रखते  हुए

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  अगले  इन  में  यह  पूछ  सकता हूं  कि  सरकार  का

 को  लेते हैं  ।  तेल्लीचेरी  को  मसूर  से  मिलाने  प्रश्न  पर

 तेल्लीचेरी-माकट  रेलवे  लाइन
 फिर  विचार  करने  का  विचार  है

 ?

 १४८७.  श्री  एन०  पी०  दामोदरन  श्री  एल०  ato  जी  नहीं

 qq रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  श्रीमान ।

 क्या  तेल्लीचेरी  को  कुर्ग में  से
 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो  क्यों

 होकर  मैसर के  साथ  रेल  द्वारा  मिलाने  की
 में  यह  जान

 सकता  हूं  कि
 सरकार  को  मालूम

 कोई  प्रस्थापना थी
 हूँ  fe  मंसूर  तथा  तेल्लीचेरी  के

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  न
 कूदे हो

 जाने  वाला  यातायात

 ara  क्यों  नहीं  प्रारम्भ  किया  ;
 अधिक है  ?

 क्या  सरकार  का  ऐसी

 te  लाइन की  भाव द्य कता के  सम्बन्ध  में
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  सम्भव  हू  कि

 माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध में  मझ  से मद्रास  के  हमले  तथा  कालीकट |

 aye  कमी  नामक  समाचार  पत्रो ंमें  लिख  अधिक  जानते हों  ।

 गये  सम्पादकीयों  की  ओर  दिलाया  गया  हूं  ;
 श्री  नम्बियार  इस  बात  को  देखते

 क्या  यह  सच  हे  कि  प्रस्थापित

 लाइन  की  पड़ताल  तेल्लीचेरी  से  माकुट  तक
 हुए  कि  इन  दो  स्थानों

 के
 बीच  का  रास्ता

 पहाड़ी  प्रदेश  में  से  हो  कर  जाता  है  और

 की गई  थी  ;  और
 पहाड़ी  प्रदेश  में  उत्पन्न  होने  वाली  वस्तुएँ

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  और  दाहरों  और  बन्दरगाहों तक  ले  जानी  होती

 कार्यवाही क्यों  नहीं  की  गई  ?  क्या  में  यह  जान  सकता  हूँ  कि  सरकार  बदली

 रेल  तथा  यातायात मंत्री  एल०  हुई  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  इस  प्रश्न  पर

 धी०  शास्त्री  fe)  फिर  विचार  करेगी  ?
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 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  यह  द्वारा  इस  परीक्षण के  लिय  कितनी  afer

 सब  बातें  तो  सूचना  देने  तथा  सुझाव  रखने  सहायता दी  जा  रही  है  ?

 से  सम्बद्ध
 खाद्य  तथा  कि  मंत्रो  (att  3

 जी  औद्योगिक aft
 ब्ैलायुधन

 Jo—

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  वास्तव में
 अनुसन्धान  keg  खाद्य  प्रौधीगकीम

 अनुसन्धान  बंगलौर  ने  कुछ  परीक्षण
 सूचना  चाहते  हें  या  उन  को  कुछ  और

 an  देने  हें  ?  किए  हू

 सन्  १९५१  के
 प्रारम्भ

 में थी  एन  दामोदरन :  में  पुछ
 ay  में  परीक्षण  के  तथा  प्रदर्शन  के सकता  हूं  कि  क्या  सरकार को  मालूम  है

 fe  ऐसी  लाइन  at  और  लिये  एक  छोटा  सा  संयंत्र  लंगा  दिया  गया

 थाजिस से  कि  waar  से  बनावटी  दान
 मैसूर के  एक

 भाग  की  कृषि  तथा  उद्योगों

 के  विकास  के  लिये  बड़ी  आवश्यक  हूं  ?  बनाने  का  ढंग  दिखाया  सके  ।  यह

 पता  चला  है  कि  कुछ  लोगों  नें  पसन्द
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।

 qa  खेद  है  कि  में  इन  seat  के  पूछने  की
 किया  और  कुछ  नेਂ  इस  की  ओर  ध्यान

 ही  नहीं  दिया  ।  इसलिये  इस  के  परिणाम
 अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 अनिर्णीत  हैं  ।

 टैपींओका
 सूखे  कसावा  का  निशाना

 *
 १४८९,  जनाब  अमजद  अली :  क्या  या  सागों  ॥

 खाद्य  श्री  मंत्री  यह  बतलाने  की  जी  नहीं  ।

 कृपा  करेंगे :  जी  नहीं  ।

 कसावट  को  चावल  के
 कुछ  नहीं

 स्थान पर  काम  में  लाने  के  सम्बन्ध  में
 जनाब  अमजद  प्रदान  के  भाग

 परीक्षण  किया  गया  है  ;  ~
 के  सम्बन्ध  में  क्या  में  यह  पूछ

 क्या  पहले  पहल  यह  परीक्षण  सकता  हूं  कि  कसावा  का  खाद्य  तत्व  जानन

 न्नावनकोर  rata  मे  किया  और  इस  के
 लिये  कोई  रसायनिक  विश्लेषण  किया

 का  क्या  फल  हुआ  ;  गया हे  ?

 कसावा  से  बनने  वाले  विभिन्न  श्री  जी  श्रीमान ।

 खाय  पदार्थ  कया  हैं  ;  जनाब  अमजद  अली  परिणाम  क्या

 चावल  के  et  का  क्या
 क्या  आसाम  में  इस  सम्बन्ध

 में  परीक्षण  किए  जा  रहे  हें  और  उसका  सम्बन्ध है  ?

 क्या  फल  हुआ  ait  किदवई  :  यह  दावा  किया  जता

 और  विश्लेषण  से  भीन  यहीं  मालम क्या  सरकार  का  यह  परीक्षण

 दूसरे  राज्यों  में  भी  करने  का  विचार  है  ;  होता  हैं  कि  इंस  में भी  उतना  ही  पोषक

 और  तत्व  है  जितना  कि  चावल  में  ।

 आसाम  त्रावणकोर  कुमारी  आनों  मस् क़रीन
 :  में  यह

 चीन  की  सरकारों  को  भारत  सरकार  पूछ  सकती  हूं  कि
 कंसारा  से  एक  पीठ
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 बनावटी  चावल  तैयार  करने  पर  कितना  खाद्य  तथा  nfs  मंत्री

 व्यय  होता  हैं  ;  तथा  शक्ति  परिचालित  पम्पों

 शी  किदवई  :  इस  सम्बन्ध में  तो  मैरे  से  पानी  को  ऊपर  उठाकर  की  गई  सिंचाई

 लगभग  सभी  राज्यों  में  की  Tat  el  इस
 वास  कोई  सूचना  नहीं  है  ।  परन्तु  यदि  कोई

 प्रदान  पूछा  जाये  तो  मे  सूचना  दे  सकता  हूं  ।  सिंचाई  के  लिये  १९५२-५३  में  राज्यों  को

 वित्तीय  सहायता  दी  उस
 कुमारी आनी  मस् क़रीन  :  क्या

 नीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  त्रावणकोर के
 सम्बन्ध में  एक  विवरण सदन  पटल  पर

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट ७,  अनुबन्ध
 लोगों  को  इस  बनावटी  चावल  से  शुद्ध

 संख्या  ३२  |
 कसावा  अधिक  स्वादिष्ट लगता  हे  ?

 दूसरे  राज्यों  की  वित्तीय  सहायता अध्यक्ष  सूचना  ऋण  कर

 ली  गई  की  प्रार्थनाएं  भी  जब  प्राप्त  होंगी  उन  पर

 विचार किया  जायगा  । थी  पुन्नू  :  क्या  में  यह  जान  सकता  हूं

 कि  भारत  सरकार  ने  श्रावनकोर  कोचीन  जनाब  अमजद  नया  सरकार

 को  परामर्श  दिया हे  कि  त्रावनकोर  कोचीन
 को|  भा साम  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में

 राज्य  से  कसावा  के  निर्यात की  अनुमति  न
 कोई  अभ्यावेदन मिला  है  ?

 दे ?

 में इस  सुझाव  पर  श्री  आसाम  को  कुछ

 विचार  करूंगा  ।  दान  दिया  गया  है  ।

 श्री  एस०  ato  रामास्वामी  :.  क्या  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  मद्रास

 सरकार ने  मद्रास  के  सम्बन्ध  में  कोई
 बनावटी  चावल  इतनी  अधिक

 मात्रा  में

 तैयार  किया  wars  कि  बाज़ार  में  बिकने  पत्र  भेजा  है  ?

 लग े।  श्री  किदवई  :  मद्रास  भी  उन  राज्यों

 थी  किदवई  :  जी  श्रीमान ।
 की  सूची में  है  जिन्हें  अनुदान  तथा  ऋण

 दोनों  दिये  गए  हें  ।
 शक्ति  परिचालित  पम्पों  द्वारा  सिचाई

 बोदोनायक्कनूर  रेलवे *  १४९१.  जनाज़
 अमजद  अली  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  *  १४९३.  श्री  के०  एस०  बया

 रेंगे  :  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 उन  राज्यो ंके  नाम  जहां  शक्ति

 परिचालित  पम्पों  से  पानी  को  उठा  कर
 मदुरा-बोदीनायक्कनूर  रेलवे

 लाइन  जो  उखाड़  ली  गई  फिर

 सिचाई  की  जाने  लगी  है  ;
 से  लगाने  का  काम  प्रारम्भ  किसा  गया

 Ey
 (8)  ऐसे  प्रत्येक  राज्य  को  भारत  ह्  ह

 सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कितनी

 maga दी  जाती  ह  ;  भौर
 यदि  तो  यह  काम  इस

 समय  किस  अवस्  में  है  ;  और

 भारत  सरकार  का  और  कौन  से

 राज्यों  में  इस  प्रकार  सिचाई  प्रारंभ  करने  इस  के
 कब  समाप्त  होने  की

 का  बिचार  आदा है  ?
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 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  ५२  के  अन्तिम  अक्तूबर  १९५२

 ato  शास्त्री
 जी  at  में  प्राप्त  होंगे  ।  और  ¥S4R-KR  की

 आलू  की  फ़सल  अक्तूबर-नवम्बर  १९५२

 इस  लाइन  को  फिर  से  लगाने
 में  ही  बोई  जानी  प्रारम्भ  होगी  ।

 प्रारम्भिक  काय  अक्तूबर  १९५१  में
 न  तो  सन  १९५१-५२  के

 प्राक्कलनों  को
 प्रारम्भ  किये  गये  थे  और  समाप्त  होने

 अन्तिम  रूप  दिया  गया है  और  न  ही  इस
 को  हैं  ।  लाइन  को  वास्तव  में  मिलाने

 समय  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  सन्
 १९५२  तरक का  काम  १५

 L834 R-4R  में  कितने  एकड़  भूमि  पर

 प्रारंभ  हो  जायेगा
 आलू  बोया  जायगा  |

 लाइन  को  फिर  से  लगा  देने  का
 थि  १९५१-५२  के  आलू  के  पहले

 काम  १९५३-५४  में  समाप्त  होने  की  प्राक्कलन के  अनुसार ५  लाख  २३  हजार
 भाया  ्

 हवा  |
 एकड़  भूमि  में  आलू  की  फसल  बोई  गई

 थी  और  यह  भूमि  सन्  १९५०-५१  के श्री  कण्डासामी  नें  तामील  में  एक

 पहलें  प्राक्कलन  से  ५००० पूछा  |

 एकड़  अधिक थी
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अगले  प्रदान

 को  लेता  हूं  ।  वह  चाहें  अपने  प्रदान
 श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  किस  राज्य  में  सब  से
 का  अनुवाद कर  दें  ।

 अधिक  मात्रा  में  आलू  उत्पन्न  होता  है
 श्री  नम्बियार  :  में  इस  का  अनुवाद  और  किस  राज्य  में  सब  से  अच्छा  आलू

 कर  दूंगा  ।  उत्पन्न  होता  है  ।

 at  छी ०  आर०  नसीहत  :  में इस  श्री  किदवई  मेरे  पास  राज्यवार

 का  अनुवाद  कर द  ?
 आंकड़े  नहीं  हैं  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि

 बिहार में  सब  से  अधिक  मात्रा  में  आल अध्यक्ष  महोदय  ॥  नहीं  ।

 अगला  उत्पन्न  होता है  1

 आलू  कीं  खेती  att  मुनि स्वामी  क्या  में  यह  जान

 $  WvRv  att
 सकता  हूं  कि  सरकार  द्वारा  आलू  की  खेती

 म्नौस्वामी  क्या
 बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  बया  कार्यवाहियां

 खाद्य  तथा  की  मंत्री  ag  बतलाने  की
 की  जारही

 कृपा  करेंगे

 किदवई  :  आलू  के  सम्बन्ध  में

 सन्  १९५१-५२  में  कितने  एकड़  कोई  कठिनाई  नहीं  जितनी

 भूमि  में  आलू  की  खेती  की  गई  थी  ;  मात्रा
 में  बाजार से  आलू  खरीद

 चाल  वर्ष  में इस  भूमि  में  कोई
 सकते  हूं  ।  समस्या  यह हैं  कि  इस  की

 वृद्धि  होगी  ;  और  किस्म  सुधारी  जाय  ।  इस  के  लिए

 सरकार  की  अनुसंधान  संस्थाएं  हें  और

 यदि  तो  कितनी ?  उन्हों  ने  किसानों  अच्छे  प्रकार  के

 खाद्य  तथा  कभी  मंत्री  :  आलू  उत्पन्न  करने  में  सहायता  देने  के

 से  आलू के  सम्बन्ध में  au  g-  लिए  विभिन्न  उपाय  किए  रख
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 उत्तर
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 अध्यक्ष  महोदय  प्रदान  काल  समाप्त  इस  बात  का  भरसक  यत्न  किया  जा

 हदी
 गया  हैं

 ।  रहा  है  कि  मरम्मत  अच्छी  प्रकार  की
 जाय  ॥

 मेंने  गोदाम  विशेषज्ञों  की  एक  टोली  नियुक्त
 अल्प

 सूचना
 प्रदान  और  उत्तर

 की  हैं  जो  उन  गोदामों  में  जाते  हें  जहां  बड़ी

 बम्बई  में  अन्न  को  ठीक  ढंग  मात्रा  में  अनन  रखा  जाता  जिससे कि  .  वे

 स  गोदामों  में  न  रखा  जाना  गोदामों  की  स्थिति  को  फौरन  ही  सुधारने

 श्री  पाटनकर  :  क्या  खाय  तथा
 में  सहायता दे  सकें  ।

 कुकी  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  पॉट्स कर  :  क्या  वर्षा  प्रारम्भ

 क्या  यह  सच  हैं  कि  बम्बई  में  होने  से  पहले  इन  गोदामों  की  मरम्मत

 की  थी  ?
 उतारा  गया  अमरीकी  गेहूं  का  काफ़ी  बड़ा

 भाग  ठीक  रंग  से  गोदामों  में  न  रखें  जाने
 श्री  किदवई  :  वर्षा  प्रारम्भ होने

 से

 और  भारी  वर्षा  के  कारण  खराब  हो  रहा  पहले ही  ये  गौतम  प्राप्त  किए  गए  थे  या

 है  ;  और  किराए पर  लिए  गए थ  |

 यदि  तो  इस  क्षति  को  रोकने  श्री  जोखिम  अलवा
 :

 क्या  यह  संच  है

 तथा  अनन  को  ठीक  तरह  गोदामों  में  रखने  कि  आप  के  पूर्वाधिकारी ने  तीन  नए  गोदाम

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  हैं  बनाने  की  आज्ञा  दी  थी  और  ३  गोदाम

 बनाए गए  थे  और  क्या  वे  माल  रखे  जाने
 या  की  गई

 योग्य  नहीं हो  गए  थे  ?

 खाद्य  तथा  aft  मंत्री  :

 तथा  १३  १९५२  को  जब  श्री  किदवई  :  यह  सच  कि  जब

 हमें  पता  चला  कि  हमारे  पास  इतना  माल
 कि  एक  घण्टे  में ताढ़े चार चार  इंच  वर्षा  पड़ी

 सेवरी  में  स्थित  गोदामों  की  छत्तों  है  कि  हमार  प्रस्तुत  गोदामों  में  नहीं  समा

 कुछ  गोदाम  जल्दी  जल्दी  किराए और  नीचे  की  नालियो ंसे  पानी  आ  गया

 और  बोरों  के  नीचे  के  भाग  गीले  हो  गए
 पर  लिए गए  या  प्राप्त  किये  गये  और  तीन  नए

 गोदाम  बनाने  की  आज्ञा  दी  गई  ।
 हालांकि  उन

 पर  मोमजामा
 डाला  हुआ

 गीले  अनाज  को  सुखा  कर  खाने  योग्य
 श्री  दाभी  :  क्या  किराए  पर  लिए

 बनाया  जा  रहा  परन्तु  यह  अनुमान
 गए  इन  गोदामों  में  अन्न  रखने  से  पहले लगाया  गया  लगभग  ६०  टन
 इन  का  उचित  रूप  से  निरीक्षण  किया  गया  ?  '

 अनाज  तो  खराब  ही  इस  गोदाम

 में  अनाज  रखना  पड़ा  क्योंकि  अन्य  गोदामों  श्री  किदवई  :  हमारी  पसन्द  की  बात

 में  जगह  नहीं  थी  और  अब  इसे  खाली  नहीं  थी  और  हमें जो  भी  गोदाम  मिला

 कर  दिया  गया  है  ।  लेना  इस  आशा  से  कि  हम  उन  की

 मरम्मत  करके  उन्हें अन्न  रखने  योग्य  बना

 माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  खाद्य
 सकेंगे ।

 तथा  कृषि  मंत्रालय  के  पास  गोदामों की

 कमी  रही  काफ़ी  अधिक  a+  a  त  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  में  यह  जान

 करने  पड़े  या  किराये  पर  लेने पड़े  ।  इन  सकता हूं  कि  कुल  कितना  अनाज

 में  से  कुछ  गोदामों  की  मरम्मत  करनी  पड़ी  हुआ ?
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 थी  किदवई :  मेंने  कहा  कि  यह  मालूम  हुआ  कि  अनाज  खराब

 लगभग  ६०  टन ॥  नहीं हुआ  पानी  नीचे  से  आया  और

 श्री  ato  एस०  मृति :  sft,  क्या  में  उस  से  कुछ  गेहूं  गीला  हो  गया  ।  यह  गीला

 जान  सकता  हूं  कि  इस  मामले  में  सम्बद्ध
 गेहूं  फौरन  निकाल  लिया  गया  ।

 कारियों  ने  किसी  लापरवाही  से  काम  लिया  ?  श्रीमती  जयश्री  :  क्या  में

 श्री  किदवई :  में  ने  कहा  है  कि  अनाज  यह  जान  सकती  हूं  कि  यह  गेहूं

 की  मात्रा  इतनी  अधिक  होने  के  जो  मनुष्यों  केਂ  लाने  योग्य  रह  गया  था  ?

 कि  उस  समय  हमारे  पास  गोदामों  में  नहीं  समा  श्री  किदवई  :  उस  का  जो  भाग  खाने

 सकती  हमें कुछ  गोदाम  लेने  पड़े  और  योग्य  था  वह  फौरन  निकाल  लिपा  गया

 हमें  वे  जिस  भी  ददा  में  लेने  पड़े  ।  इन  और  बांट  दिया  गया  ।  ०  टन  गेहूं  तो  किसी

 में  अधिकतर  गोदाम  सन्तोषजनक  भी  काम  का  नहीं है

 जेसा  कि  मे ंनें  कहा  विशेषज्ञों का  एक  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  बम्बई  के

 दल  प्रत्येक  गोदाम  को  जाकर  देखा  रहा  है  गोदामों  में  अन्त  की  कितनी  मात्रा  रखी

 कि  उस  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गाह े?
 जा  सकती है  ।  श्री  किदवई  :  मुझे  इसके  लिए

 श्री  बी०  एस०  मृति :  मेरा
 प्रश्न

 ती  सूचना
 की  आवश्यकता है

 |

 यह  नहीं
 ee  ee

 अध्यक्ष  महोदय :  उन्होंने  बताय  तो व  NU  tat
 के  लिखित  उत्तर

 है  कि  परिस्थितियों  के  कारण  उन्हें  विवश  यात्रियों  को  सुविधाएं

 जो  भी  गोदाम  लेना  पड़ा  ।  *
 १४७३.  सेठ  गोविन्द  क्या

 पसन्द  की  तो  बात  ही  नहीं  थी  ।  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  करेंगे  कि

 उन्होंने  अपने  उत्तर  के  पहले  भाग  में  यही  सन्  १९५१-५२  में  सारी  रेलों  पर  यात्रियों

 कहा है  ।  को  सुविधाएं  प्रदान  करने  में  कितनी  राशि

 श्री  do  एस०  मूरती  :  क्या  में  जान  की  गई  ?

 सकता  हूं  कि  सम्बद्ध  व्यक्तियों  को  वर्षा
 सुविधाओं  की  मुख्य  मदें  क्या

 पड़ने  की  आशा  थी  और  क्या  कोई

 वाही  बरती  गई  है  ?
 क्या  प्लेटफार्मो  और  यात्रियों  के

 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।  आरोप  प्लेटफार्मो  के  ऊपर  दंडों  की  व्यवस्था  भी

 का  प्रदान  लापरवाही के  सम्बन्ध  में था  ।  अब  सुविधाओं  में  गिनी  जाती है
 ?

 आप  इसे  कुछ  भिन्न  रूप में  रखा  रहे  हें  ।  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 बो०  :  १९५१-५२  में  अब डा०  राम  सुलग  सिंह  :  कया  सरकार

 यह  नहीं  कर  सकती  थी  कि  जिस  दिन  यह
 तक  २,३५,२८,०००  रुपये  के  खच  की

 व्यवस्था  की  गई  है  ।
 ६०  टन  गेहूं  भीग  गया

 उसी  दिन  यह

 लोगों  में  बांट  दिया  जाता  ?
 १९५१-५२  में  दी  गई  सुविधाओं

 प्री  किदवई  :  भारी  वर्षा  के  फ़ौरन  ही  की  मुख्य  मदों  का  ब्यौरा  बेटर

 बाद  गोदाम  का  निरीक्षण  किया  गया  और  wea  आफ़  ट्रैवलਂ  यात्रा
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 की  नामक  पैम्फलेट  में  feet  मरम्मत  आदि

 के
 लिए

 आते  हें
 उन

 में
 .  पंखे गया  है  जो  सदन के  सदस्यों

 को  आयव्ययक  के  पत्रों  के  दिया  लगा  दि
 जाते  हैं|  ।  कमीं  के

 Tat  ।  केवल  पंखे  के  लिए  ही  उन्हें  गाड़ियों

 से  अलग  नहीं  feat  जाता  नए  डिब्बों
 यात्रियो ंके  प्लेटफार्मो  के  ऊपर

 में नये  सुधारे गए  स्तर  के  अनुसार  सभी
 दौड  सुविधा  में  गिना  *  जाता  है

 कुछ  होता  है--अर्थात्  प्रत्येक  डिब्बे  में  १२

 परन्तु  किसी  प्रस्तुत  स्टेशन  में  यात्रियों  के
 रोशनी  का  अच्छा  पाखाने

 नए  प्लेटफार्म  बनाना  सुविधाओं  में  नहीं
 आदि  और  दुसरी  सुविधाएं  ।

 गिना  जाता  ।  यात्रियों के के  प्रस्तुत  प्लेटफार्मो
 हज

 को  बड़ा  ऊंचा  या  चौड़ी  बनाना  और  उन  पाठक

 का  स्तर  बनाना  तो  यात्रियों  को  सुविधाएं  कैं  V¥igy,  सेठ  गोविन्द  दास :  क्या

 देने के  कामों में  गिने  जाते हैं  ।  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 १९५१  में  और  वर्ष
 मध्यम  श्रेणी  और  तीसरी  श्रेणी  डब्बे

 सन्

 में  अब  तक  विदेशों  से  भारत  आय

 क  2V¥igv  सेठ  गोविन्द  दास  पसंदों  की  संख्या  क्या  हूँ  ?

 क्या  रेल  मंत्री  मध्यम  श्रेणी  और  तीसरी

 श्रेणी  के  डिब्बो ंमें  अब  तक  लगाए  गए
 (=)  इस  स्रोत  से  जीत  डालरों

 की  क्या  है  ?
 पंखों  की  संख्या  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 मध्यम  श्रेणी  और  तीसरी  श्रेणी  पर्यटकों  को  सुविधाएं

 के  कितने  डिब्बों  में  पंखे  लगने  दी  जाती  हें  और  देश  के  विविध  भागों

 बाकी  हें  ?  में  स्थित  पेंट  कार्यालयों  के  ऊपर  कितना

 क्या  कोई  ऐसा  कार्यक्रम  निश्चित
 व्यय  होता  हैं  ?

 किया  गया  जिसमें  यह  लक्ष्य  रखा  गया
 क्या  पर्यटकों  को  ले  जाने  के

 हो  कि  इतने  समय  के  भीतर  तीसरी  श्रेणी  के  लिए  भारत  सरकार  के  पास  विशेष  बसें

 हं
 ?

 सभी  डब्बों  में  पंखे  लगा  दिए  और

 यदि  रखा  गया  हे  तो  कितना ;
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री

 बी  ०  शास्त्री  )  :  सन्  १९५१  में

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  लगभग  २०,०००  और  सन्  १९५२

 बी०  मध्यम  श्रेणी  में
 के  पहले  चार  महीनों में  ७,२३५  पेंट  |

 लगभग  W,GO0  और  तीसरी  श्रेणी  में

 लगभग  {2, Yoo  |
 आप  का  ध्यान  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १४४  के  सम्बन्ध  में  २०  फरवरी
 जो  डिब्बे  पंखे  लगाने के  लिए

 १९५२  को  दिये  गये  उत्तर  की  ओर

 चुने  गए  उनमें  से  मध्यम  श्रेणी  के
 दिलाया  जाता  है  ।

 लगभग  ३००  डिब्बे  और  श्रेणी

 सरकार  द्वारा  जो  सुविधायें  दी
 के  लगभग  ooo  feed  |  जिन  डिब्बों  का

 प्रयोग  ata  ही  बन्द  किया  जाना  ह  उन  जाती  हैं  उन  में  पेंट  सूचना

 पर्यटक  साहित्य  और  गाइडों  सेवायें
 में  पंखे  लगाने  का  विचार  नहीं  है  ।



 Foi २२११  ॥  ह दि खत  उत्तर  जलाई  १९५१  लिखित  उत्तर  २२१२

 सम्मिलित  हैं  ।  विदेशों  से  आने  वाले  कागज  मिलें

 पर्यटकों  के  लिए  सीमा  पर  जाने  *
 १४८५,  श्री  TAMAS

 वाले  निरीक्षण  आदि  को  और  सादा  बना  सरकार  को  पता  हे  या  इस  बात  की

 fi fo ad या  गया  हैं  और  उन्हें  पर्यटक  ओर  उसका  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि

 इस  से  उन  को काड  दिये  जाते  हैं  ।  विशेष  प्रकार  का  और  गत्ता

 शीघ्र  ही  सीमा  शुल्क  निरीक्षण  बनाने  वाली  कुछ  मिलों  के  पास  एसा

 रेल  में  आदि  सुरक्षित  कराने  और
 बहुत  सा  माल  इकट्टा  हो  है  और

 डाक  बंगलों  से  स्थान  प्राप्त  करने  में  उनका  उत्पादनਂ  घट  गया  क्योंकि  ae
 उठ

 विशेष  सहायता  मिलती  है  ऐसे  कागज  और  गत्ते  को  भेजने  के  लिये

 मालगाड़ी  के  डिब्बे  नहीं  मिलते
 प्रादेशिक  पर्यटक  कार्यालयों  पर  सन्

 १९५०-५१  और  १९५१-५२  में  क्रमानुसार  रेलों  सम्बद्ध  मिलों  को

 उन  के  लिये  कम  से  कम  आवश्यक  डिब्बे

 खर्चे  किए  गए  ॥  देने  के  जिस  से  कि  कम  से  कम

 उत्पादन  तो  बिना  रुके  चलता  क्या
 नही ं।

 रानाघाट-लालगोलाधाट  रेलवे  लाइन
 कार्यवाही की  गई  है  या  की  जानें वा

 विचार है  ।

 * YSU,  श्री  टी०  क०  चौधरी  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT  करेंगे  :
 ato  जी  हाल  ही  इस

 सम्बन्ध  रोहतास  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड क्या  सरकार  की  कोई  ऐसी

 योजना  है  कि  ईस्ट नं  रेलवे  स्यामा
 डालमियां  नगर  और  उस  की  ओर  से

 यन  चेम्बर  आफ  काम सं  और  इंडियन  पेपर
 की  ब्राँच

 मिल्स  असोसिएशन  कलकत्ता  के  अभ्यावेदन
 लाइन  को  पश्चिमी  बंगाल  के  मुर्शिदाबाद

 जिले  लालगोला से  परे  जंगी पु रै  तक
 प्राप्त  हुये

 बढ़ा  जिस..से  कि  जोगीपुर
 कागज  तथा  गत्ते  क़े

 रेल  द्वारा  कलकते  से  मिल  जाय  ;
 उन  के  तैयार  वस्तुएं  होने  के  रेलवे

 are  के  दिनांक  १६  जून  १९५२  के  सामान्य
 उक्त  योजना

 पर  कार्य  प्रारम्भ

 होने  की  आशा  और
 आदेश  संख्या  ७  के  जो  कागज  तथा

 गत्ते  की  फैक्ट्रियों  सहित  कुछ  उद्योगों  की

 क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  तैयार  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में

 में  जंगीपुर  के  स्थानीय  लोगों
 की

 ओर  का  सा  बर्ताव  किया  जाता  है  ।

 से  कोई  अभ्यावेदन  मिला  हैं
 ?

 रोहतास  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड  ने  जो  डिब्बे

 मांगे  हैं  वे  वाल्टेयर  से  होकर  दक्षिण  को  और
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 बल् लड़ दाह  से  होकर  सिकन्दरा बाद  को
 बी०  :  ऐसी  कोई  योजना

 विचाराधीन  नहीं  ।  आउट  एजेंसी  के  जाने

 के  लिये  इन  स्थानों  को  जाने  के  लिये

 sat  ही  नहीं  उठता  |  प्राप्य  डिब्बों  की  संख्या  सीमित  हैं  और  ये

 जी  नहीं  ।  विभिन्न  प्रकार  के  भावशइ्यक  यातायात  में

 410  PSD
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 बांटे  जाते  ट्  इस  बात  पर  विचार  किया  डाकघरों  के  एकीकरण  से  पहले

 जा  रहा  हूं  कि  उन  यातायात  आजकल  वहां  कितने  डा कवर  थे  ह

 जितना हूं  उस  से  अधिक  जा  सकता
 (7)  क्या  वे  ठीक  ठाक  थै  या

 है  या  नही ं।  नहीं  रग  और

 मध्य  प्रदेश  में  का  उत्पादन
 उन  को  अपन  हाथ  में  लेन  के *

 28L",  श्री  करण  जी०  देशमुख  :  क्या
 बाद  कितने  au गप  खोले  गये  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा

 करेंगे  :  संचरण  उपमंत्री  राज

 जी  नहीं  ॥
 मध्य  प्रदेश  में  सन् ६  १९५१-५२

 के  मौसम  में  कितने  एकड़  भूमि  में  रुई  की  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 खेंती  की  जा  रही  थी  ;
 (a)

 उसी  वर्ष  में  कितनी  रुई  उत्पन्न
 जी  भूतपूर्व  राज्यों  के  कुछ और

 डाकघर  जो  भारतीय  संघ  के  डाकघरों  के
 मध्य  प्रदेश  में  उत्पन्न  ी  जाने

 वाली  लम्बे  रेगे  की  रूई  के  प्रकार ?
 अतिरिक्त  adara  बन्द  कर  दिये  गये

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 २८५  गांवों  में  और  ८  नगरों

 सन  १९५१-५२  सम्बन्ध  में  में ।

 कपास  के  अन्तिम  प्राक्कलन  अभी  प्राप्य  नहीं
 एकड़  मध्यमान  उपज

 है  ।  चौथे  प्राक्कलन  के  अनुसार  १९५१-५२
 ३४१.  श्री  एन०  एल०  जोशी  कया

 में  मध्य  प्रदेश  में  ३०  लाख  २४  हजार  एकड़
 खाद्य  तथा  ate  मंत्री  गत  चार  वर्षों  में  प्रत्येक

 भूमि  पर  रूई  की  फसल  बोई  गई  थी  ।
 राज्य  मे  हुई  प्रत्येक  पदार्थ  की  प्रति  एकड़

 चौथे  प्राक्कलन  के  अनुसार  far

 की  ६  लाख  ९१  हजार  गांठें  उत्पन्न  हुई

 मध्यमान  उपज  बतलाने  की  कृपा  करेंग  ?

 जब  कि  प्रत्येक  गांठ का  भार  ३९२  पौंड था  खाद्य  तथा  कुकी  मंत्री

 मध्य  प्रदेश  aaa  कम्बोडिया और  एक  विवरण  जिस  में  पिछले  चार  वर्षों  में

 विभिन्न  फसलों  की  प्रति  एकड़  मध्यमानਂ बुरी  al  एच  ¥Ro  |

 राजस्थान  में  डाकघरों  का  एकीकरण  उपज  दी  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 है  परिशिष्ट  ७,  उपबन्ध  संख्या *  १४९५ श्री  बलवन्त  सिन्हा  महता :

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 ३३]

 हि  निक
 करा  :  विदेशियों  के  बागान

 क्या  यह  तथ्य है  कि  राजस्थान
 ३४२.  श्री  दातार  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि

 म  डाकघरों  के  एकीकरण  को  अभी  तक
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  ।  मद्रास  और

 कब  इस  के  पूरा  किये  जाने  की  कोर  कोचीन  के  ust  मे  विदेशियों  के

 आदा  कितने  बागान  हे ं;
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 इन  वागों  का  कुछ  अधिमान  थी  ।  सन्  १९५२-५३  के  कार्यक्रम  में  ७०

 तथा  मलय  ;  बनाने  की  व्यवस्था  और  १९५३-५४  के

 कार्यक्रम  में  ५०  क्वाटर  बनाने  की  व्यवस्था
 उक्त  प्रत्येक  राज्य

 करने  का  *विचार है  ।
 द्वारा  लगाई  गई  ;  और

 तथा
 सन्  १९५१-५२  के

 क्या  भारत  सरकार  उन  से
 कार्यक्रम  में  जो  ov  क्वाटर  बनाने  की

 कोई  विद्वेष  व्यवहार  करती  हूँ  ?
 व्यवस्था  की  गई  उन  का  निर्माण  समाप्त

 खाद्य  तथा  कुकी  मंत्री  होने  को  जिन  क्वार्टरों  निर्माण

 से  २३  मई  १९५२  को  पूछे  गये
 चालू  वर्ष  के  कार्यक्रम  में  हैं  उन  का  निर्माण

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १५१  के  सम्बन्ध  में  ३१  १९५३  तक  समाप्त  होने  की

 दिये  गये  उत्तर  की  ओर  निर्देश  करने  आया है

 की  प्रार्थना  की  जाती हे  ।
 अन्न  आन्दोलन

 जी  श्रीमान ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  वाटर
 ३४४.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 क्या  खाद्य  तथा  कमी  मंत्री  यह  बतलाने  कौ
 ३४३.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या

 कृपा  करेंगे  कि  सन्  १९५०-५१  और
 र  मंत्री  यह  बतलाते  की  कृपा  करेंगे

 १९५१-५२  में  अन्न  उपजाओ

 कटियार  गें  रेलवे  कर्मचारियों  आन्दोलन  चलाने  के  लिये  राशि

 के  लिए  क्वार्टरों  की  प्रस्तुत  संख्या  ;  स्वीकार  की  गई  थी  ?

 प्रस्तुत  कर्मचारियों  के  रहने  के
 क्या  सारी  राशि  a  कर  दी

 लिये  आवश्यक  क्वाँरों  की  संख्या  ;  गई थी ?

 कितने  क्वार्टरों  व्यवस्था  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 करन  का  विचार है  १९५०-५१  में  १४  करोड़  ८७  लाख

 इन  को  बनाने  नका  काम  प्रारम्भ
 रुपये  ऋण  के  रूप  में  और  दस  करोड़  ३७

 लाख  रुपये  अनुदान  के  सूप  में  और
 किया  गया  है  ;  और

 १९५१-५२  में
 दस  करोड़  ९५  लाख  रुपये

 यदि  तो  इस  के  कड  तक  के  ऋण  और  ७  करोड़  ४५  लाख  रुपये  के

 gtr  होने  की  आशा है
 ?

 अनुदान  ।

 रल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 जी०  :
 यह  सूचना  अभी  प्राप्य  नहीं

 परन्तु  यह  बात  तो  समझ  लेनी

 यदि  प्रत्येक  रेलवे  क्मंचारी  को  चाहिए  स्वीकृत  राशियों  का  काफी

 क्वार्टर  दिया  तो  ३४०९  क्वार्टरों  की
 बड़ा  भाग  तो  राज्यों  की  सरकारों ने  a

 आवश्यकता  हैं  ।  कर्मचारियों  ने  रहने  कर  दिया  होगा  ।

 के  लिये  मकानों  का  स्वयं  प्रबन्ध  कर  रखा  हैं  चिकित्सा  संस्थाएं
 और  उन्हें  क्वार्टरों  की  आवश्यकता  नहीं

 ३४५.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या

 .  सन्  १९५१-५२  के  कार्यक्रम  में  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा

 ७४  क्वाटर  बनाने  की  व्यवस्था  की  गई  करेंग पीछे
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 पिछले  तीन  वर्षों  में  वर्षों  १९५१  में  रेलों  में  तृतीय

 वर्ष  के  हिसाब  केंद्रीय  सरकार  ने  श्रेणी  सेवाओं  में  कितने  रिक्त  स्थान  थे  ;

 चिकित्सा  संस्थाओं  पर  कितनी  राशि  व्यय  कितने  =  वनों  पर  अनुसूचित

 की ;  अनुसूचित  जन  जातियों  और

 a
 cv

 मयंक a  एंग्लो-इंडियन  लोगों  को  य्य्  गया  ; पिछले  तीन  ast
 ~

 राज्य  को  दी  गई  राशि  ;  और  (7)  भाग  में  उल्लिखित

 जातियों  के  fet  सुरक्षित  स्थानों  का
 भारतਂ  में  चिकित्सा  संस्थाओं

 की  संख्या  ?
 कोटा  जो  पिछले  ag  से  इस  वर्ष  में  डाला

 गया  ;

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  उन  उम्मीदवारों  की  संख्या

 यह  मान  कर  कि  यह  सूचना  केवल  जिन्होंने  इन  स्थानों  के  लिये  प्रार्थना-पत्र

 चिकित्सा  सम्बन्धी  शिक्षा  संस्थानों  के  दिय े।

 बारे  में  मांगी गई  यह  सुचना  देने  भाग  में  उल्लिखित
 वाला  एक  विवरण  साथ  दिया  गया  यों  के  कितने  उम्मीदवार  चुने  गये  ;  और

 दिखाए  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]
 यदि  चुने  गये  उम्मीदवारों  की

 कुछ  नहीं
 ।  संख्या  सुरक्षित  कोटे  से  कम  थी  तो  क्या

 इन  जातियों  की  प्रतिनिधि  संस्थाओं भारत  में  चिकित्सा  सम्बन्धी

 दिक्षा  संस्थाओं  की  सूची  भी  साथ  दी  गई  है  ॥  से  उम्मीदवार  देने  को  कहा  गया  जैसा

 कि  गृह  मंत्रालय  के  आदेश  के  अधीन  उपेक्षित
 दिखाये  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या

 ३५]
 यदि  तो  क्यों  नहीं  ?

 नसीब  की  तृतीय  श्रेणी  की  स

 में  रिक्त  स्थान
 रल  तथा

 यातायात  मंत्री  रल ०

 बी०  से  यह  सूचना

 ३४६.  श्री  पी०  एल०  क्या  इकट्ठी की  जा  रही  है
 और  मिल  जाने पर

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ॥
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 भाग  Q——TART  और  उत्तर  से  पृथक  कार्यवाही

 विषय-सोच

 समिति  के

 केन्द्रीय  पुरातत्व  परामशंदात्री  [78s  भाग  २४२७]

 अखिल  भारतीय  प्राविधिक  दिक्षा  परिषद  [q03  भाग

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  कोटे  भाग  २४२८]

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय ate  उठ  भाग  २४२८--२  $28]

 भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद्  भाग  २४२९--२४३०)]

 विनियोग  संख्या  २  विधेयक--पारित  पृष्ठ  भाग  २४३०--२४३५]

 विनियोग  २)  विधायक--पारित  पृष्ठभाग  २४३५--२४७७]

 सारभूत  वस्तुयें  अथवा  विक्रय  पर  कर  की  घोषणा  तथा  विनियमन )
 विधेयक--प्रवर समिति  को  निर्दिष्ट  करने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा

 असमाप्त  पृष्ठ  भाग  २४७७--२४९२]

 ६
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 संसदीय
 वाद

 विवाद

 (
 भाग  दे--प्रबंध  और  उत्तर  से  कार्यवाही  )

 शासकीय

 ——

 RVRY  २४२८

 यह  दोनों  Arex  आल

 तोक  सभी  इडिया  कैंसिल  फ़ार  टेक्निकल

 ४  १९५२  एजुकेशन  भारतीय

 सदन
 की  बैठक  सवा  आठ  समवेत  हुई

 प्राविधिक  शिक्षा  में  उस

 के  मेम्बर  तरह  तीन  बरस  तक

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे  |
 काम  करेंगे  ।  उन  मेम्बर

 प्रश्न आर  उत्तर
 २९  १९५ रे

 भाग  १)
 में  खत्म  हो  जायेगी ।  म्

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  सदन ९-२०  स०  प०

 समितियों  के  निवाचन
 द्वारा  स्वीकृत  हुआ  |

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  कोर्ट
 केन्द्रीय  पुरातत्व  परामशंदात्री  द पषद् ह श

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैसा निक
 मौलाना  आज़ाद  :

 में  तहरीक

 अनुसन्धान  मंत्रो  में

 तहरीक  करता हूं
 :  मुस्लिम  यूनीवर्सिटी

 यह  हाउस  )  एक  एसे  विद्यालय )  अलीगढ़  की  रिवाइज्ड

 ढंग से  जो  स्पीकर  )  स्टेट्यूटस (  परिनियमों  )

 महोदय )  ठहरा  दें  तीन  मम्बरों  को  के  स्टेट्यूट्स  ८  के

 चुने  ।  यह  मेम्बर  सेंट्रल  एडवाइज़री  लाज  )  (१)  की  आइटम

 बोर्ड  आफ  आलोकजी  (१८)
 के

 मातहत

 परामशंदात्री  क. पषद् ) थ उ  में  जो  गवर्नमेंट  यह  हाउस  एक  ऐस  तरीके

 आफ  इंडिया  ने  से  जो  स्पीकर

 बनाई  हैं  उस  के  मेम्बर  की  हैसियत  ठहरा  दें  द  नम्बरों  को  चुने  ।

 से  काम  करेंगे  द  यह  दोनों  ara  मुस्लिम  यूनिवर्सिटी

 की  कोटे  में  उस  के  मेम्बर  की  तरह प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  और  सदन  द्वारा

 स्वीकृत  हुआँ  |
 पांच  बरस  तंक  काम

 करेंगे
 ।

 *'

 अखिल  भारतीय  प्रविधिक  शिक्षा  परिषद्
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  सदन

 द्वारा  स्वीकृत  हुआ  |
 आजाद  :  में  तहरीक

 )
 करता  हूं  :

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  कोट

 यह  हाउस  एक  ऐसे  मौलाना  अज़ाद  म  तहरीक

 करता  हूं  :
 ढंग

 से  जो  स्पीकर  महोदय  )

 ठहरा  दें  अपने  अन्दर  से  दो  मेम्बर  हिन्दू  यूनिवर्सिटी
 391  8.  D.



 २४२९  समितियों  के  निर्वाचन  ¥
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 विधेयक

 बनारस  के  रिवाइज्ड
 ४

 बनारस  हिन्दू  *)
 x  विद्यालय  कोर्ट  | के  |

 ८-७-१९५२
 स्टेट्यूटस  )  १४

 के  १-७-१९५२

 कलाम  (१)  के  आइटम  ५.  भारतीय  चिकित्सा  |

 )
 (२७)  के  मुताबिक  अनुसन्धान  परिषद्

 एक  एसे  तरीक़े  से  जो

 स्पीकर  महोदय  )  ठहरा  विनियोग  )  संख्या  २
 दें  दो  मेम्बरों  को  चुने--यह  बनारस  व्हेयर

 हिन्दू  यूनिवर्सिटी  कोर्ट  में  उस  के
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल  बी०

 मेम्बर  की  तरह  पांच  बरस  तक

 काम  करेंगे  ।''
 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 ~
 वर्ष  १९५२-५३  में  रेल

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  सदन
 सेवा में  व्यय  के  निमित्त  भारत

 द्वारा  स्वीकृत  हुआ  |
 की  सूचित  निधि  में  से  कतिपय

 भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद
 अग्रेतर  धनराशियों  के  शोधन  तथा स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 में  प्रस्ताव करती  हूं  :
 विनियोग  को  अधिकृत  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।
 पी

 सदन  भारतीय

 चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद्  की  प्रस्ताव  प्रस्तुत किया  गया

 शासिका  समिति में  नियुक्त  किये  श्री  ऐल०  बी०  शास्त्री  :  यह  स्थिति

 जाने  के  अपने  सदस्यों  में
 में  ने  कछ  स्पष्ट  कर  दी  थी  ।  इस  विनियोग

 से  दो  सदस्यों  का  एसी  रीत  से  जिसे  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  विचारार्थ  मुझे

 किसी  बात  का  सुझाव  नहीं  दिया कि  अध्यक्ष  महोदय  निश्चित

 चुनाव  करे  प्
 दूसरे  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  जो  बातें  हें  उन

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  सदन  पर  तब  विचार  किया  जायगा  जब  उस  विधेयक

 पर  विचार  होगा द्वारा  स्वीकृत  हुआ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  यह  सुचित  करना

 श्री  एस०  एस०  मोर
 :

 है  कि  इन  समितियों  के  लिये  नाम  निर्देशन  कल  आपने  विनियोग  विधेयक  की  चर्चा

 प्राप्त  करने  और  यदि  आवश्यक  हो  तो  निर्वाचन  के  समय  हाउस  आफ  कॉमन्स  लोक

 करने  के  लिये  यह  तिथियां  निश्चित  कीगई  हैं  :  की  प्रथा  का  निर्देश  किया  था  ।  क्या

 में  हाउस आफ  कॉमन्स  एट  as  नामक नाम  निदशन  की  निर्वाचनकी

 तिथि  तिथि  पुस्तक में  दी  हुई  प्रथा की  ओर  आप  का

 १,  केन्द्रीय  पुरातत्व  थ  ध्यान  दिला  सकता  हूं
 ?

 परामद्यंदात्री  जब  |  अध्यक्ष  महोदय  :

 २,  अखिल  भारतीय  |  ७-७-१९५२
 में  माननीय  सदस्य

 को  बता  &  कि
 में  ने  तथा  dae  सचिवालय

 प्रविधिक
 शिक्षा

 परिषद
 r  Rorl9-FV4Q

 ने  उस  पुस्तक  को  विस्तार  पुवंक  पढ़ा  है  ।

 2  अलीगढ  मुस्लिम  |  में  ने  जो  प्रथा  बताई  है  वह  ठीक  यद्यपि

 विश्वविद्यालय  कोट  J  हाउस  आफ  कॉमन्स  की  प्रथा  हमारे  कार्यों
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 में
 बहुत  सहायक  होगी  किन्तु  हमें  ait  अधिकारों  को  कैसे  प्रतिबन्धित  किया  जाता

 मामलों  में  उनका  अनुसरण  करने  की  यह  में  समझ  नहीं  पाता  ।  सदस्यों  के

 रास्ता  नहीं  ।  हम  उस  प्रथा  के  सामान्य  क्या  अधिकार  या  स्वतंत्रता  में  इस  प्रदान

 सिद्धांतों
 को

 इस  लिये  सानते  हैं  क्योंकि  उससे  पर  नहीं  जाना  चाहता  ।  अतः  इसक  ध्यान  में

 हमें  प्रजातंत्रात्मक  प्रणाली  की  कार्यपद्धति  रखते  में  किसी  सदस्य  की  इच्छानुसार

 का  पता  लगता  किन्तु समय  के  अनुसार  यह  चर्चा  करने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।  उन्हें

 प्रथा यें  भी  बदलती  रहती  हें  ।  मुख्य  बात  यह  अन्य
 सदस्यों  की  सुविधा  के  अनुसार  चलना

 है  कि  हम
 उसी  वाद-विवाद  को

 दुहराते
 चाहिय े।  इसलिये  में  जानना  चाहता  हुं  कि

 सार्वजनिक  महत्व  की  जिन  बातों
 पर

 चर्चा  वे  बातें  कौन  सी  क्योंकि  वाद-विवाद

 को  नियमित  रूप  से  चलाना  अध्यक्ष  का
 नहीं  हुई  उन  की  चर्चा  होगी  तब  ये  मामले

 भिन्न
 रूप  में  हो  जायेंगे  ।  मेंने कल  विरोधी  उत्तरदायित्व हें  |

 सदस्य  का  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं  ।  अध्यक्ष
 दल  के

 सदस्यों
 से  अपना  दृष्टिकोण  रखने

 के  लिये
 और  उन्होंने

 वे  बातें  कहीं  ।  को
 ही

 सदस्यों  के  वाक्  स्वातंत्र्य  की  रक्षा  करनी
 जो  माननीय  सदस्य  इस  बात  को  रेलवे  होती है  ।  जो  बात  सदस्य  कहें  उसका

 विनियोग  विधेयक  में  उठाना  चाहते  वे
 कुछ  ज्ञान  मुझे

 भी
 होना

 यदि

 भी  उसमें  सम्मिलित  थे  ।  इस  विधेयक  में ऐसा
 न  करूं

 तो  कोई  भी सदस्य  यह  कह

 पर
 अब

 कुछ  नहीं  कहा  जाना  है ं।
 में

 सकता  है
 कि

 मुझे
 एक

 नई  बात  कहनी  है  ।

 समझता  हूं  कि  इस  औचित्य  प्रश्न  को  उठाने  और  यदि  वे  वही  बात  दुहराये  तो  यह  समय  को

 व्यर्थ  करना  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिन  नियमों
 में  कोई  लाभ  नहीं

 ।

 भी  एस०
 एस०

 मोरे
 :  में

 चाहता  हूं  का
 उल्लेख  किया  में  उनका  निर्देश  नहीं

 करना  चाहता ।  किन्तु में
 उनका  ध्यान कि

 हमें  संविधान में  दिये  गये  नियमों के  अनुसार

 यहां  चर्चा  करने  की  स्वतंत्रता हो  ।  उसमें
 प्रक्रिया  के  नियमों  के  नियम  २७९  की  ओर

 एक  अनुच्छेद  में  विनियोग  विधेयक  का  निर्देश
 दिलाता  हूं  जिसमें  यह  है  कि  इन  नियमों

 प्रक्रिया
 के  नियमों  में  भी  सदस्यों  के  चर्चा

 में  जो  बातें  नहीं  दी  गई  हे  +  तथा  इन

 करने  के  अधिकार  पर  किसी  प्रतिबन्ध  का
 सम्बन्धित  सब  प्रश्न  अध्यक्ष

 महोदय  द्वारा  निश्चित  किये  जायेंगे  | उल्लेख  नहीं  है  ।
 हाउस  आफ

 कॉमन्स
 में  भी

 सदस्यों
 को  संगत  विषयों पर  चर्चा  करने  सब  बातों  को  निश्चित  करने  वाली

 at  जाती है  ।  इस  मेरा आप  से  कोई  विस्तृत  संहिता  नहीं  बन  सकती  |

 निवेदन  है  कि
 आप  इन

 बातों  पर  चर्चा
 किसी  एक  व्यक्ति  को

 इसके  लिये
 अपने

 करने  दें
 ।

 में  चाहता  हूं
 कि

 हम  में  स्वविवेक
 से  कार्य  करना  होगा  ।  रेलवे

 अधिकारों  को  स्पष्ट  कर  जाय  |  विनियोग  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  कि  वे  इसकी  चर्चा  में  भाग अध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  पर  और

 चर्चा
 आवश्यक

 नहीं  है  ।  में  सदन  के
 प्रत्येक  नहीं  लेना  चाहत े।  में  उन्हें  यह  अधिकार

 देता
 g

 किन्तु  प्रथा  के  सम्बन्ध  में  में

 अपनी  वात सदस्य को  वाद-विवाद  में  भाग  लेने  का

 निष्पक्ष
 रूप  से  समान  अवसर  देना  चाहता हूं

 पर  दूर हूं  ।

 और  भाषण  की  पूर्ण  स्वतन्त्रता  देना  चाहता
 इस  मामले  में  माननीय  सदस्य |

 यदि  किसी  सदस्य  से  किसी  बात  को
 को

 देर
 हो

 गई  मेंने  gag
 न  दुहराने  के  लिये  कहा  जाय  तो  इसमें  उसके

 मांगी  ।
 उन्हें

 अगले  वह  अवसर  मिलेगा



 R¥33 ३
 संख्या  २  विधेयक  VERS विनियोग  ४  जुलाई  १९५२

 रोटी श्री  नम्बियार  (HAH)  मद्रास  में  अध्यक्ष स तक  इसका  स्वरूप  नहीं

 हढ़ताल  हो  रही  हैं
 के  के  क  ७  क

 केवल  सदस्यों  की  संख्या  बढ़  गई क  ह  |

 अध्यक्ष  इससे  हमारा  सम्बन्ध  हैं  ।  इस  के  सिद्धांतों में  परिवहन  नहीं

 नहीं है  ।  सदन  के  हित  में  हमें  कुछ  उदाहरण
 हुआ  है

 |

 रखने  चाहियें  ।  यह  सब  समय  के  लिये

 किसी  प्रथा  को  स्थापित  करने  का  नहीं  श्री एच  ०  एन ०  मुखर्जी

 हमें  सदस्यों  की  सुविधा  तथा  असुविधा  मेंने  सरसरी  तौर  पर  नियमों  को

 का  ध्यान  रखना  चाहिय े।  में  माननीय
 देखा और  मालूम  हुआ  कि  नियम

 १९२

 सदस्य  की  असुविधा  को  समझता  और
 में  यह  दिया  हुआ  है  कि  विनियोग  विधेयक

 उन  के  से  प्रभावित भी  हूं  ।  अब  में
 के  सम्बन्ध में  प्रक्रिया  अन्य  विधेयकों के  समान

 प्रस्ताव सदन  के  समक्ष  रखता  हूं
 होगी  और  एसा  संशोधन  हो  सकता है

 जसा

 श्री  नम्बियार  :  आपने  नई  बात  कहने  अध्यक्ष महोदय  ठीक  समझें  ।

 की  अनुमति  देने  के  लिये  कहा  था  9  ९१%

 अध्यक्ष  में  ने  ऐसी  प्रतिज्ञा
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  बात को

 मानता

 बिना  किसी  नई  बात  के  विनियोग  विधेयक तहीं  की  थी  ।  में उन  की  बातों  को  महत्वपूर्ण
 पर  चर्चा  करना  समय  व्यथ  करना  ह  |

 नहीं  समझता  पूर्वसूचना  देनी

 चाहिये थी  ।
 अध्यक्ष  अपने  स्वविवेक  से  जसा  आवश्यक

 उनके  मित्र  उनकी  अनुपस्थिति
 समझे  संशोधन  कर  सकता  है  |  किसी

 में  एसा  कर  सकते  थे
 ।  और  जो  कागज मेरे

 पास  आया  ag  विरोधी दल  के  सभी  सदस्यों
 विधेयक के  सम्बन्ध  में  प्रक्रिया  यह  है  कि  सर्व

 प्रथम  उस  पर  विचारा  प्रस्ताव  होगा
 के  परामर्श  के  बाद  आया  |  Ad:  इस  समय

 एसी  बात  उठानी  मुझे  ठीक  नहीं  लगती  ।
 फिर  उस  का  खंड  वार  वाचन  होगा  ।  दूसरा

 भाग  चर्चा  करने  की  अनुमति  देना  है  ।
 उन्हें  सदन  का  say  नहीं  करना

 चाहिये  ।
 इस  में  भी  अध्यक्ष  को  चर्चा  रोक

 देने  का  अधिकार  यदि वह  यह  समझे
 श्री  धुले कर  कि  उस  पर  चर्चा  हो  चुकी  है  ।

 दक्षिण  )  :  आपने  कहा  कि  विरोधी  दल  अपनी
 अध्यक्ष  को  वाद  विवाद  को  समाप्त  करने  का

 नई  बातें  कह  सकता  है  ।  क्या  हमारे  दल
 भी  अधिकार  निस्सन्देह  सदन  उस  पर

 के  सदस्य  अपनी  बात  नहीं  कह  सकते  ?
 अब  में  सदन  के मतदान दे  सकता  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बहुमत  दल  की  बात  तो  समक्ष  प्रस्ताव  रखूंगा  और  उस  पर  बिना  चर्चा

 सरकार ही  कह  देती  है  ।  पश्चिमी  देशों  की  संसदों के  मत  लूंगा ।

 श्री  कण  के०  बसु
 में  भी  यही  प्रथा हैं  ।  दूसरे  विधेयक

 दानों  के  लिये  मांग  के  विनियोग  विधेयक  के
 श्रीमान्  क्या  आप  का  fia  भविष्य  के  लिये

 पुर्वे-दुष्टान्त  समझा  जायेगा  ?
 सम्बन्ध

 में  मुझे  कुछ  नई  बातें  सदस्यों  से  मिली

 जब  वह  विधेयक  प्रस्तुत  होगा तो  में
 अध्यक्ष  महोदय  एसा  विनिर्देश  तो

 अपने  विचार  प्रकट  करूंगा  ।  अब  केवल

 सन्  १९५०  से  दे  रहा  हुं  ।
 इतना  ही  कहूंगा कि  उसके  सम्बन्ध में  कुछ

 श्री  के०  ऑ mo  बसु  :  संसद्  का  स्वरूप  तो  आवश्यक  बातें  उठाई  जा  रही  हें  जिन  पर

 बदल  गया  है  ।  १८
 दिन

 की  चर्चा
 में  चर्चा  नहीं  हुई

 ।
 अब  में
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 पहले  विधेयक  को  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  (२)  राष्ट्रीय  आय  समिति  के  लिये

 करता हूं  ।  ३०  लाख  रुपये  का  जिसकी  अभी

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  तक  सुचना  नहीं  मिली है  ।

 स्वीकृत  हुआ  |  (3)  विदेशी  ऋण  कार्यक्रम  सम्बन्धी

 खण्ड  १,  २,  विधेयक का  अंग  बना  हमारी  असफलता  तथा  देश  की

 लिये  गये  |  आर्थिक  व्यवस्था  पर  प्रभाव  |

 अनुसूची  विधयक
 का

 अंग  बना ली  गई ।  (४)  कांग्रेस  दल  तथा  सरकार को

 एक  समझने के
 लिये  हाल ही  में  की  गई विधेयक  का  नाम  तथा  अधिनियम  सुत्र

 विधेयक  का  अंग  बना  लिये  गये  ।  कार्यवाही  |

 श्री  एल०  बी०  श्ञास्त्री  :  में  प्रस्ताव  करता  (५)  सदन  की  स्थायी  समिति  को  समाप्त

 ह्  करना  |

 “
 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाय  ।”'  (६)  भारत  सेवक  संघ  के  लिये

 जनिक  धन  का  व्यय  करना  |
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत

 हुआ |  (७)  सरकार  द्वारा वन  लगाने  वाले

 अधिकारियों  को  नियुक्त  करना  |

 ये  सात  बातें  हें
 ।

 श्री  गुरु पाद स्वामी
 विनियोग  )  विधेयक

 ने  एक  और
 बात  सूचित  की  है

 ।
 उन

 में
 से

 वित्त  dat  सी०  डी०
 देशमुख )  :  मद  संख्या  (४)  और  (६)  एक  सी  प्रतीत

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :
 होती  हें

 और
 मेंने  भी  उन्हें  एक  ही  माना

 “
 वित्तीय  ag  १९५२-५३  में  मद  संख्या  ५  सदन  की  स्थायी समिति

 व्यय  के  निमित्त  भारत  की  संचित  को  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  पिछले

 निधि  में  से  कतिपय  अग्रेतर  धन
 १८  दिनों  में  इन  बातों  पर  चर्चा  नहीं  हुई  थी

 राशियों  के  शोधन  तथा  विनियोग  यह  महत्वपूर्ण  बातें  हें  |  इन  पर  सब  दलों

 बोलना  चाहिये  तथा  सरकार  को करने  at  अधिकृत  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  ।
 ”  अपनी  स्पष्ट  कर  देनी

 चाहिये  ।  अन्य  बातों  को  मेंने  स्वीकार  नहीं
 अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  में  सदन  के  किया  किन्तु  इसका  कारण  बताने  में  में  सदन

 समक्ष  प्रस्ताव  रखूंगा  फिर  मुझे  चर्चा  के
 का  समय  नहीं  लेना  चाहता

 |

 विषय  में  जो  कुछ  कहना  होगा  वह  बताऊंगा  |
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  |  कया  हम  विदेशी  ऋण  की  चर्चा  नहीं
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  में  मेरे  कर  सकते ?

 पास
 सात  बातें  भेजी  गई  हे  ।

 अब  में  उन्हें  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  अभी  चर्चा

 पढूंगा  ताकि  सदन  उन्हें  जान  सके  कि  वे

 कया
 नहीं  की  जा  सकती  ।  कुछ  माननीय  सदस्य

 अपनी  बातें  कहना  चाहते  हें  किन्तु  हम  यहां

 (१)  पिछले  ag  विशिष्ट कार्यों  किसी  बात  पर
 “

 जोर  देने
 ”

 के  लिये  नहीं

 फूला  के
 faq  निर्धारित  आये  हैं ।  यह  अध्यक्ष  का  विनिर्देश  है

 दान
 चाहे  वह  स्वच्छन्द  विनिर्देश  ही  हो  |
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 करें । श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :
 विदेशी  सहायता  सदस्य  न

 के  सम्बन्ध  में  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  कुछ  विनिदंदा  देने  से  पहिले  में  सदस्यों  की  बात

 बातें  कही ं।  हम  विरोधी दल  के  रूप  म॑  सुनता  हुं  ।

 इस  का  खण्डन  करना  चाहते  ह  |  जेल  सुधार  निस्सन्देह  राज्यों  का  विषय

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्यों  a  il  प्रत्यायोजित  विधान  के  सम्बन्ध

 प्रक्रिया  के  नियमों  यह  हुआ गे  दूसरे  सदस्य  की  बात  का  खण्डन  करन  का

 इसे  अवसर  नहीं  समझना  चाहिय े|  इससे  कि  इसकी  जांच  करने  के  लिये  समिति  बनाई

 जाय  उचित  समय  पर  यह  समिति  बन
 तही  बातें  दुहराई  जायेंगी  ।  में  इस  पर  अधिक

 समय  नहीं  लंगा  ।  श्री  गरुपादस्वामी  न  जायेगी  ।  और  शेष  तीनों  बातें  महत्वपूर्ण

 नहीं  में  चाहता  हूं  कि  विधेयक की जो  सुचना  दी  ह  उससे  तीन  बातें  उत्पन्न

 होती ह  (१)  मृत्यु  दंड  (२)  जेल  सुधार
 चर्चा के  समय इन  पर  बहस न  हो  ।

 और  (३)  प्रत्यायोजित  विधान  ।  मृत्यु  दण्ड  श्री  एस०  Alo  देब  छाई

 तथा  जल  सुधार  तो  राज्यों  के  विषय  हे  |
 पहाड़ियां  )  :  श्रीमान  औचित्य  set  के  सम्बन्ध

 जल  सम्बन्धी  विषयों  के  लिय  केन्द्र  उत्तरदायी  वे  तीन  बातें  कौन  सी  ह
 ?

 नहीं  ह  यदि  मेरी  बात  गलत है  तो
 अध्यक्ष  महोदय  wet  के

 विधि  मंत्री  उस  बात  को  ठीक  कर
 सम्बन्ध  मेंਂ  में

 ”
 सुचना के  हेतु  ै  का  भाव

 गृह काय  तथा  राज्य  मंत्री  ०  काट )
 भी  आ  जाता है  ।  वे  तीन  बातें यह  हें

 ATT  सत्य  दण्ड  का  निदेश  कर  रहे  ह  सत्य  (2  मृत्यु  दण्ड
 जेल  सुधार  (  ३)

 दण्ड  के  विषय  में  न्यायालय  उत्तरदायी  हे  |  योजित  विधान  ।  में  चाहता हं  कि  विनियोग

 विधेयक  की  चर्चा  के  समय  इन  पर  चर्चा कानून  तो  सत्य  दण्ड  निर्धारित  करता  हे  |

 यह  तो  न्यायाधीशों  का  काम  हैं  कि  किसी  निस्सन्देह ये  बातें  महत्वपूर्ण  हें

 विशेष  मामले  में  वे  मत्य  दंड  दे  या  न  दें  ।  किन्तु  wet  यह  है  कि  जहां  तक  विनियोग

 सद  के  लिये  नीति
 का

 प्रशन  यह हें
 कि  वह

 विधेयक  की  चर्चा  का  सम्बन्ध  हे  य  महत्वपूर्ण

 हूं  या  नहीं |
 में  श्री  गरुपादस्वामी  की qe  दंड  को  संविधि  के  रूप  में  रखे  या  नहीं

 त  तो  राज्य  सरकारें  न  केन्द्रीय  बात  सुनना  चाहता  हू  |

 सरकार  ही  किसी  व्यक्ति  को  मृत्यु  दण्ड  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 देती है  ।  मृत्यु  दंड  का  मूल  विधि  से  सम्बन्ध  हे  और  यह

 केन्द्रीय  विषय  ह  ।  आप  ने  कहा  था  कि  इस अध्यक्ष  महोदय  मेरी  बात  तो  यह  थी

 कि  क्या  राज्य  सरकारें  मत्य  दंड  के  विषय  में  पर  एक  मेरे  सरकारी  विधेयक  हूं  और  में  नहीं

 जानता कि  ag  चर्चा  के  लिय  प्रस्तुत किया विधान  बना  सकती  ह  या  नहीं  ।

 \
 जायगा  या  नहीं  ।  प्रत्यायोजित  विधान  के

 डा०  काटजू  :  मं  समझता हूं  कि  यह  सम्बन्ध में  आप  ने  कहा  था  कि  एक  समिति
 समवर्ती  सुची  म  ह  ।

 नियुक्त  होगी  किन्तु  उसका  यह  अथ  नहीं  कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  में  एक  विधेयक  हम  उस  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  इस

 भी प्रस्तुत किया  गया  हू  ।  में  नहीं  जानता  पर  चर्चा  करना  संसद्  का  पूर्ण  अधिकार

 कि  यह  असरकारी  विधेयक  ह  नही ं।  और  इस  afte  से  कि  संसद  का  कार्यपालिका

 जब  यह  विधेयक  प्रस्तुत  होगा  तो  सदस्य  पर  नियंत्रण  होता  रहा  हू  यह  एक

 मृत्युदंड कैप्टन  पर  चर्चा  कर  सकते  हूँ  ।  महत्वपूर्ण विषय  ह  ।  यही  WH  कहना gt
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 अध्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  गूरुपादस्वामी  सीमित  रहेगी

 की  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  में
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  नहीं  हैं  कि

 यह  विनिर्देश  नहीं  देता  कि  कोई  बात

 एक  ही  दल  के  सदस्य  बोलते  जायें  और
 पण  ह  या  नहीं  ।  जसा  कि  में  ने  कहा  कि  इन

 तीनों  या  दोनों  बातों  पर  चर्चा  होगी--यदि
 दूसरा  दल  न  बोल  सके  ।  यह  उचित

 नहीं  कि  कुछ  ही  सदस्य  समय  की  समाप्ति
 आप  संख्या  (४)  और  और

 तक  बोलें  और  दूसरों  को  चर्चा  में  भाग  न
 कांग्रेस  दल  को  एक  समझना ”  को

 लेने दें  ।
 समिति  को  समाप्त  करनाਂ  से  मिला

 दें
 अब  हम  चर्च  पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 मांगों  के  सम्बन्ध  में  कटौती  प्रस्ताव  हैं  तथा डा०  अक्रा  सुन्दरम
 विधेयकों  के  विशिष्ट  खण्डों  के  सम्बन्ध  में

 अब  तक  विरोधी  दल  के  सदस्यों के  नामों  की
 संशोधनों  की  प्रक्रिया  हें  ।  इस  मामले  में

 सुची  प्रस्तुत  की  जाती  थी  ।  अब  एसा  नहीं

 क्या  होगा  ?
 किया  जाय  गा  और  अध्यक्ष  महोदय  ही  सदस्यों

 से  बोलने  के  लिये  कहेंगे ।  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  के  विचार  के

 समय  इस  पर  चर्चा  होगी  ।  उस  विचार  के
 अध्यक्ष  महोदय  में  तो  ऐसा  करता  रहा

 समय  ये  दो  बातें  आयेंगी  ।  सरकार  को
 किन्तु  हो  सकता हूं

 कि  इस  से  कुछ
 सदस्यों

 को  अवसर  न  मिले  ।  अध्यक्ष  दी  गयी  नामों
 कांग्रेस  समझना  एक  बात  है  और  स्थायी

 की  सूची  से  बाध्य  नहीं  है  ।
 जो  सदस्य

 समितियों  को  समाप्त  करना  दूसरी  |

 बोलना  चाहेंगे  वे  केवल  खड़े  होने  की  कोशिश  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  काय-मंत्री

 करें  न  कि  एक  दम  खड़े  होकर  बोलने  लगें  ।  जवाहरलाल  नेहरू  )  :

 में  समझता  हूं  कि  इन  दो  बातों  के  लिये
 क्या  इसका  यह  अर्थ  हैं  कि  मद  संख्या  ४,  ५

 दो  घंटे  का  समय  प्र्याप्त  होगा  ।  और  ६  वाले  विषयों  पर  ही  चर्चा  होगी  ?

 कल  आपने  कहा  था  कि  सरकार  को  एक  घंटा
 डा०  लंका  सरकार  के  लिये  मिलेगा  ।  जहां  तक  मेरा  संबंध  में  समझता

 कितना  समय  ?
 हूं  कि  मुझे  दस  मिनिट  या  संभवतः  १५  मिनिट

 लगेंगे  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हुं  कि

 एक  घंटा  तो  होना  ही  चाहिये  ।  समय  की  अध्यक्ष  उससे  अभिप्राय

 अवधि  १२  बज ेहै  |  सदस्य  आपस  में  ही  यह  था  कि  सरकार  के  लिये  एक  घंटे
 का  समय

 तय  कर  लें
 ।  एक  दो

 तो
 अपनी  पूरी  बातें

 था

 कहें
 और  &  सदस्य  संक्षेप  में  कहें  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 १०  स०  हुम  ४५  मिनिट  लेना  चाहते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदस्य  तथा  दल  के एसा  वे  आपस  मेँ  ही  कर  लें  ।  और

 १२  बजे  फिर  उस  पर  मत  लिया  जायेगा  ।
 नेता  इसे  तय  करके  ।  और  कांग्रेस

 दल  को  एक  समझनाਂ  तथा  समितियों
 ल्  नलवा नयान श्री  इयासनन्दन  सहाय  )  को  समाप्त  क  रना  ्  नदो  बातों  पर  चर्चा

 :
 क्या  एक  ही  दल  के  सदस्य  चर्चा  होगी  ।
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 श्री  गाडगिल  क्या  यह  प्राप्त  हो  सके  ।  यही  मेरा  संदेह  है  ।  अतः

 प्रक्रिया  है  कि  संशोधन  प्रस्तुत  किये  जायें
 ?  इसे  सरकारी  धन  की  सहायता  नहीं  मिलनी

 अध्यक्ष  महोदय  :  जेसे  वित्त  विधेयक  चाहिये  ।

 में  सब  बातें  शिकायत  के  रूप  में  कही  जा  सकती  पाटनकर  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 हैं  वैसे  ही  इसमें  भी  सब  बातें  कही  जा  सकती  श्री  एच०  एन  मुखर्जी  :  मुझे  इस

 कितु  उन्हें  विशेष  बातें  ही  कहनी  चाहियें
 ।  समय  कुछ  कठिनाई  का  सामना  करना

 डा०  एन०  बी०  खरे  पड़  रहा  है  और  कुछ  बन्धनों  में  अपना  भाषण

 हमें  यह  देखकर  खेद  होता  है  कि  सरकार
 और  देना  पड़ेगा  ।  में  माननीय  वित्त  मंत्री

 कांग्रेस  दल  को  एक  समझा  जाता  है  ।  हम  के  भाषण  पर  कुछ  कह  न  THAT  ।  में  उनकी

 जानते  हैं  कि  कसे  प्रधान  मंत्री  ने  श्री  टंडन  को
 कुछ  बातों  का  खंडन  करना  चाहता  था

 ।

 कांग्रेस  के  अध्यक्ष पद  से  हटा  दिया  ।  कांग्रेसी  अब  अध्यक्ष  महोदय  ने  हमारे  विचारार्थ

 आज  सरकारी  अधिकारियों से  काम  निकलवाते  जो  बातें  रखी  हं  में  उन्हों  पर  बोलूंगा  ।

 में  बड़े  कांग्रेसियों  की  नवाबों  तथा  ब्रिटिश  सरकार  स्थायी  समितियों

 ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  के  अधिकारियों  से
 जिसका  संबंध  विभिन्न  विभागों  से  समाप्त

 तुलना कर  सकता  हूं  करने  का  जो  निश्चय  किया  है  विरोधों  दल  उसे

 माननीय  सदस्य अध्यक्ष  महोदय  बड़ी  गंभीर  दुष्टि  से  देखता  है  ।  हमें  भपष है

 बैठ  जायें  |  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  कि  इसका  सरकार  की  मूल  नीतियों  से

 संबंध  है  और  हमें  यह  भी  भग  है  कि  वे

 है  |  सदस्यों को  असंगत  बातें  नहीं व  हनी  चाहियें  ।  नीतियां  देवा  के  लिये  लाभदायक  नहीं

 में  उन्हें  थोड़ा  सा  समय  दे  रहा  मुख्य  बात  इन  समितियों  में  संसद  के  विभिन्न  दलों  के

 यह  हैं fe  सत्तारूढ दल  या  अन्य  दल  को  सदस्यों  को  रखने  का  यह  अभिप्राय  है  कि  वे

 प्रशासन  के  साथ  मिलना  चाहिये  या  नहीं  ।  यह  जान  सकें  कि  प्रयास  र्क्स  चलता  है  और

 हमें  यहां  कांग्रेस  के  प्रशासन  की  बात को  व्यर्थ  यदि  इसके  सुधार  के  लिये  वे  अपने  सुझाव  देना

 में  ही  नहीं  घसीट  लाना  चाहिये  ।  चाहूं  तो  सुझाव  दे  सकें  ।  कितु  आंक  समिति

 और  लोक  लेखा  समिति  को  छोड़कर  विरोधी डा०  एन०  ato  खरे :  कांग्रेसियों  की

 नवाबों से  तुलना  करते  समय  में  यही  कह  रहा
 दल  के  सदस्यों  को  प्रशासन  के  विषय  में  जान ने

 का  अवसर  नहीं  मिलेगा  ।  में  समझता  हूं  कि था  |  सब  की  यही  शिकायत  हैं  कि  कांग्रेसी

 प्रशासन  में  बहुत  हस्तक्षेप  करते  हैं  ।  दूसरी
 सरकार  प्रशासन  को  आन्तरिक  बातों  को

 बात  भारत  सेवक  समाज  के  संस्था  के  विषय
 विरोधी  सदस्यों  को  इसलिये  ज्ञात  नहीं

 में  इसे  अराजनेतिक  संस्था कहा  जाता  होने  देना  चाहती  क्योंकि  इनका  संबंध  सरकार

 की  नीति  से  है  और  सरकार  के  विदेशों  में
 है  और  इसमें  साम्यवादियों  तथा

 वादियों  को  नहीं  लिया  जाता  ।  इसका  कार्य  कुछ  स्वत्व  ह  ।  मैं  सदन  का  ध्यान  संयुक्त

 रचनात्मक  कार्य  करना  तथा  पंच  वर्षीय
 राज्य  अमेरिका  द्वारा  पारित  किये  गये

 योजना  को  सफल  बनाना  है  ।  किंतु  इसमें  सुरक्षा  अधिनियम

 रचना  स्वयं  एक  राजनैतिक चाल  है  ।  सिक्योरिटी  की  ओर  दिलाना  चाहता

 कि  इसे  कांग्रेंस  वाले  चलाते  हें  ।  भारत  सेवक  हुं  ।  इसका  हम  से  संबंध  है  क्योंकि  इसी

 समाज  की  स्थापना  आगामी  निर्वाचनों  के
 अधिनियम  द्वारा  भारतीय  अमेरिकन  aFdy-

 लिये  की  गई
 जिससे  कांग्रेस

 को  सत्ता  कल  सहायता  समझौता  भी  विनियमित  होता
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 इसमें  यह  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  विभिन्न  लेता  हूं  ।  यह  अच्छा  हूं  दी - हु  देश  की  योजना

 देशों  को  अमरीकी  सहायता  देने  का  उद्देश्य  में  जनता भाग  ले  ।  हमने  सदा  यही  कहा  है

 यह  हैं  कि  वहां  पर  अमेरिका  की  विदेशी  नीति  कि  योजना  महत्वपूर्ण  समस्या  है  |

 का  अनुसरण  हो  ।  श्री  चेस्टर  नोल्स  के  समान  और  सरकार  देश  को  यह  समझाये  कि  यह

 हमारी  सरकार  यह  मानती  है  कि  विरोधी  देश  के  हित  में  ही  और  जनता  को  इन

 दल  में  कुछ  अवांछित  व्यक्ति हैं  और  सरकार  योजनाओं  के  संचालन  में  भाग  लेना  चाहिये  ।

 को  यह  भय  हैं  कि  यदि  इन  अवांछित  व्यक्तियों  कितु  हमें  भय  हैं  कि  भारत  सेवक  समाज  भी

 को
 प्रशासन

 की
 आन्तरिक  बातें  मालूम  हो  कांग्रेस  की  सहायक  संस्था  बन  जायेगी  |

 जायें  तो  अमेरिका  की  सरकार  इस  पर  गंभी  रता  हमने  देखा  है  कि  कांग्रेस  दल  की  सभाओं  में

 पूवे  विचार  करेगी  और  उससे  वह  सहायता  सरकार  के  तथा  योजना  आयोग  के  अधिकारी

 न  मिलेगी  जिससे  हमारी  ५  टूट  जायेंगी  भाग  लेते  और  कांग्रेस  के  कार्यों  में  सरकार

 जसा  कि  अपने  आथ-ब्ययक के  भाषण  में  के  अधिकारी  भाग  लेते  जो  हम

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  ।  इस प्रकार के  उपबन्ध  समझते  देश  के  हित  में  अच्छी  नहीं  ।  भा  रत

 के  अनुसार  अमरीकी  सहायता  मिलती  है  ।  सेवक  समाज  राज्य  की  सहायता  से  कांग्रेस

 इससे  स्पष्ट  है  कि  इसका  संबंध  राजनीति  से  का  प्रचार  करेगा  |

 है  ।  हमें  अमेरिका  से  परामर्श  करना  पड़ेगा

 तभी  हमें  वह  सहायता  मिलेगी  |
 अभी  हिमाचल  प्रदेश  में  खदराला  में

 अखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  के  युवक
 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य  विभाग  की  ओर  से  एक  शिविर  का  आयोजन

 को
 इसका  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हम  केवल  किय  गया  था  शिक्षा  मंत्रालय  ने

 दो  बातों  की  चर्चा  कर  रहे  हें  ।  अप्रत्यक्ष  रूप
 W,o00  रुपये  दिये  थे  ।  सदन  के  पुस्तकालय

 में  उन्होंने  कि  समितियां  में  न्य सवब शा  तथा  टाइम्स

 क्यों  समाप्त  की  जा  रही  कितु  उन्हें  इस  की  प्रतियां  रखी  हें  जिनमें  यह  स्पष्ट  लिखा

 समझौते  के  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहिये  ।
 है  कि  खदराला  युवक  शिविर  का  अखिल

 भारतीय  कांग्रेस  समिति  नें  आयोजन  किया
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी

 :
 मेरा  कहना

 था  |  उस  पर  सरकार  का  और  जनता  का  धन यह  कि  हमारी  सरकार  अमेरिका के

 प्रति  वाकयुद्ध  है  और  इस  कारण  समाप्त  की  व्यय  किया  गया  ।  यदि  खुराना  युवक  शिविर

 जाने  वाली  समितियों  में  हमें  नहीं  रखा  जा  को  सरकारी  सहायता  मिल  सकती  हैं  तो  हम

 रहा है  ।  नहीं  जानते  कि  भारत  सेवक  समाज  भविष्य

 में  केसे  कार्य  करेगा  |  में  कुछ  कड़े  आराम  नहीं
 सभापति  महोदय  :

 वह  यह  बात  कह
 कहना  चाहता  क्योंकि  विगत  काल  में  हमारे

 चुके
 हैं  ।  कितु  उन  दो  बातों  की  चर्चा  में

 प्रधान  मंत्री  फासिस्टवाद के  विरुद्ध  लड़े  ।
 उस  समझौते  संबंधी  विस्तृत  बातें  उठाना

 उचित  नहीं  है  ।
 कितु  भारत  सेवक  समाज  से  हमें  स्टोन

 goa  की  याद  आती  है  ।  इस  प्रकार  की  बातों

 श्री  एच०  एन०  ५ सखज चके |
 में  उसकी  से  ta  को  हानि  होगी  ।  हम  उन  समितियों  में

 चर्चा  नहीं  करूंगा  ।  कितु  यदि  प्रधान  मंत्री  भाग  न  ले  सकें  इसलिये  उन्हें  समाप्त  करना

 तथा  भारत  सेवक  समाज  की  स्थापना  करना और  वित्त  मंत्री  चाहें--तो  में  उस  पारस्परिक

 सुरक्षा  अघिनियम  के  उपबंधों  को  बताना  इन  से  तो  देश  को  हानि  होगी  और  देश  को

 इन  बातों  से  सचेत  चाहिये  ।
 चाहता  हूं  ।  अब  में  भारत  सेवक  समाज  को
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 डा०  लंका  भारत  सेवक  तथा  नहर  खोदने  का  काम  इसमें  केवल

 समाज  तथा  स्थायी  समिति  के  विषय  में  ग्रामीण  ही  नहीं  कार्य  करते  अपितु  शिक्षित

 में  संक्षेप  में  कुछ  कहूंगा  ।  १२  जून  को  सदन  तथा  अन्य  व्यक्ति  भी  करने  को  उद्यत  है ं।

 के  नेता  ने  कहा  था  कि
 विभिन्न  मंत्रालयों  की

 गत  वर्ष  जो  ने  तुम  से  बातचीत
 स्थायी  समितियां  रहें  या  न  रहें  इसका  निर्णय

 की  थी  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 करना  सदन  का  है
 ।

 मेरा  यह  विचार  है
 हम  सब  सरकार  के  साथ  सहयोग  करना

 कि  विभिन्न  मंत्रालयों  के  दैनिक  कार्यों  को
 चाहते  में  निर्वाचक  गणों  के  पास  स्वच्छन्द

 समझने  के  लिये  विरोधी  दल  को  संवैधानिक
 कांग्रेसवादी  के  रूप  में  गया  ।  fag  किसी

 सहायता  मिलनी  चाहिये  |  सरकार  की  कायें
 कांग्रेसी  ने  मेरी  बात  स्वीकार  नहीं  की  ।

 व्यवस्था  के  प्रति  में  आये  बिना  हम  में  से  देखता  हूं  कि  सरकार  तथा  कांग्रेस  दल  सभो
 अधिकांश  सदन  के  कार्य  में  लाभप्रद  सहयोग

 विचारधारा  के  व्यक्तियों  को  शासक  के  रूप
 न  दे  सकेंगे  |  संसद्  प्रणाली  पर  चलने  वाली

 सरकार  पारस्परिक  वाद  विवाद  पर  आधारित
 में  नहीं  बल्कि  देश  सेवक  के  रूप  में  अपने  साथ

 रखना  नहीं  चाहते  ।  योजना  आयोग  द्वारा

 होती  मुझे  विश्वास  है  कि  हमारे  विरोधी
 दिये  गये  भारत  सेवक  समाज  के  विधान  को

 सदस्य  यह  नहीं  समझते  कि  हम  अनुत्तरदायित्व  में ने  देखा  ।  उसके  नियमों  में  यह  कहीं
 पूर्ण रूप  से  कार्य  करेंगे  और  गुप्त  बातों  को

 नहीं  है  कि  उसे  राज्य  की  सहायता  मिलेगी

 खोलेंगे  ।  मुझे  अत्यधिक  प्रसन्नता  हुई  जब
 कितु  मुझे  संदेह  हैं  कि  बाद  में  किसी  प्रकार  की

 कुछ  दिन  पूर्व
 प्रधान

 मंत्री  ने  हम  में  से  कुछ
 को

 सरकारी  सहायता  मिलेगी  ।  में  श्री  नन्दा  तथा
 आपस  में  विचार  करने  के  लिये  बुलाया  |

 सदन  के  नेता  से  यह  अपील  करूंगा  fe  इस
 उसमें  कुछ  गोपनीय  बातें  भी  थीं  जो  कि  पत्रों

 प्रकार  का  सब  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये
 में  प्रकाशित  नहीं  की  गई  ।  स्थायी  समितियों

 कि  सभी  प्रकार  के  राजनैतिक  विचारों  के

 के  बिना  विरोधी  दल  के  सदस्य  देश  के  प्रशासन  व्यक्ति  इसमें  सम्मिलित  हो  सकें  |  में  ने  दिल्ली

 के  सुधार  की  चर्चा में  भाग  नहीं ले  सकते  ।  के  भारत  सेवक  समाज  को  देखा  ।  sar

 गत  मास  ११  तारीख  को  में  ने  वैदेशिक  कार्यों
 कांग्रेस  के  अतिरिक्त  अन्य  दलों  के  अधिक

 की  स्थायी  समिति  की  बात  उठाई  थी  और
 सदस्य  नहीं  हैं  ।  चूंकि  भारत  सेवक  समाज  को

 उसी  विषय '
 में  ag  कहना  चाहता  हुं  कि  देश

 योजना  आयोग  की  अनुज्ञप्ति  प्राप्त

 तथा  सरकार  के  प्रति  अपना  कार्य  निभाने
 ऐसा  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  कि  सभी

 तथा  सरकार  को  सहायता  देने  के  लिये
 दलों  के  सदस्य  इसके  सदस्य  बत  सकें  ।  मुझे

 विरोधी  दल  को  अवसर  मिलना  चाहिये  ।
 विश्वास  है  कि  श्री  नन्दा  तथा  सदन  के

 भारत  सेवक  समाज  के  संबंध  में  में
 नेता  इस  संस्था  का काम  आरम्भ  करते  समय

 इन  बातों  का  ध्यान  रखेंगे  ।
 कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  चौदह  महीने  पहले

 योजना  आयोग  में  मुझे  अपने  में  होने  भी  मेघनाद

 :  में  स्थायी  समितियों  को  समाप्त
 भेजने

 के
 लिये  लिखा

 ।
 में

 ने  वह  नोट
 लिखा

 किये  जाने  के  विषय  में  अपने  साथियों की  बात

 क्योंकि  में  और  मेरे  बहुत  से  साथी  यह  कार्य  का  समर्थन  करता  हूं  कि  यह
 एक

 विपरीत

 कई  वर्षों  से  करते  रहे  हैं
 ।  डा०  जिसमें भी  कार्य है

 और
 में  इस  प्रस्ताव का  विरोध  करता

 सर्वोदय
 में

 बहुत  भाग  लेते  रहे  हैं  ।  हज़ारों
 हूं

 ।
 सरकारी  पक्ष

 के
 सदस्यों  ने  हम  से  बहुत

 व्यक्तियों  ने  सड़कें  तालाब  ठीक  करने
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 दलबन्दी  की  भावना  के  ऊपर  हे  ।  कितु  योजना  मेरा  यह  अनुभव  हैं  कि  ये  समितियां  संसद्

 आयोग  में  कांग्रेस  दल  के  सदस्य  हे-उसमें  कभी  के  आवश्यक  अंग  के  रूप  में  रही  ह  ।  हम  में

 विरोधी  दल  वालों  का  सम्मिलित  नहीं  किया  जो  इन  समितियों  के  सदस्य  रहें  हे  वे  यह  नहीं

 गया  |  यह  सदन  को  विदित  है  कि  fara  कह  सकते  कि  सरकार  को  इन  समितियों  के

 काल  मैं  विरोधी  दल  के  व्यक्तियों  ने  योजना  सदस्यों  के  अनुभव  से  लाभ  नहीं  हुआ  ।

 बनाने  में  बड़ा  भाग  लिया  हँ  ।  कितु  विरोधी  इनको  समाप्त  करने  से  सरकार  को  हानि  होगी

 दल  के  सदस्यों  को  प्रयास  बातें  नहीं  और  सरकार  संसदीय  व्यवस्था  के  एक  दृढ़

 जानने  दी  जाती  हें  इससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि  स्तम्भ  को  गिरा  देगी  ।  में  समझता  था  कि

 कांग्रेस  फासिज़्म  की  ओर  जा  रही  हे  |  कांग्रेस  दल  सभी  दलों  का  अधिकतम  सहयोग

 प्राप्त  करेगा  ।  इन  समितियों  के  सदस्यों  का यद्यपि  सदन  की  संख्या  का  चार-पांचवा  हिस्सा

 कांग्रेस  में  वे  जन  संख्या का  ४५  प्रति  शत  क्या  अनुभव  रहा  ह  ?  इन  स्थायी  समितियों

 के  सदस्य  बनाये  जाने  पर  गैर-कांग्रेसी  भी प्रतिनिधित्व  करते  हें  और  देश  के  अधिकांश

 व्यक्तियों  के  विचार  कांग्रेस  के  समान  नहीं  सरकार  से  सहमत  रहे  और  यदि  उन्होंने

 ह  इस  संबंध  में  में  अमेरिका  के  विधान  सरकारी  नीति  का  समर्थन  नहीं  किया  तो

 मंडलों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  वहां  वे  विरुद्ध  भी  तो  नहीं  बोले  ।  कितु  अब  तो

 आवश्यक  कामों  के  लिये  कांग्रेस  तथा  सीनेट  इससे  सरकार  का  समर्थन  करने  की  इच्छा

 वाले  भी  सरकार  के  विरुद्ध  बोलेंगे  | की  समितियां  हें  ।  अब  शक्ति  जैसे  गोपनीय

 विषय  को  भी  विधान  मंडल  के  सदस्यों  से
 में  सदन  के  नेता  से  एक  और  बात  पर

 गुप्त  नहीं  रखा  जाता  ।  कितु  इस  सदन  के
 गंभीरतापूर्वक  विचार  करने  के  लिये  कहूंगा  ।

 सदस्यों  को  अणुशक्ति  के  विषय  में  कुछ  भी
 सरकार  इन  स्थायी  समितियों  को

 नहीं  जानने  दिया  जाता  ।  कितु  अमेरिका

 के  विधान  मंडल  में  इस  पर  पूर्ण  रूप  से  विचार

 समाप्त  करने  का  निश्चय  करती  है  तो  इसके

 कई  ay  निकाले  जायेंगे  और  सरकार  के
 किया  जाता  है  |

 स्थिति  स्पष्ट  करने  पर  भी  जनता  इसका

 योजना  संबंधी  विषयों  में  में  समझता  हूं
 अथ  निकालेगी  ही  |  इसका  एक  अथ

 यह  हैं

 विरोधी
 दल  बहुत  कुछ  सहयोग  दे  सकता  कि  ऐसा  तानाशाही  की  भावना  से  किया  गया

 है  aa:  यदि  इन  समितियों  को  बना  रहने  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  इतिहास  को  देखने  से

 जाय  तो  उन्हें  भी  योजना  सम्बन्धी  हमें  पता  लगता है  कि  जब  दल

 विषयों  का  मालूम  होता  रहेगा  ।  यह  योजना  सरकार  के  प्रशासन  में  भाग  लेता  है  और  अन्य

 व्यथा  ही  रह  जायगी  जब  तक  आर्थिक  स्थिति  दलों  की  अवहेलना होती  हैं  और  जहां  सरकार

 में  सुधार  नहीं  किया  जायगा  ।  सत्तारूढ़  दल  तथा  बहुमत  दल  एक  से  हो  जाते  हें  तो  संसदीय

 द्वारा  फासिस्ट  रूप  से  किये  जाने  वाले  रूढ़ियां  तथा  प्रजातंत्रात्मक  रूढ़ियां  समाप्त

 कार्यों  का  विरोधी  दल  विरोध  करेगा  |  हो  जाती  हें  ।  में  सदन  के  नेता से  इन  दोनों

 शमी  फ्रैंक  मन्थनी
 बातें  पर  विचार  करने  की  अपील  करता  हूं  ।

 आंग्ल-भारतीय )
 :  सदन  का  बहुत  पुराना  इसका  दूसरा  अथ  जनता  यह  निकालेगी

 सदस्य  होने  के  नाते  में  समझता  हुं  कि  जैसा  कि  कांग्रेस  दल  ने  ae  निश्चय  सरकार  और

 डा०  साहा  ने  स्थायी  समितियों  को  कांग्रेस  दल  दोनों  को  एकसा  समझा  जाने  के

 समाप्त  करने  वाला  प्रस्ताव  विपरीत ही  नहीं  लिय  किया  है  अथवा  दुसरा  अर्थ  यह  होगा

 अपितु  प्रजातंत्र  की  भावना  के  विरुद्ध  कि  साम्यवादियों  के  डर  से  एसा  किया  गया
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 फ्रेंक  |  हमने  एकात्मक  तानाशाही  के  लिये  इन

 है  ।  हो  सकता  है  कि  सरकार  के  पास  यह  स्थायी  समितियों  को  समाप्त  करने  का

 सुचना  हो  कि  किसी  विशेष  दल  के  सदस्य
 निश्चित  किया  हैं  ।  यदि वे  एसा  कहें  तो

 रक्षा  जसे  महत्वपूर्ण  विषयों  के  स्थायी  समिति  जो  कुछ  मेंने  कहा  हे  उसे  में  वापिस ले  लूंगा
 ।

 के  सदस्यों  के  रूप  में  गोपनीय  बातों  को  गुप्त  यदि  हम  तानाशाही  को  अपनायें  तो  में

 नहीं  रख  सकते  ।  सदन  के  बहुत  से  सदस्य  नेहरू  जी  से  कहूंगा  कि  की  इन  सब

 यही  समझ  सकते  हें  ।  बातों  को  समाप्त  कर  दोਂ  और  यदि  सरकार

 यदि  एसा  इसी  डर  से  किया  गया  ह  संसदीय  प्रजा  तंत्रात्मक  प्रणाली  .  चलाना

 तो  इसे  और  अधिक  उग्र  रूप  में  होना  चाहिये  चाहती  है  तो  में  उसका  सर्वाधिक  anda

 था  |  यदि  सरकार को  इस  बात का  भय  और  सरकार  से  कहूंगा कि  वह
 ह  कि  कुछ  सदस्य  स्थायी  समितियों  के  सदस्यों

 इस  पर  विचार  करे  कि  वह  संसदीय

 के  रूप  में  बातों  को  गुप्त  नहीं  रख  सकते  और
 तथ्यात्मक  प्रणाली  की  सब  से  मुख्य  बात  है  |

 गुप्त  बातें  किसी  दूसरे  देवा  को  बता  देंगे  तो
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  पुछ  सकता

 सरकार  को  उग्र  नीति  अपनानी  चाहिये  थी  ।

 सदस्यों  को  इस  प्रकार  से  रोकन  का  कोई  अंत  हूं  कि  किस  देश  में  वह  संसदीय  प्रजातंत्रात्मक

 प्रणाली  की  सबसे  मुख्य  बात है  ?
 नहीं  हे  ।  यदि  सदस्यों  पर  विश्वास  नहीं  किया

 जा  सकता  तो  उन्हें  सदन  का  सदस्य  होने का
 श्री  फ़ैज़  मन्थनी  :  भारत में  ।  हम  से

 कहा  जाता हैं
 कि  हमें  अपने  पुर्व  दृष्टांत  रखने भी  अधिकार नहीं  ह  ।  में  तुलना  नहीं  करना

 चाहता  |  कितु  गत  qa  में  स्थायी  समिति के
 चाहियें  |  यही  मुख्य  दृष्टांत  हमने  रखा  है  ।

 ag  विरोधी  मुस्लिम  लीग  और  कांग्रेस  में  सदन  के  न  ता  से  अपील  करता  हूं  कि  यदि

 के  सदस्यों  को  युद्ध  की  गुप्त  बातें  बताई  जाती  य  दोनों  अथ  ठीक  नहीं  अर्थात्  यह  नीति

 थीं  |  में  समझता  हुं  कि  यह  निश्चय  तानाशाही  भावना  से  अथवा  साम्यवादियों

 के  भय  से  नहीं  अपनाई  जा  तो  यह  बहुत पूर्ण  निर्णय  है  |

 इन  स्थायी  समितियों  की  आवश्यकता  अच्छा  दृष्टांत हू  और  हमें  इसे  चलाते  रहना

 है  यह  बात  इसी  से  सिद्ध  होती  हे  कि  कांग्रेस  चाहिये  ।

 दल  ने  मंत्रालय  के  मुकाबले  में  स्थायी  समितियां  श्री  बी०  डी०
 शास्त्री  :

 बनाई  ह  इससे  तो  यही  बात  बढ़ेगी  कि  एक  माननीय  सभापति  में  आपका  बहुत  कृतज्ञ
 विशेष  दल  तथा  सरकार  एक  ही  बात  हँ  |

 हूं  कि  आप  ने  मुझे  यहां  पर  बोलने  का
 मंत्रियों  को  अपने  आप  को  किसी  एक  विशष  अवसर  दिया  ।  मूझे  अपने  उत्तरदायित्व  को
 दल  का  सदस्य  ही  नहीं  समझना  चाहिये  निभाने  का  ए  सा  मौका  संसद्  में  मिला  हैँ  ।
 अन्यथा  मंत्रीगण  यह  समझेंगे  कि  वे  देश  तथा

 हमारा  देश  आजाद  हुआ  और  आजादी

 जनता के  सेवक  नहीं  हूं  वे  एक  विशेष दल  हासिल  करने  के  लिये  देश  में  सैकड़ों  लोगों  ने

 के  ही  सेवक  ।  सदन  के  नेता  को  इस  पर
 कुरबानियां कों  ।  देश  ने  जिस  महामानव  के

 विचार  करना  चाहिये  ।  में  समझता  हूं

 भारत  के  लिय  तानाशाही  सर्वोत्तम  सरकार
 नेतृत्व  में  आजादी  हासिल  की  थी  उस

 मानव  को  आज  न
 केवल  देश  बल्कि  सारे

 होगी  |  इससे  हमारा  राष्ट्र  दा शक्तिशाली  बनेगा  |  विश्व  से  श्रद्धांजलि  मिल  रही  है  ।  शासन

 तानाशाही  को  चलाते  समय  हमें  संसदीय  आने  से  पहिले  कांग्रेस  कहा  करती  थी  कि
 प्रजातंत्र  की  ऊपरी  दिल  से  बात  नहीं  करनी  हम  महात्मा  गांधी  जी--पथ्य
 चाहिये  |  सदन  के  नता  हमें  यह  बतायें  कि  के  चरण  चिन्हों  में  चलने  की  शपथ  लेते
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 प्रतिज्ञा  करते  हैं  कि  हम  उनके  आदेशों  के  जिस  तरह  से  विश्व  रंगमंच  मं  अन्तर्राष्ट्रीय

 मुताबिक  हुकूमत
 सम्प्रदाय बाद  ठीक  उसी  ढंग  से--उसी

 का  काम  चलायेंगे  ।  इस  तरह  से  उन  तरह  इस  देश  में  वैधानिक  संप्रदायवाद

 लोगों  ने  बापू  के  आदेशों  के  अनुसार  हू  ।  इस  सम्प्रदाय के आधार  पर  ए  बी  और

 शासन  की  बागडोर  चलाने  की  प्रतिज्ञा  राज्यों  का  निर्माण  किया  गया हैं  जो  एक

 आइये  की  बात  है  |  होता  यह  हैं  कि  ए  प्रांत at  थी  ।  मगर  मुझे  बड़ा  अफसोस

 हूँ कि  शासन  बागडोर  हाथ
 का  हारा  हुआ  व्यतीत  जिस  को  वहां  की  जनता

 अपने  यहां  के  शासन के  योग्य  नहीं  समझती
 में  आते  ही  सरकार  का  नक्शा  बदल

 सिद्धांत  सब  उलट  जितनी  जिसे  वहां  की  जनता  का  जनमत  न  मिला

 हो  जिसे  शासन  में  या  पार्लियामेट
 wa  थों  वह सब  भुला दी  गई  और  जाने

 में  लेजिस्लेचर
 क्या  का  क्या  हो  गया  |  मंडल

 में  कोई  स्थान  प्राप्त  न  हो  सका हो
 इस  देश  के  लोग  आशा  करते  थे  कि  हमारा

 देश  आजाद  होगा  तो  हमारे  देश  के  शासन

 वह  इन  राज्यों  में  ऊंचा  स्थान  प्राप्त

 कर  सकता  ald  वह  कांग्रेस  का  व्यक्ति

 की  बागडोर  हमारे  लोगों के  हाथों  में  आय  गी
 हूं  कांग्रेस  से  सहानुभूति  रखता  हू  अपने

 जिस  से  हम  लोगों  को  हर  प्रकार  के  समान  स्वार्थों  को  उससे  सबद्ध  रखना  चाहता  हे  ।

 अधिकार  प्रत्येक  व्यवित  शासन  की
 यहां तक  कि  एसे  व्यवित  को  सी  श्रेणी के

 दृष्टि  से  बराबर  देखा
 जायगा  ।  चाहे  किसी  राज्य  का  प्रधान  तक  बनाया  गया  जिस

 श्रेणी  का  आदमी  चाहे  किसी  जाति  का  व्यक्ति  को  कहीं  जगह  नहीं  मिलती हूं  उस

 हो  और  चाहे  किसी  va  का  हो  या  भारत के  व्यक्ति  को  सी  श्रेणी  के  राज्यों  में  जगह  दी

 किसी  छोर  का  हो  उसे  बराबर  के  हक  प्राप्त
 जाती है  ।

 होंगे  ।  कितु  आज  इस  सरकार  ने  सारी  ही

 आशाओं पर  पानी  फर  दिया है  |  आज  उसने  a  हिंदी  में  जितना सभापति  महोदय  :

 सारा  नकदी  ही  बदल  दिया  हे  ।  कांग्रेस  वालों  भी  जानता  हं  उसके  मुताबिक  आप  जो  कुछ

 ने  जिस  नक्शे  की  उम्मीद  दिलाई  थी  वह  कह  रहे  हूं  उसका  समय  कोई  संबंध

 नक्शा  बिल्कुल  ही  गायब  हो  गया है  ।  देश  नहीं  है  ।  यहां  पर  कांग्रेसवालों  का  सवाल

 मं एबी  सी  राज्यों  नही ंहै  ।  यहां पर  तो  चार  पांच  बातें  हे  वही

 का  जो  निर्माण  किया  गया हे  वह  केवल  कांग्रेस  यहां  पर  कही  जानी  चाहियें  ।

 ने
 अपना  cars  सिद्ध करने  के  लिय  किया है  |

 माननीय  सदस्य  उन  बातों पर  बोल

 एक  बड़े  आइये  की  बात  हे  कि  जिस  fara
 रहे  हें  जिनका  चर्चा के  विषय  में  संबंध  नहीं  ।

 रग  मच  क  ७  9  क  के  की  के  के  के  क  ७  क  के  के  के  क  थे  क

 श्री  नन्द  लाल  फार्मा
 सभापति  हम  केवल  दो  बातों

 पर  विचार  कर  रहे  हें  ।  यदि  वह  सामान्य  उनका  प्रथम  भाषण  हूँ
 ।

 माननीय बातों  पर  बोलेंगे तो  समय  व्यथ  नष्ट  होगा  ।  श्री  बी०  डॉ०  शास्त्री  :

 श्री  ato  Sto  कास्त्रो :  तो  में  कह  रहा  सभापति  भारत  सेवक  समाज  दारा

 कांग्रेस अपने  स्वार्थों  को  सिद्ध  करने  के  लिये कि  atta  ने  ए  बीसी  ‘a’

 राज्यों  का  जो  निर्माण  किया  है  उसको  बना  रही  है  ।  इसलिये  यह  संस्था

 वह  अपने स्वार्थों का  पूरा  पूरा  उपयोग  करने  बनाई  जा  रही  है  कि  कांग्रस  में  जो  लोग  हैं

 के  लिये  इन  राज्यों का
 निर्माण  किया  है  ।

 उनके  स्वार्थों  की  सिद्धि  होती  रहे  ।
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 बो०  डी०  शास्त्री  |  उस  में  शीर्षक  के  अन्तर्गत  यह

 दूसरी  चीज  मुझे  जो  कहनी  हे  वह  विन्ध्य  दिया  हुआ  है  कि  जो  व्यक्ति  हिसा

 देश  के  बारे  में
 है  और  उसको  दृष्टिकोण  में  साम्प्रदायिक  वाद  में  विश्वास  रखते

 हूं  अथवा  ऐसी  संस्थाओं  से  सम्बद्ध  हों  वे  इसके रखते  हुए
 क  ००  ०  ०००

 सभापति  माननीय  सदस्य  सदस्य  नहीं  हो  सकते  |  मुझे  इस  का  अथ

 इन  बातों  का  निर्देश  न  करें  |  समझ  में  नहीं  आता  |
 हिन्दू

 महासभा  तथा

 श्री  बी०  डी०  मेरे  कहने  का
 साम्यवादी  qe  हिंसा  तथा  सम्प्रदाय वाद  में

 मतलब  यह  ह  कि  कभ  से  कम  प्रत्येक  देश  विश्वास  रखते  ह  ऐसा  में  किसी  अपराधी

 में  प्रत्येक  समाज  के  लिये  कुछ  न  कुछ  भावना  से  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  हिन्दू

 भूति  की  नीति  होती  हे  ।  मुझे  इस  संबंध  में
 सभा  सब  से  अधिक  राष्ट्रीय  संगठन  हू  |

 में  यह  इस  लिये  कह  रहा  हूं  कि  कांग्रेस  दल  के सीधी  जिले  के  बारे  में  कहना  है  |  वहां  पर

 सोशलिस्ट  पार्टी  नेताओं  ने  हमें  सम्प्रदायवाद  के  लिये  अपराधी

 ठहराया है  ।  में  नहीं  जानता  कि  वह  कौन सी सभापति  महोदय  :  वह  विन्ध्य  प्रदेश

 का  निर्देश  क्यों  कर  रहे  हें  यह  समझ  में  नहीं  व्यवस्था  हैं  जिससे  यह  जाना  जा  सके  कि

 आता  |  कौन  सा  व्यक्ति  या  हिंसा  और
 शायद  वह  यह  नहीं  समझ  पाये

 कि
 इन  बातों  के  लिये  समय  सीमित  है  ।  सम्प्रदायवाद में  विश्वास  रखती  हे  |

 श्री  रवय्या  :  में  जानना  कल  में  ने  योजना  मंत्री  श्री  नन्दा को

 चाहता हुं  कि  क्या  सभापति  महोदय  विरोधी दल  एक  पत्र  लिखा  था  कि  क्या  इस  खण्ड  के

 को  सुची  में  वक्ताओं  की  संख्या  सीमित  करना  अन्तगंत  हिन्दू  आर०  एस०

 चाहते  हैं  या  किसी  भी  दल  के  ऐसे  सदस्य  को
 ५  ५१  च

 राम  राज्य  परिषद  भारत  साम्यवादी

 देंगे  जिसे  कोई  नयी  बात  कहनी  दल  तथा  अनुसूचित  जाति  संघ  को  भारत

 हू  ।
 सेवक  समाज  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जाएगा  |

 सभापति  महोदय  :  अब  तक  विरोधी  दल  मेंने  इस  में  मुस्लिम  लीग  को  सम्मिलित  नहीं

 के  सदस्य बोले  वक्ताओं को  चुनने  का  frat  धर्मनिरपेक्ष  परिभाषा  के

 प्रश्न  नहीं  हे  और  इसका  fora  करना  भी  अनुसार  मुसलमान  राष्ट्रवादी  समझे

 असम्भव है  कौन  क्या  बात  कहेगा  |  जाते  कांग्रेस  मुस्लिम लीग  तथा

 अभी  जो  सदस्य  बोले  थे  वे  इन  बातों  पर  नहीं  जमात  उल-उलेमा  को  राष्ट्रीय  संस्थायें

 बोले  |  फिर  भी  यह  चर्चा  १२  बजे  तक  समझती  हें  भारत  सेवक  समाज  के  नियमों

 चलती  रहेगी  ।
 में  यह  दिया  हुआ  है  कि  राज्य  सरकारें  इसे

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  आर्थिक  सहायता  देंगीं  और  पुरे  समय  के

 भारत  सेवक  समाज  के  बारे  में  में  विरोधी  लिये  वैतनिक  कार्यकर्त्ता  रखे  जायेंगे  |  मे

 दल  का  ठीक  विचार  रखना  चाहता  हूं  ।  चाहता  हुं
 कि

 इसे  स्पष्ट  किया  जाय  ।  यह
 में

 ने  भारत  सेवक  समाज  की  पुस्तिका पढ़ी  कई  बार  कहा  गया  हे  कि  यह  संस्था
 और  हम  उस  में  अपना  सहयोग  दे  सकते ह  बन्दी  से  ऊपर  और  गेर-राजनैतिक  संस्था

 कौर  देना  की  सिद्धि  ai  बढ़ाने के  काय  में  होगी ।  किन्तु  में  समझता हूं  कि  इस  से
 कार  को  सहयोग दे  सकते हें  ।  किन्तु  भारत  कांग्रेस

 की  विचार  धारा  को  फैलाने  का  काम

 सेवक  समाज  के  संविधान  में  में  ने  दूसरे  दलों  feat  और  इस  के  द्वारा  कांग्रेस
 के  लिये  वही  असहिष्णुता  की  भावना  देखी  ।  चुनावों  में  विजय  प्राप्त  करना  चाहती  है  ।
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 हम  नहीं  जानते  थे  कि  इस  के  प्रारम्भिक  और  मुझे  हुआ कि
 विवाद

 सदस्य  कैसे  बना  जा  सकता  था
 |  इस  विषय  किस  विषय  पर  हो  रहा  है  ।  मुझे  ऐसा

 माननीय
 में

 सब
 कुछ  पूर्ण  अन्धकार  में  रहा

 |  प्रतीत  हुआ  कि  कुछ  सदस्यों  ने  निराशा  की

 मंत्री  हमारी  लिखित  बातों  का  उत्तर  नहीं  भावना  से  एसी  निराशापूर्ण  बातें  कहीं

 देत े।  किन्तु  में  चाहता  हूं  कि  भारत

 सेवक  जो  कि  सर्वेट्स  आफ़  इण्डिया  बात  नहीं  मिली  तो  उन्होंने  और

 सोसायटी  का  रूपान्तर  श्री  जी०  के  ०  कां
 ~

 पर  गुस्सा
 ड  पहिले  जो

 गोखले  का  अनुसरण  करे  और  सरकारी  सदस्य  बोले  पहिले  तो  उन्होंने  अपने  सामान्य

 संस्था  के  रूप  में  विभिन्न  योजनाओं  को

 प्रिय  बनाये  |  किन्तु  अब  यह  कहा  जाता  समान  बोले  और  अभिनेता  के  समान  सदन

 |  कि  हमारी  इसकी  आलोचना  के  बाहर  चले  गये  |  में  समझता  हुं  कि
 सदन

 नका  स्थायी  समितियां  नहीं  रहेंगी  मुझ से  यही  आशा  करता  हूं
 कि

 में  उनकी

 और  जनता  को  प्रशासन  से  सम्पक  नहीं  बातों पर  अधिक  ध्यान  दू  और  न  किसी

 रखना  चाहिये  1.0  अब  प्रश्न  यह  हे  कि  और  अन्य  अवसर पर  भी  अधिक  ध्यान
 दू

 ।
 अब

 देशों  की  संसदों  में  स्थायी  समितियां  में  अन्य  बातों  को  लूंगा  |  दूसरे  सदस्यों  ने

 dat  हैं  या  नहीं  ।  मे  द्वारा  लिखित  पार्लीमिंटरी  इस  सरकार के  फासिज़्म  होने  के  विषय में

 प्रैक्टिसਂ  में  भी  स्थायी  समितिਂ  शब्दों  का  ज़ोरदार भाषण  दिये  ।

 प्रयोग  हुआ
 है  ।

 उन  में
 बहुत

 सी
 स्थायी

 हमने
 दो

 या  तीन
 महत्वपूर्ण

 बातों  पर और  कभी  कभी  संसद्
 विचार  करना  आरम्भ  किया  |  उन  में  से  एक स्वयं  एक  समिति के  रूप  में  कार्य  करती

 है
 ।  मेरी  शिकायत

 यह
 है

 कि  स्थायी
 तो

 सरकार
 को

 तथा  कांग्रेस  दल  को
 एक

 समझने

 समितियों  के  के  लिये  हाल  ही  में  किये  गये  कार्यों  के  विषय समाप्त  हो  जाने  पर  विरोधी
 ~

 दल  ही  नहीं  अपितु  सत्तारुढ़ दल  को  भी  म  जैसे  कि  योजना  आयोग  के  सदस्यों

 प्रशासन  से  ज पम्पकं  बनाये  रखने  का  अवसर
 का  कांग्रेस  दल  की  तथा  कार्यकारिणी  समिति

 न  मिलेगा ।  में  समझता  हुं  कि  यह  संसद

 के  सदस्यों  के  अधिकारों  तथा  विशेषाधिकारों  संसदीय  दल  की  एक  विशेष  समिति  बनाना

 जिसमें  परामर्श लेने  के  लिये  अधिकारी का  गी  है  ।  स्थायी  समितियों

 के  बने  रहने  से  हमें  प्रशासन  से  सम्पक  बनाये  सम्मिलित  होते  हैं  ।  उस  में दो  तीन  बातें

 ष्ह्  में  अन्तिम  बात  को  लेता  हुं  ।
 श्र

 रखने  का  अवसर  मिलता  है  ।

 दल  ने  विभिन्न  विषयों  का  अध्ययन  और

 22  प्रद

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  सदस्यों  को  यह  सलाह  दूंगा  कि  नारे  लगाने

 पहिले  में  ने  कहा  था  कि  में  दस  या  पन्दरह  और  आलोचना करने  की  अपेक्षा वे  भी  अपने

 यदि  में  इस  से  अधिक  समय
 समय  का  सदुपयोग करें  ।  कुछ  अध्ययन

 लूं
 तो

 में  आशा  करता  हूं  कि  आप  मुझे  area
 ने

 से  हमारा  लाभ  हीं  होता  अतः

 विधान  मंडल  के  सदस्यों  के  रूप  में  कांग्रेस
 दल

 देंगे
 क्योंकि

 जो  कुछ  में  ने
 सुना  वह  मुझे

 बेतुकी  काल्पनिक  बातें  तथा  सब  प्रकार  अपना  काम  सचाई  से  कर  रही ह  और  इन

 की  बातों  पर  बिगाड़  कर  कहीं  गई  बाए  विभिन्न  विषयों  गम्भीरतापूर्वक
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 श्र  जवाहरलाल  अधिकारियों से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 करने  का  प्रयत्न  कर  रही  हैं  और  इसके  सदस्य  के  काय॑  का  अथवा  समिति  के  कार्य  का

 हन  से  विचार  faa  कर  रहे  यदि  विरोधी
 कारियों से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।

 ल  अथवा  अन्य  किसी  दल  को  कोई  सदस्य  जहां  तक  योजना  आयोग  का  सम्बन्ध

 अध्ययन  समिति  बनाये  और  यदि  वह  इसमें  यह  आयोग  कांग्रेस  कार्यकारिणी समिति

 मेरी  समिति  ले  तो  में  सही  इसमें  सम्मिलित  के  सदस्यों से  मिलता  है  ।  यह  सत्य  है  कि

 हगा  |  इस  से  हमारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  जसा
 कि  आयोग  कुछ  दिन  पूर्व  समाजवादी

 यह  तो  एक  गेर  सरकारी  दल  के  रूप  में  दल  तथा  उद्योग  पतियों  तथा  मजदूर  संघ

 काय  कर  रहा  में  नहीं  जानता  कि  विरोधी  से  मिला  यह  कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति  से

 दल  के  सदस्य  यह  क्यों  चाहते  हेैं  कि  कांग्रेस  मिला है  ।  जिसको  भी  आयोग  के  काम  में

 दल  सक्रिय  और  प्रभावोत्पादक रूप  में  और  रुचि  रही  और  जिस  नें  उससे  कुछ  जानने

 बुद्धिमता  पूर्वक  कार्य  न  करे  क्योंकि  यह  उस  का  प्रयत्न  किया  है  अथवा  जिसको  उन्होंन

 प्रकार  कायें  चाहता  है  |  ad  अपनी  सहायता के  लिये  ब  लाया  आयोग  उससे

 किसी  दल  के  प्रभावोत्पादक रूप  में  कार्य  क  रने  पर  मिला  और  विचार  विमर्श  किया  |  यदि

 आपत्ति  करना  एक  बड़ी  अजीब  बात  है  ।  कोई  दल  अथवा  विरोधी दल  के  दो  तीन

 विरोधी दल  के  सदस्य  ऐसा  समझते हैं  सदस्य  योजना  आयोगने  कोई  विचार  विमर्श

 जसा  कि  एक  फ्रेंच  कविता  में  कहा  गया  है  करना  चाहते  हें  तो  योजना  आयोग  सहब

 कि  पद्--अर्थात  बहुसंख्यक  दल--बहुत  उनसे  विचार  विमर्श  अन्तर  केवल

 बरा  इस  पर  जब  आक्रमण  किया  जाता  इतना  हूं  कि  आलोचना  और  कुछ  न  करने

 हूं  तो  यह  अपनी  रक्षा  करता  हैं  ।  तो  ag  की  अपेक्षा  कांग्रेस  कार्यकारिणी  के  सदस्य

 फंसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  संगत  और  असंगत  कार्य  करने  में  रुचि  रखते  हें  ।  अतः  वे  इन

 झूठ  और  सत्य  और  चाहे  जेसी  भी  आलोचना  समस्याओं  को  सुलझाते
 हैं  और  इन  समस्याओं

 करना  और  सब  कुछ  कहना  विरोधी  दल  का  को  सुलझाने  में  वे  योजना  आयोग से  कहते

 विशेषाधिकार  प्रतीत  होता  है  ।  किन्तु  हैं  कि  क्या  वह  इस  मामले  पर  उन  से  विचार

 म॑  कहता हूं  कि  बहुसंख्यक  जो  अल्पसंख्यक  विम  करना  चाहते  हैं  |  योजना  आयोग

 दल  की  अपेक्षा  भारत  की  अधिक  जनता  का  ने  प्रजापार्टी  तथा  अन्य  दलों  के  नेताओं  तथा

 प्रतिनिधित्व करता  है  और  चुनाव  में  अन्य  व्यक्तियों  को  लिखा  उन में  से  बहत

 हाल  ही  में  बहुत  अधिक  सफ़लता  मिली  है  से  नेता  उसके  मंत्रणा  बोड़  में  हूं  जिनके  साथ

 और  देश  में  जिस  दल  की  सरकार  का  देश  वह  परामर्श  करता  रहता  हा  आयोग

 के  सब  व्यक्तियों  को  आदर  करना  चाहिये  ।  किसी  भी  दल  के  साथ  परामर्श  करने  को  उद्यत

 विरोधी  दल  के  सदस्य  यह  चाहते  हें  कि  वह  है  और  यदि  उस  के  पास  समय  हो  तो  किसी  भी

 दल  सामान्य  रूप  से  अपना  न  करे  व्यक्ति  से  परामर्श
 कर

 सकता  है  क्योंकि  वह
 तो  यह  एक  बड़ी  अजीब  बात  है  ।  क्या  हम  बातें  जानना  चाहता  इसका  कोई  अपना

 अपने  विरोधी  दल  के  सदस्यों  के  आदेश  लें
 ?

 मत  नहीं  वह  तो  भारत  की  कठिन  तथा

 दल  के  आन्तरिक कार्यों  के  विषय में  जब  यह  जटिल  समस्याओं  को  सुलझाना  चाहता  है

 कहा  जाता  है  कि  अधिकारीगण वहां  पर  और  जहां  से  भी  उसे  बातें  मालम  हो  सकें

 परामर्श  के  लिये  जाते  हैं  तो  में  नहीं  जानता  कि  वह  मालूम  करने  का  प्रयत्न  करता  चाहे

 सदस्यों  को  वे  तथ्य  कहां  से  मालम  होते  हैं  ।  चीत  अथवा  किसी  दूसरे

 म॑  ने  यह  बात  पहली बार  सुनी  ।  इसका  देश  से  मालम  हों  क्योंकि  वह  सब  चीजों  को



 क

 SEAS  fanaa  या  ऋ  जलाई  १९५२  fag  २४६० (a  >.  ae

 re  us
 मालूम  निस्सन्देह  विदेशों  का रना  चाहता हैं  ।  tara  ।  हम  नहीं

 ह

 वह  देश  की  जनता  से  बातें
 ee  चाहते  fe  किसी  दल  के  नीय

 नें  का  परबत्ता  करता  योजना  आयोग  के  प्रशासन  के  कार्यों  में  हस्तक्षेप  करें  |  दं

 भारती  के  रूप  में  में  विरोधी  दल  के  सदस्यों  दिल्ली  में  होने  बालो  बातों  की  ओ

 और  इस  सदन  के  सदस्यों  के  अतिरिक्त  हू  नहीं  जानता  कि  वह  कोई  सा  त

 बाहर  के  व्यक्तियों  को  भो  आमंत्रित  करता  हुं  तो  में  नहीं  चाहता  विरोधी  दल  के  स  प

 के  त्र  आयोग  के  पास  आयें  और  योजना  अथवा  बहुसंख्यक  दल  के  कोई  r
 म

 सम्बन्धी  विषयों  तथा  पंचवर्षीय  योजना  के  सदस्य  मीडिया  के  काम  में  हस्तक्षेप  करें

 सम्
 बन्ध  में  उससे  विचार  विमश  करें  |  म  यदि  वे  कोई  सुचना  प्राप्त  करना  चाहते

 उन्हें  योजना  आयोग  से  विचार  विमर्श  करने  यथासम्भव  शिष्य  सुचना  देने  के  हमारे  पा

 के  लिये  आमंत्रित
 करता

 हूं  ताकि  हमें उन  के  साधन  मंत्रालयों के  द्वारा  और  वि

 प
 पम  से  लाभ  हो  |  उन्हें  भी  हमारी  कार्यालयों  के  द्वारा  सुचना  प्राप्त  करके

 ह
 प्रांत  और  कठिनाइयों  का  ज्ञान  ही  प्रश्नों  का  उत्तर  देत ेगश  और पूछे  गये

 ait
 से  ||  योजना  आयोग  को  कांग्रेस  बारीक  प्रश्नों  के  अतिरिक्त  हम  और  पूछा

 काय  समिति  के  साथ  अथवा  कांग्रेस  तथा  अन्य  काय  कर  सकते  हैं  ।  freq य

 कायथ  fet  समिति  का  योजना  आयोग
 बहुत  बरी  बात  हैं  कि  किसी  भी  दल  के  सं

 से
 संत

 नन  होने  का  तो  शनि  ही  नहीं  है  ।  प्रशासन  के  काय  में  हस्तक्षेप  करें  |  क्या इ
 थ प्रशासन  चलाने  वालों  को  वहुत  उलझ

 ब
 कुछ  माननीय  सदस्यों  द्वारा

 होती  अधिकारीगण  किसी  का  निरादर
 रल  द्वारा  प्रशासन  के  काय  में  हस्तक्षेप

 ्

 करेंगे और  हो  सकता है  कभी  वे  किसी  ace
 ग  जो  अनिश्चित  सा  fader  किया  गया

 को  वात  पूरी न  कर  सम्भव  एसा
 1  बड़े  प्रश्न  को  लेता  हं  ।  जो  कुछ  ज निर्णय  अथवा  मंत्रालयों  की  कायें  प्रणाली  कें

 लो  में
 हो  रहा

 है
 यदि

 उस  को
 ओर  निदेश  विरुद्ध  हो  और  इस  मे  इसी  प्रकार  की  कठिन

 है
 तो  मैं  इतना  ही  कह  सकता हुं  कि  हमने

 rat  यही  प्रयत्न  किया हैं  कि  प्रशासन  में  किलो
 पदा  होती  जव  कभी  किसी  मंत्रालय

 या  सरकार  के  किसी  विभाग  से  काम  हो
 व्यक्ति  द्वारा  fea  जाने  वाले  हस्तक्षेप  को

 ऐसा  उस  विभाग  के  प्रमख  अधिकारी  से  क
 का  चाहे  वह  कांग्रेसी  हों  अथवा  दूसरे

 चाहिये  ।  कोई  भी  सदस्य  अपना
 व्यक्ति  हों ।  किन्तु  हम  यह  भी  नहीं  चाहते

 दे  सकते  हं  या  कोई  शिकार  त  कर  सकते
 प्रशासन  जनता  से  पूर्वक  रहे  ।  हम  उनके

 और  उसको  जांच  को  जायगी  |  किन्तु  न

 साथ
 काम

 करना
 चाहने  हैं  ।  ठन  उन  का

 चाहता  2  कि  सदन  एक  वात  याद  रख े।
 हस्तक्षेप  एक  बात चाहते  हैं  |

 ऐसा  लगता हैं  कि  हमने  संविधान  की  भावना
 और  सहयोग  दूसरी  |  दम  उस

 = को  भला  दिया  है  ।  एक  माननीय
 सदस्य दयो  को  प्रोत्साहन देते

 ने  अमेरिकन  संविधान  तथाਂ  सब  प्रकार
 सदस्य  अपने  निर्वाचन  क्षेत्रों  और  अपने

 समितियों  और  संविधान  के  अन्तत  होने  are

 जिलों  में  जायें  तो  स्वभाविक  रूप  से  वे  वहां  ह
 की  स्थिति में  रुचि  लेंगे  यदि  वे  स्थानीय

 बातों
 का

 निदा  किया
 ।  किन्तु  माननीय

 सदस्य

 शिकारियों  से  विचार  विमर्श  करना
 चाह

 को  मलूम  होना  चाहिये  कि  हमारा  संविधान

 तो  उ

 ow

 ant  सुननी

 el

 किवे  अमेरिकन  संविधान  के  आधार  पर  नहीं

 क्या
 क
 कहना  चाहते  हैं

 ।  उन

 अनि

 =  थ

 मद्  ह 14 भ्क्ग्ा ि च  द  थ  थ
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 विषय  में  वाद  में  कहूँ

 ।  में  तो  इस  आरोप
 में  इन  तथा  अन्य  मामलों  में  अमेरिकन  संवार

 धान  का  अनुसरण  नहीं  करना  चाहता  |
 उस

 पर  बोल  रहा  था  कि  यह  प्रशासन दल
 के

 आधार पर  चलता  है  ।  ऐसा  प्रतीत

 महान  राष्ट्र  के  प्रति  पूर्ण  सम्मान  रखते

 होता  है  fe  इस  सम्बन्ध  में  एक  मिथ्या

 हुए  मेरा  यह  विचार  है  कि  वह  संविधान  अब

 पुराना हो  चुका है  |  वहू  पिछली  बातों  के  |  यह  सरकार एक  दल  की  सरकार

 है यह गैर  दल  की  सरकार  नहीं  में

 आधार  पर  १५०  त्री  पूर्वे  बनाया  गया  था  |

 दल  का  नेता  हूं  और  इस  सरकार  का  नेता हूं
 ।

 तब  से  दुनिया  बदल  चुकी  हैं  किन्तु  अमेरिकन

 संविधान  नहीं  बदला  हूं  और  tar  में  डा०  एन०  बो०  और  कांग्रेस
 का

 अध्यक्ष भी  । निक  रूप  से  नहीं  कह  रहा  हुं  फि  में  संविधान

 के  रूप  में  अमेरिका  के  संविधान  का  प्रशंसक  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  विरोधी

 नहीं हूं  ।  हमने  जब  अपना  संविधान  बनाया
 दल  के  सदस्य  दो  भिन्न  बातें  कह  रहे  हें  ।  वे

 सरकार  को  फासिस्ट  और  बहुत  बुरी  बता था  तो  अमेरिका  के  संविधान  के  अनुसार  नहीं

 बनाया  |  यह  गलत  at  ठीक  रहे  हें  और  वे  इसका  तख्ता  भी  पलटना

 फिर  भी  वे  प्रयास  के  कार्यों हमने  यह  ब्रिटिश  संविधान  के  आधार  पर  चाहते हैं  ।

 बनाया  था  चूंकि  इंग्लैण्ड  एक  छोटा  में  हिस्सा  भी  लेना  चाहते  हैं  ।  वे  प्रशासन  कायें

 देश  ह  जिस  में  एकात्मक  सरकार  हैं  जब  सीखना  चाहते  हें  ।  में  समझता  था  किवे

 इस  निष्कर्ष  पर  आ  गये  हें  कि  इस  प्रकार  कुछ हमारा  देश  बड़ा  है  उस  में  फ़ैडरेशन

 इस  कारण  हमारे  संविधान  में  भी  नहीं  सीखा  जा  सकता  और  उन्हें  सरकार

 का  तख्ता  उलट  कर  नई  सरकार  चलानी कुछ  परिवर्तन  हैं  ।  किन्तु  सामान्य  तौर  पर

 यह  संसद  इंग्लंड  की  पालमिंट  के  समान  चाहिये  l  दोनों  कोई  नहीं

 बनी  है  और  जब  तक  हम  इस  के  कार्यों  में  कर  सकता  |  यह  एक  दल  को  सरकार

 है  और  ऐसा  मैं  a4  से  कहता  हूं  ।  में
 ४०

 वर्ष qfctaat  न  करना  चाहें  हम  उस  के  नियमों

 और  रूढ़ियों  मानते  हैं  ।  इसका  से  कांग्रेसी  रहा  हं  और  में  इसे  अपना  गौरव

 समझता हुं  कि  में  ने  कांग्रेस में  कोथ  किया  । हमें  ध्यान  रखना  है  और  किसी  उलझन  में

 न  पड़ना  चाहिये  ।  आप  अगर  चाह  तो  हम
 और  देश  के  बहुत  आदमियों  को  इस  बात

 अमेरिकन  या  रूस  के  संविधान  के  आधार  पर  का  गौरव  प्राप्त  हूँ  कि  उन्होंने  कांग्रेस  के

 अपना  संविधान  बना  सकते  &  किन्तु  हमें  साथ  काम  किया  ।  और  विरोधी  दल

 इन  बातों  को  नहीं  चाहिये  और  के  कुछ  सदस्यों  को  भी  इस  कांग्रेस  संस्था  से

 हमारी  संसद  के  कार्य  की  अमेरिकन  कांग्रेस  ख्याति  प्राप्त  हुई  ।

 की  दृष्टि  से
 आलोचना  नहीं  करनी  चाहिये  |  we  कि  संसदीय  प्रजातंत्रात्मक  देशों

 संसदीय जब  श्री  मन्थनी  महान  में  सरकारें  होती  हैं  यह  एक  दल  की  सरकार
 परम्पराओं  और  स्थायी  समितियों  के  इस  का  यह  अर्थ  नहीं  कि  सरकार

 विषय  में  बोल  रहे  थे  तो  मेंने  उन  से  पूछा  केवल  उस  दल  के  लाभ  के  लिये ही
 कि  स्थायी  समितियों  के  विषय  में  यह  महान्  कार्य  अर्थात्  मंत्रियों  के  अतिरिक्त
 संसदीय  परम्परा यें  किस  देश  में  चल  रही  जो  प्रशासन  यथा  स्थायी  सेवायें  आदि

 हैं  तो  उन्होंने  कहा  :
 “

 भारत  में
 च्  म

 |  तथ्य  इन्हें  दलों  से  अलग  war  चाहिये  ।

 यह  है  कि  ये  अन्य  किसी  भी  देशमें  नहीं  चलती
 ।

 मंत्रिगण  तो  दल  के  सदस्य  होते  हैं  मंत्रियों
 अच्छा  हो  यदि  इन  स्थायी  समितियों  के  को  देश  के  लिये  कार्य  करना  चाहिये  और



 विधेयक रद  विनियोग  २)  रण  रद

 अपनी  सरकारी  स्थिति से  अपने  दल  के  के  सदस्यों  से  विचार  विमर्श  किया  ।  यह

 कार्य  के  लिये  लाभ  नहीं  उठाना  चाहियें  ।
 अजीब  बात  किन्तु में  समझता हूं  कि

 यह  तो  किसी  व्यक्ति  के  निजी  आचार  श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा  ने  इस  पर

 विचार  का  विषय  किन्तु  चू  कि  वे  मंत्री  कांग्रेस  जनों  की  अपेक्षा  गर  कांग्रेसियों  स ेअधिक

 विचार  विमर्श  किया  ।  कांग्रेस  के  सामने  तो बन  गये  हें  इत  लिये  सदन  का  यह  समझना

 ठीक  नहीं  कि  वे  गेर  दल  के  आदमी  हैं  ।  यह  बात  बाद  में  आई  ।  यह  सत्य  हे  कि

 हमें यह  बातਂ  अच्छी  लगी  वह  महत्वपूर्ण
 मननीय  सदस्यों  ने  कुछ  उदाहरण  दिये

 बात  यह  है  कि  सब  को  काम  करने  का

 हूं  और  खुराना  युवक  शिविर  का  भी
 अवसर  दिया  और  दूसरा  विचार

 उल्लेख  किया  गया  |  में  नहीं  जानता  कि
 यह  हे  कि  इसे  राजनीति से  अलग  रखा  जाय  ।

 सदस्य  अपने  इन  तथ्यों  को  कहां  से  प्राप्त
 इस  में  हमें  कांग्रेस  संस्था  से  ही  नहीं  मिलना

 करते  हें  |  निस्सन्देह  खदरवाला  युवक  चाहते  ।  निस्सन्देह  हम  चाहते  हैं  कि  इस
 शिविर  कांग्रेस  दीवार  ही  था  ।  इस  बात

 कार्य  में  कांग्रेस  जन  हमें  सहायता  दें  ।  इस

 से  किसी  को  भी  लज्जा  नहीं  ।  हम  विरोधी
 में  कोई  पुरस्कार  नहीं  मिलता  |  इस में

 दल  के  कुछ  ae  के  केवल  बात
 कोई  पदधारी  नहीं  है  |  जो  कोई  भी  इस  में

 ही  नहीं  हम  काम  करते  ए
 कार्य  चाहता  कर  सकता  कोई

 किन्तु  sea  यह ह  कि  क्या  उस  शिविर  खोदना भी  आदमी  जो  फावड़ा  ले  कर

 के  लिये  धन  दिया  गया  था  ।  माननीय  चाहे  वह  खोद  सकता  हैं  |  इस  में  यही  है

 सदस्य  को  यह  बात  कहां  से  सलम हुई
 ?

 और  राजनीति  को  इस  में  स्थान  नहीं  है  ।
 ्य

 खुराना  युवक  शिविर  के  शि  1  मंत्रालय  में  सदन  को  बता  दू  कि  वास्तव  में
 तथा  किसी  अन्य  मंत्रालय  ने  एक  ar  रुपया  कुछ  राजनैतिक  दल  इस  में  अपने  दलों  के

 नहीं  दिया  ।  रूप में  भाग  लेना  चाहते थे  ।  हमने  उन्हें

 वे बताया  कि  ऐसा  करना  ठीक  नहीं  |
 इसी  प्रकार  भारत  सेवक  समाज  के

 व्यक्तिगत  रूप में  भाग लें  |  यदि  में  भारत
 विषय  में  कहा  गया  जैसे  कि  सरकारी

 सेवक  समाज  में  भाग  लेता  हूं  तो  में  एसा
 धन  इसे  बहुत  मिलता  रहेगा |  व्यक्तिगत  रूप  में  करता  हूं  ।  में  उस  में  कांग्रेस
 का  धन  तहों  मिलेगा  |  निस्सन्देह  डेढ़

 की  ओर  से  नियुक्त  होकर  भाग  नहीं  लेता  ।
 वर्ष  ga  मेरे  मित्र  श्री  गुलज़ारी  लाल  नन्दा

 इससे  राजनैतिक  काम  न  ले  कर  दूसरे  लोग
 का  यही  विचार  था  ।  यह  आज  की  बात  तो

 चाहे भी  इस  में  भाग  ले  सकते  ट  यह
 नहीं  एक  माननीय  सदस्य  नें  प्रपत्र  का

 कांग्रेस  दल  हो  अथवा  अन्य  कोई  दल  हो  हम
 निर्देश  किया  जो  उन्हें  एक  ad  पूर्वे  मिला

 इसे  राजन  तिक  विवाद  से  परे  wear  चाहते
 था  ।  इस  बात  पर  कांग्रेस  तथा  राजनीति

 में  नहीं  जानता  कि  हमें  इस  में  सफलता
 देनों  से  पृथक  विचार  किया  गया  यह

 मिलेगी  या  नहीं  ।  में  समझता  हूं  कि  जैसा
 तो  इस  विचार  से  किया  गया  हैं  कि  बहुत  अधिक

 श्री  देशपांडे  ने  कहां  कि  इसके  किसी  नियम
 ee  स्वेच्छा पू वंक  गांवों  में  तथा  अन्य

 व्य ्  fe  जो
 स्थानों  और  दायरों  के  व्यक्ति  गांवों  में  जा

 या  विनियम  में  यह  दिया  हु

 व्यक्ति  हिसा  में  विश्वास  रखते  हों  या  हिंसात्मक
 कर  दूसरे  लोगों  के  साथ  काम  करें  यह

 कार्य  या  साम्प्रदायवादी  कार्य  करता  चाहते कोई  असाधारण  विचार  नहीं  हैं  ।  फिर

 हमनें  भारत  का  सभी  संस्थाओं  और  दलों  हों  उन्हें  इस  में  आने  के  लिये  प्रोत्साहन  नहीं
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 दिया  जाता ।  किन्तु  जेसा  कि  में  ने  कहा  अब  दूसरी  बात  यह  है  कि  में  विरोध

 व्यक्तिगत  रूप  में  इस  में  प्रत्येक  व्यक्ति
 प्रदर्शित  तो  नहीं  करता  -

 मुझे  आशय  है  कि

 आ  सकता हैं  ।  माननीय  सदस्य  भद्दे  शब्दों  का  प्रयोग  करते
 किन्तु  यदि  इस  में  कोई  ऐसी

 संस्था  आ  जाये  जो  हिंसा  में  विश्वास  रखती  हो  हैं  उन्हें  अच्छे  शब्दों का  प्रयोग  करना  चाहियें  ।

 अथवा  निश्चित  रूप  से  सम्प्रदाय वाद  में  डा०  साहा  ने  जो  कि  एक  प्रसिद्ध  वैज्ञानिक  भी

 विश्वास  रखती  हो  तो  इस  से  न  केवल  उस  फासिस्ट  दाऊद  का  इस  प्रकार  प्रयोग  किया

 कार्य  में  बल्कि  सब  कार्य  में  कठिनाइयां  उत्पन्न  जिससे मं  केवल  यही  समझे  सकता  हूं  कि

 माननीय  सदस्य  दाऊद  के  अथ  नहीं होंगी  और  उस  का  परिणाम  यह  होगा  कि

 इसकी  अपेक्षा  कि  हम  उन  विशेष  काय  को  जानते  ।  दुर्भावना  से  में  भी  उन्हें

 करें  ओर  हमारे  कार्य  में  सहयोग  हो  सके  कहू  सकता  किन्तु  निश्चय  ही  इन  शब्दों

 का  कुछ  अथ  होता  है  और  वैज्ञानिक  उनका उस  में  विवाद  और  झगड़े  Gar  होंगे  और

 उस  में  सम्मिलित  होने  से  अन्य  प्रयोजनों के
 तब  तक  प्रयोग  नहीं  करेंगे  जब  तक  वे  अपने

 लिये  लाभ  उठाया  जायेगा  ।  हिसा  के  विज्ञान  को  भूल  न  गय  हों  ।  वे  व्यथ  के  दाऊद

 का  प्रयोग  नहीं  कर  यह तों  विज्ञान सम्बन्ध  में  मुझे  इस  सदन  में  कोई  तक  देने
 a

 की  आवश्यकता  नहीं  किन्तु  में  सदन  को  यह  का  |  इस  सदन  में  उन्होंने

 बता  दू  --  कि  बहुत  से  सदस्यों  को  यह  याद  न  के  विषय  में  कहा  |  यहां  क्या

 फासिज्म है  ?
 विधान  मंडल इस  संसद  ने  अथवा  इस  संसद  के

 3
 ?

 पूर्वा धि कारी  ने  सरकारी  तौर  पर  एक  संकल्प  की  हमारी  स्थायी  समितियां  नहीं
 हं

 द्वारा  साम्प्रदायिकता  को  बुरा  बताया  तो  कया  यह  तक  है
 ?

 क्या  यह

 और  सरकार  को  इस  बात  का  निर्देश  दिया  कि  पूर्ण बात  हू  ?  में  इसे  समान  नहीं  पाता  ।

 यह  साम्प्रदायिक  संस्थाओं  से  कोई  सम्बन्ध  में  सदन  को  यह  बताऊगा  जिस

 प्रकार  यह  सदन  ज  करता  जिस  प्रकार कानून  के  अन्दर  जो

 स्वतन्त्रता  मिलती है  वह  उन्हें  भी  प्राप्त  हैं  यह  सरकार  काय  करती  है  प्रौढ़  जिस  प्रकार

 किन्तु  सरकार  भी  साम्प्रदायिक  विरोधी  दल  के  सदस्य  यहां  अथवा  सदन

 के  बाहर  करते  हें  ऐसा  केवल  यहीं  सरकार संस्था  चाहे  वह  सिख

 और  पारसी  किचितू मात्र  प्रोत्साहन  नहीं  करने  देती  हे
 ।

 में  जानना  चाहता हूं  कि

 देगी ।  सरकार  की  यही  सरकारी  नीति  है  संसार  के  कितने  देशों  में  यह  स्वतंत्रता  प्राप्त

 जिस  का  हम  अनुसरण  करना  चाहते  हैं  |  है  ।  सरकार  का  विरोधी

 किन्तु  जहां  तक  भारत  सेवक  समाज  का  केवल  उन  चम प्रस्थान  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रत्यक्ष

 सम्बन्ध  हैं  उसका  सरकार  की  इन  नीतियों  रुप  से  ऐसे  कार्य  करती  जो  कि  प्रशासन

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  किन्तु  इस  का  सम्बन्ध  विरोधी हे  ग्रसित  हर  प्रकार  का  विरोध  करती

 तो  अपने  art  को  बिना  तंक  के  शान्ति  के  प्रति जो  रुख  है  उसकी प्रशंसा की  जानी

 पु रब वंक  करने से  है  ।  यह  अपने  कार्य  में  तके  चाहिये  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 की  भावना  तथा  झगड़ा  नहीं  चाहता  |  इसके  जो  यूरोप  अथवा  श्रफ़ीका  के  किस

 देश  में  विरोधी  दल  को  इतनी  अधिक  स्वतंत्रता कोई  भी  नियम  बनाये  गये  हें  उनका  यही
 प्राप्त है  ?  wa  में  और  एक

 प्राय हूं  ।  में  नहीं  जानता  कि  उन  नियमों
 को सत्तावादਂ  ) को  अंतिम  रूप  दिया  गया  हैं  अथवा  नहीं  |  लेता
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 श्री  मेघनाद  साहा  :  में  सनू  १९२७  कार्य  कर  सकता  क्या  ऐसा  किसी  are

 देश  में  कर  सकता  है  यदि  प्रधान  मंत्री
 के  इटली  के  फासिस्ट  बासन  में  रहा  हुं

 क  क  क  क  क  क  ००
 का  अर्थ  हमारी  बातें  सुनें  तो  यह  होगा  ।  उन्होंने

 सभापति  महोदय  :  वह  बोल  चुके  कहा
 कि  विरोधी  दल  में  धायँ  कौर  बुद्धि  नहीं

 के  के  के  के  ०

 हे  wit  अब  बाधा  न  डालें  ।  माननीय

 सदस्य  को  व्याख्या  के  रूप  में  भाषण  या  उत्तर  अध्यक्ष  महोदय  :  एक  से  धिक  सदस्य

 नहीं  देना  चाहिये  अब  किसी  व्याख्या
 एक  साथ  नहीं  बोल  सकते  |  विरोधी  दल

 की  श्रावव्यकता  नहीं है
 के  नेता  ने  ग्लानि  बात  कह  दी  हैँ  कौर  मेंने  उसे

 श्री  जवाहरलाल  डा०  मेघनाद
 सुना  |  वह  wed  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  उनकी

 साहा  का  इटली  में  २०  या  ३०  वर्ष  पूर्व
 जो

 बात  सुनें  ।  यदि  यहां  नहीं  तो  कहीं  जगह

 अ्रतुभव था उसमें मुभे था  उसमें  लभ  कोई  रुचि  नहीं  है
 ।  a  कि  प्रधान  मंत्री सुनें  ।  मुझे  विश्वास  Q

 हम  तो  अनाज  कल  की  बात  कर  न्  कौर
 उन्हें यह  प्रचार  देंगे  कौर  यदि  अप  उन्हें

 इसी  में  में  उनकी  बात  को  चुनौती  दे  रहा
 यह  विश्वास  करा  देंगे  कि  उनका  वक्तव्य

 हुँ  ।
 गलत  है  तो  वह  भूल  स्वीकार  कर  लेंगे  |

 शो  एन०  सी०  चटर्जी  :  )  माननीय  सदस्यों  को  व्यक्तिगत  व्याख्या

 माननीय  सदस्यों  की  बात  को  चुनौती  दी  का  अ्रवसर  दिया  जायगा  किन्तु  सभापति

 जा  रही हूं  ।  उन्हें  व्याख्या  की  आलोचना  करने  का  अवसर  नहीं  दिया

 भी  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  जायगा  |  १२  बजने  वाले  हैं  श्र में

 सभापति  महोदय  विरोधी दल  प्रधान  मंत्री  से  कहूंगा कि  वह  अपना  भाषण

 के  सदस्यों  ने  बहुत  चुनौतियों  दी
 हे

 ।  जारी  ।

 महोदय  झरिया-पद
 पर  श्रासीन  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 श्री  नम्बियार  हमें  सरकार का  आपने  जो  कुछ  कहा  में  उससे  पूर्णरूप  से
 ~

 भय  नहीं  ।  हमें  इस  तरह  कोई  धमकी  सहमत हूं  ।  जो  कुछ  मेंने  कहा  है  यदि

 नहीं दे  सकता  उसके  विषय  में  मुझे  कोई  सुचना  मिलेगी

 क्या  माननीय  सदस्य
 या  उसका  खण्डन  किया  जायेगा  अथवा

 Teqey  महोदय  :

 ग्रध्यक्ष  के  कार्य  हाथ  में  लेना  चाहते
 उसमें  सुधार  किया  तो  निश्चय

 a  r  ही  मुझे  प्रसन्नता  होगी  ।  आदमियों  ..  को
 एश  उन्हें  इसका

 खण्डन  अथवा  त ा  नहीं

 करना  चाहियें  ।  में  प्रधान  मन्त्री  को  बोलने  बुद्धि  को  गज़  से  नापना  अथवा  तराजू  से  तोलना

 दूंगा ।
 कठिन हैं  ।  यदि  इसका  भी  प्रमाण  हो

 में  उसके  लिये  भी  तैयार हूं  ।  राज
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  डा०  साहा  सवेरे  से  कुछ  समय  से  इस  विषय  पर  चर्चा

 को
 व्याख्या  के  लिये  दो  मिनट  fed  गये

 होती  रही  है  भर  मेरे  दल  से  wa  तक  को  ६

 नम्त  उन्हें  अवसर  नहीं  दिया  गया  ।
 नहीं  बोला  |  अपने  दल  का  में  प्रथम

 क्या  उन्हें  अवसर  देंगे  ?
 वक्ता  wk  हमने  विरोधी  दल

 भी  ए०  Fo  गोपालन  के  सदस्यों  को  एक  के  बाद  दूसरे  को  बोलने

 प्रधान  मंत्री  ने  विरोधी दल  पर  लगाये  दिया  दौर  मुझके  याद  है  कि  इस  सदन  में

 प्रधान  मंत्री  ने  भी जो  उन्हें  बुरे  लगे  |  mined  शान्ति  हो  रही  यद्यपि  उन्होंने

 यह  पूछा  कि  विरोधी दल  जैसा इस  देश  में  सब  तरह  के  आरोप  लगाये  ah  यहा  तक



 Oo

 VERS  | क  >)  के  2)  जुलाई  १९५२  fat ir  २  Wigo

 [=tt
 जवाहरलल  नहरू

 हम  अमेरिका  के  पिट्ठू  ह ेहे  समिति  क  सिपारिश  की  ।  उनको ी

 पारस्परिक  सुरक्षा  झ्र धि नियम  त  प्रशासन  के  वास्तविक  देख  रेख  का

 क्यो रिटी  भी  पढ़ा  गया  ae  यह  भी  नहीं  था  |  यह  एक  औपचारिक  बात  थी

 पट्टा  गया  कि  हम  विदेशो सरकार  के  aria  areca  जी  तरार  दो  उसपर  दे  Al Th

 _  हैं  इरादी  शादी
 ।

 मेंने  एक  शब्द  भी  नहीं
 प्रकार का  नियंत्रण  के  रुप  में  कार्य  करती  ्

 ara  के  दिन  तो  विरोधी  दल  ही  थीं  ।  आजकल  हमारा  जेसा  प्रशासन  उ

 _  बोलता  रहा  sik  जब  में  वहुत  ही  प  यत  भाषा
 में  इस  प्रकार  की  विशेष  स्थायी  समिति

 मे  विरोधी  दल  के  तक॑  में  कुछ  त्रुटियां  बताता  का  कोई  अर्थ  नहीं  ह  ्  यह  तो  एक

 भ
 जब  उनकी  बात  में  सुधार  करता  दात्री  समिति  अब  इनका  कोई  प्रयोजन

 शर  जब  इस  सुधार  किये  जाने  की  कुछ  नहीं
 हू  |

 ह  उचित  रीतियां बताता  तो  दुर्भाग्यवश  सर्दी  को  याद  होगा  कि  एक  पिछड़े

 _  विरोधी  दल  उससे  सहमत  नहीं  में  अवसर  पर  ब , ७  कहा  था  कि  विरोधी  दल  ह

 समझता  हूं
 कि  विरोधी  दल  सहमत  ही  नहीं  यथासम्भव  जितना  सहयोग  देगा  या

 होता--जो  कुछ
 भी

 में  कहता  हूं
 ।  यह  कहा  सदन  में  उसका  स्वागत  करूगा  ।  उस

 गया  कि  हम  जो  स्थायी  समितियां  नहीं  सहयोग  को  प्राप्त  करने  के  लिये  एक  रीति

 रख  रहे  हें  इसमें  कोई  गहरी  चाल  हूं  ।  एक  को  खोज  निकालना  या  उस  रीति  को  बनाना

 सदस्य  ने  यह  कहा  कि  इसका  अमेरिकन  बहुत  कठिन  है
 ।

 में  ana हूं  कि
 a
 ष  ।

 _  सहायता  से  सम्बन्ध
 इन  कल्पनापू्ण  संख्यक  दल  में  ३५०  या  इससे  अधिक  सदस्य

 बातों  से  झ्राइशचय  क्योंकि  अब  तक  a  il  हमारे  कायें  से  aga  ates  सदस्यों

 पेने  किसी  को  इस  प्रकार  की  बातें  कहते  का  सम्बद्ध रहना  कठिन  ही  किन्तु  द

 कभी  सुना  नहीं  ।  ध में समभता हं कि हं  कि  a
 चाहता  हूं  कि  वे  बहुत  प्रकार  से  इससे  सम्बद्ध

 स्थायी  समितियां  सन  १९६२२  या  उसके  रह  निजी  मामलों  दल  के  मामलों

 लगभग  बनाई  गई  थीं  जो
 कि  बहुत  विशेष  में  हम  उनसे  का  श्रध्ययत  करने  .

 कारणों से  बनाई  गई  थीं  नहीं  हैं मु  के  लिये  समितियां  बनाने
 को

 कहते  हैं

 थ किसी  ऐसे  देश  का  पता  नहीं  जहां  पर  संसदीय  यह  मुख्य  रूप  से  दल  का  मामला

 ह  संस्थायें  हों  उसकी  ऐसी  स्थायी  समितियां  सरकार  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  |
 प्रौढ़

 al  इसका  यह  नहीं  कि  विरोधी दल  के  सदस्यों  से  कहा  था  कि

 उन
 हम  स्थायी  समितियां

 न
 रखें

 |  किन्तु  में  महत्वपूर्ण  मामलों  पर  क

 यदि  माननीय  सदस्य  यह
 जेसा  कि  विचार  विमश  करूंगा  और  कुछ  दिन  पु

 कु  सदस्यों  ने  कहा  कि  ये  स्थायी  समितियां
 द  ~

 वैदेशिक  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  एक  ऐस

 विभिन्न  मंत्रालयों  के  दैनिक  प्रशासन  में
 अनौपचारिक  बैठक  भी  हुई  ।  मेरा

 सुझाव
 sar  लेती  हैं  तो  यह  उनकी  गलती  वे  हैं  कि  हम  एसा  किसी  भी  समय  किसी  भी  विषय

 एसा  कुछ  नहीं  करतीं  ।  स्थायी  वित्त  पर  करन  के  लिये  तैयार  और  में  तो

 क  समिति को  छोड़  जिसकी  बैठक  बहुत
 तक  कहूंगा  कि  विरोधी  दल  के  सदस्य  या

 सर
 होती  रही  इन  स्थायी  समितियों  की  इस

 दल  के
 सदस्य  हमें  सम्बन्ध

 बैठक
 at

 में  एक  या

 दो

 वार  हुई  और  उनकी
 सुझाव  दें  कि  हम  सरकार  के  कार्य  मे ंकिस

 बैठक  कुछ  विशेष  परियोजनाओं  प
 र

 विचार  कार  अधिक  सहयोग  प्राप्त  कर
 स  a

 करने  के  लिये  हुई  जिसकी  उन्होंने  वित्त  .....  में  इस  सदन  में  सहयोग की  बात  को  नहीं कह

 थ
 क

 क  ee
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 रहा  हूं  किन्तु  महत्वपूर्ण  मामलों  के  सम्बन्ध  में  दूसरी  सरकार  निर्देश के  अथवा

 वास्तविक  परामर्श  आदि  के  लिये  भी  कह  रहा  उस  के  परामर्श  के  अनुसार  किया  हैं  ।

 में  किसी  भी  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  के  निश्चय  ही  इस  की  यही  कसौटी  है  ।  में  उन

 तैयार  हूं  ।  किन्तु  में  यह  समझता  हूं  से  इस  बात  में  सहमत  हूं  कि  उन्हों  ने  जो

 कि  स्थायी  समितियों  की  जो  पुरानी  प्रथा  हैं  सुरक्षा  अधिनियमਂ  पढ़ा  उस

 ag  बिल्कुल  असंगत  इस  से  वहू  वास्तविक  में  इस  मामले  में  अने  रिकन  प्रशसन  की  भावनायें

 सहयोग  या  वे  वास्तविक  अवसर  नहीं  मिलते  व्यक्त  और  निस्सन्देह  वह  अन्य  सरकारों

 और  यह  तो  पुराने  ब्रिटिश  काल  की  निशानी  से  एसी  सहायता  और  सेन  चाहते  हैं  ।

 ही  थी  जो  आज  निरर्थक है  ।  हम  ने  इन्हें  किन्तु  बात  तो  यह  हैं  कि  हम  इस  विषय  में

 समाप्त  करने  का  निश्चय  किन्तु  परामर्श  क्या  करते  इस  में  यह  बात  नहीं  हे  इस

 या  सहयोग  प्राप्त  करने  की  सम्भावना  को  अधिनियम  को  पारित  करते  समय  अमेरिकन

 समाप्त  करने  का  निचय  नहीं  किया  ।  हमें  कांग्रेस  की  इच्छा  थी  |  नरन  यह  है  कि  क्या

 इस  बात  की  जांच  करनी  चाहिये  और  में  हम  किसी  मामले  में  अपनी  नीति  को  छोड़

 इस  पर  यथासंभव  जांच  करने  को  तयार  हुं  ।  देते  हें  और  क्या  हम  अपनी  नीति  से  इस

 किन्तु  सदन
 को  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  लिये  विचलित  हो  जाते  हैं  क्योंकि  कोई

 यह  सहयोग  तभी  सफल  हो  सकता  हैं  जब  कि  दूसरा  देश  हम  पर  दबाव  डालता हैं  या

 हम  सहयोग  की  भावना  से  ही  काम  करें  ।  विदेश  से  धन  प्राप्त  करने  की  इच्छा  से  हम

 इस  के  विपरीत  यदि  यह  केवल  विरोध  करने  ऐसा  करते  हम  ने  प्रत्येक  अवसर  पर

 और  बाधा  डालने  के  लिये  ही  हो  तो  इस  का  सदा  ही  एसे  हर  देश  जिस  से  हम  ने  ऐसा

 कुछ  भी  परिणाम  नहीं  आखिरकार
 व्यवहार  यह  स्पष्ट  कर  दिया  कि  हम

 प्रशासन  कार्य  का  अधिक  भाग  ऐसा  तो  अपनी  qe  नीति  अथवा  विदेश  नीति  को

 नहीं  हे  जिस  में  विरोध  आवश्यक  नहीं  बदलेंगे  और  इसे  स्वीकार  करा  लिया

 ही  हो  :  प्रशासन  में  ऐसी  बहुत  सी  बातें  गया  और  यदि  इसे  कभी  किसी  ने  स्वीकार

 सामान्य  हैं  जिन्हें  किसी  भी  राजनैतिक  दल  को  नहीं  किया हूं  तो  यह  मामला  वहीं  समाप्त  हो

 करना  पड़ता  है  ।  हम  यह  अवश्य  चाहते  हैं  जाता  है  और  हम  वह  सहायता  नहीं  लेते  हैं

 कि  उन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  जो  माननीय  सदस्य  और  यदि  आवश्यक  हो  तो  उस  देश  से  भी  संबंध

 विशेषज्ञ  हो  अथवा  कुछ  जानते  हों  हमें  उन  के  नहीं  रखते  |  इस  पर  इस  प्रकार  विचार

 विचार  पता  ot  और  जैसा  कि  में  ने  कहा  करना  चाहिये
 :

 क्या  हम  ने  कछ  किया  है  ?

 मैं  उन  के  सुझाव  का  स्वागत  करूंगा  और  यदि
 हम  ने  कुछ  किया  हे  तो

 हम  इस  की
 जांच

 उन  सुझाई  गई  बातों  को  पुरा  करने  का  यत्न  करें
 और  हम  इस  सहायता  को  न  लें  ।  किन्तु

 करूंगा  |  मेरे  अपने  कुछ  विचार  हैं  जिन  का  केवल यह  कहना रक  दूसरे  देश  यह  चाहते

 में  अनुसरण  करना  चाहता  हूं  किन्तु  में  अन्य  हैं  कि  हम  कुछ  और  करें  तो  यह  कुछ  प्रबल
 बातों  का  भी  स्वागत  करता  हूं  ।  तक  नहीं  इस  से  कुछ  और  बढ़  कर  यह

 कहना  कि  हम  ने  स्थायी  समितियों  को
 विदेशी  सरकार  के  अधीन  होने  की  बात

 के  विषय  में  में  यह  कहता  हूं  कि  में  चाहता
 इस  कारण  समाप्त  कर  दिया  है  या  समाप्त

 करना  चाहते  हें  क्योंकि  हमें  इस  बात  का  भय
 हूं  कि  इस  मामले  में  माननीय  सदस्य  हमें

 यह  बताते  कि  हम  ने  कौन  सा  ऐसा  कार्य  किया  है  कि  लोगों  को  सरकार  के  आन्तरिक  कार्यों

 जो  उन्हें ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  जो  हम  ने  का  पता  लग  सकता  तो  यह  एक  बड़ा  अजीब
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 आरोप  ह  ।  जसा  कि  में  ने  कहा  जब  में  बहुत  ate  जो  में  ने  पहले  विरोधी  दल  के

 सयत  भाषा  म  उन्हें  कुछ  तथ्य  बताता  सदस्यों के  विषय  में  कही  थीਂ  यंह

 अजीब  बात  &  कि  सत्य  को  दबाने  का  सब हूं  तो  वे  उत्तेजित  हो  जाते  हैं  ।  किन्तु  क्या

 माननीय  सदस्य  इस  बात  को  समझते  हें  कि  प्रयत्न  करने  पर  भी  सत्य  प्रकट  हो  ही  जाता

 तरे  हम  पर  यह  आरोप  लगाते  हैं  कि  न  केवल  ह्

 विरोधी  दल  के  बताये  अपितु  संसद  इस  का  स्थायी  समितियों  से  कोई  सम्बन्ध

 भौर  भारतीय  जनता  को  बिना  बताये  हमारा  नही ंहे  ।  हम  अपनी  विदेश
 नीति  या  सहायता

 कार्यक्रम  की  चर्चा  करें  |  स्थायी  समितियां  यदि विदेशों  से  कोई  गुप्त  समझौता  ?
 हम  में

 उन्हें  इन  गीत  समझौतों  को  बतान  का  साहस  बनी  भी  रहें  तो  भी  सरकार  के  लिये  किसी

 नहीं  ।  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  तो  नहीं  कही  बात  को  समितियों  से  wat  रखना  उतना  ही

 जाती  किन्तु  इस  का  अर्थ  यही  होता  है  ।  यह  सरल  होंगा  |  वास्तव  में  स्थायी  समितियों  को

 गम्भीर  आरोप  हैं  ।  में  इसे  पूर्ण रूप  से  गीत  बातें  मालम  ही  नहीं  होतीं  ।  उन्हैं

 अस्वीकार  करता  हं  |  हमारे  देशों  से  जो  सम्बन्ध  केवल  वही  स्पष्ट  बातें  मालूम  होती  हैं  जिन्हें

 हूं  उस  के  विषय  में  कोई  गप्त  बात  नहीं  ह  सब  जानते  हैं  ।

 और  न  जनता  से  ही  कुछ  छिपा  हू  ।  यदि  हम
 श्री  एच०  एन०  मखर्जी  :  जो  देश  विदेशी

 कोई  विशेष  कायें  करें  उस  में  हमारी बात  ठीक
 सहायता  को  देने  में  कुछ  शर्तें  लगाता  हो

 भी  हो  सकती  और  हमारी  गलती  भी
 उस  के  स्वीकार  करने  के  विषय  A  सामान्य

 हो  सकती  sl  में  अपनी  सरकार  और  अपनी
 ब्यक्ति  क्या  निष्कष  निकाल  सकता  ह

 !

 ओर  से  यह  कह  रहा  हूं  कि  में  न  राजनीति के

 मामले में  कभी  गप्त  रीति  से  काम  नहीं  किया  |  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  यह  बात  तो

 जो  व्यक्ति  wea  रीति  से  या  छिप  कर  कायथ  आप  की  शाक्ति  पर  आधारित  प्रश्न  यहं

 हमें करते  हें  में  उन  पर  आरोप  नहीं  लगा  रहा  नहीं हैं  कि  अमेरिका ने  जो  कुछ  कहा

 एसी  बात  नहीं  |  किन्तु  मेरे  जीवन  में  जो  वहीं  करना  चाहिये  ।  किन्तु  प्रश्न  यह  है  कि

 आदत  पड़  गई  ह  में  उसी  के  अनुसार  कार्य  करता  हम  ने  क्या  बात  मानी  है
 |  इस  समझौते  की

 ।  यदि  में  इसे  करना  भी  चाहूं  तो  भी  में  प्रस्तावना  में  यह  दिया  हुआ  है  कि

 नहीं  कर  सकता |  यदि मं  अपने  विषय  में  यह  यह  मानते  हैं  कि  व्यक्तिगत  स्वतंत्र

 कहूं  कि  जनता  पर  मेरा  कुछ  प्रभाव  हूं  अथवा  संस्थायें  तथा  स्वाधीनता  औंर  स्थिर  आर्थिक

 वह  मुझे  श्रद्धा  से  देखती  ह  तो  उस  का  कारण  यह  व्यवस्था  तथा  स्थिर  अन्तर्राज्यीय  आर्थिक

 ह  कि  मं  अपनी  आन्तरिक  भावना  के  सम्बन्ध  सम्बन्ध  आपस  में  दसरे  पर

 में  उन्हें  अपने  विश्वास में  ले  sar  विदेशों  आश्रित  नि  हम  भारत  के  एकीकृत

 से  गप्त  सम्बन्ध  रख  कर  हम  इस  सरकार  को  आर्थिक  विकास  में  सहयोग  देना  और  उसे

 हीं  चला  सकते  |  यह  सरकार  समाप्त  हो  बढ़ाना  चाहते  हम  यह  भी  मानते

 जानी  चाहिये  यदि  भारतीय  जनता  अथवा  हूं  कि  दोनों  देशों  के  आर्थिक  विकास  के  क्षेत्र

 इस  संसद  की  सम्मति  के  बिना  ऐसा  करती  में  देशों  के  प्रविधि  वेत्ताओं  के  एक

 a  |
 दूसरे देश  में

 आने
 जान  से  दोनों  देशों  के

 लिये

 श्री  नम्बियार  :  यहीं  होगा  |
 लाभदायक हैं  ।  सहित  अमेरिका

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 विरोधी  दल  के  को  सरकार  तथा  भारतਂ  सरकार  अन्तर्राष्ट्रीय

 माननीय  सदस्य  वहीं  भावना  प्रदर्शित  सद्भावना  को  बढ़ाने  और  विश्वभारती  को
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 बनाये  रखने  में  साथ  रहेगी  और  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यवस्था  से  इतना  अधिक  सम्बन्ध  था  कि

 तनाव  के  कारणों  को  दूर  करने  में  दोनों  ऐसा  हम  उन  में  कार्य  नहीं  कर  सकते  थे  ।  प्रशासन

 कार्य  करेंगी  जिस  पर  दोनों  सहमत  हों  ।  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  करने  के  यदि  और

 हम  ने  प्रविधि  सम्बन्धी  सहयोग  कार्यक्रम  को  तरीके  हों  तो  में  उन  पर  विचार  करने  को

 करना  स्वीकार  किया  है  और  इस  की  पृथक  तेयार  हूं  ।

 परियोजनाओं  हैं  ।  श्री  रवय्या  :  प्रधान  मंत्री  सदन  को

 इस  समय  में  विदेश  नीति  पर  चर्चा  वे  समझौते  बतायेंगे  जो  भारत  सरकार  ने  दूसरी

 नहीं  करना  चाहता  |  इस  पर  में  पहिले  बोल  चुका  सरकार से  किये  हैं  ?

 हूं  और  इस  पर  इस  सदन  में  तथा  अन्यत्र  फिर  श्री  जवाहरलाल  नहर  वे  सदन  पटल  पर

 ह्री चर्चा  क्योंकि  ws  आवश्यक  हे  कि  रख  दिये  जाते  Q  |

 विरोधी  दल  के  सदस्य  इसे  समझें  |  भारत  के

 और  यहां  के  ग्राम  निवासी  भी  इसे  श्री  गाडगिल  :  जिन  बातों  पर  चर्चा

 थोड़ा  बहुत  समझते  हैं  ।  किन्तु  इन  बुद्धिमान  हुई  उन  पर  में  निष्पक्ष  विचार  करना  चाहता

 माननीय  सदस्य  को  इन  साधारण  बातों  को  हूं  ।  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  ये  मण्डलियां

 समझने  में  कठिनाई  हुई  |  विभिन्न  मंत्रालयों  की  समस्याओं  का  अध्ययन

 करती  हूं  ।  और  इन  अध्ययन  के  मामलों  में
 योजना  आयोग  के  सम्बन्ध  में  तो  ऐसी

 मंत्रीगण  पथ  प्रदर्शन  करते  हें  और  ये  अधिकारी
 बात  कोई  नहीं  हुई  जिस  से  विरोधी  दल  के

 सदस्य  इस  बात  को  उठा  सकते  |  योजना  अयोग
 तो  आंकड़े  तथा  सुचना  देते  ये  केवल  अध्ययन

 मण्डलियां  हें  ।  इस  बात  पर  आपत्ति  की  गई  थी
 कांग्रेस  से  बिल्कुल  अलग  काय  कर  रहा

 fe  इन  में  अधिकारीगण  सम्मिलित  होते
 यद्यपि  यह  सत्य  हूं  कि  प्रमुख  कांग्रेस  जनों  का

 हैं  इस  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  जायेगी  |
 इससे  सम्बन्ध  जैसा  कि  उनका  इस

 सरकार  से  स  सम्बन्ध  और  यह  सत्य  हैं  कि  वे
 यदि  सदस्य  wet  पुछ  तो  उन्हें  भी  सुचना

 fra  wait  ।  इस  से  संविधान
 इस  सरकार  को  चलाते  हम  उस  तथ्य  को

 उल्लंघन  नहीं  हुआ  ।  जेसा  कि  प्रधान  मंत्री
 नहीं  भूल  सकते  ।  किन्तु  वे  योजना  को

 नें
 दल  को  भी  सूचना  तथा

 दल  की  के  रूप  में  चलाते  हें  और  उसी

 आंकड़े  बताये  जायेंगे  ।  यह  भी  कहा  गया  था
 रूप  में  उस  से  सम्बन्ध  रखते  हूँ  न  कि  मंत्रियों

 के  रूप  में  ।  इस  मामले  में  एक  मंत्री  को  योजना
 कि  इस  से  तो

 सरकार एक
 दल  के  हाथ  में

 आ  जायेंगी  ।  we  की  राजनैतिक  संस्थाओं
 आयोग  के  सदस्य  की  अपेक्षा  अधिक  स्वतंत्रता

 तथा  वहां  की  प्रथाओं  के  देखने  से  यह  मालूम प्राप्त  है  ।  यदि  इस  में  कोई  सदस्य  मंत्री  नहीं  होता
 होगा  कि  वहां  सरकार  और  वहां  के  दल  में  कोई

 तो  वह  इस  का  एक  पदाधिकारी  होता  है  जिस

 का  किसी  दल  से  सम्बन्ध  नहीं  होता  ।  वह  उस
 भेद  नहीं  ।  अत:रूस  के  समान  ऐसा  करने  के  कारण

 विरोधी  दल  को  कांग्रेस  को  बधाई  देनी विशेष  कार्य में  एक  विशेषज्ञ के  रूप में  कार्य
 स्थायी  समितियों  के  सम्बन्ध  में  में  समझता

 करता है  ।

 हूं  कि  भारत  सरकार  १९३५  कें

 मेरी  सम्मति  में  ये  स्थायी  समितियां  अन्तर्गत  दो  समितियां  बनाई  गई  थीं  और

 बिल्कुल  व्यर्थ  थीं  ।  उन्हों  ने  कोई  उपयोगी  दोष  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  संकल्प  के  अन्तरगत

 कार्य  नहीं  किया  ।  हो  सकता  है  कि  उन  से  बनीं  ।  उस  समय की  सरकार  अनुत्तरदायी

 कुछ  सदस्यों  को  यह  प्रभाव  पड़ा  हो  कि  वे  और  वह  चाहती  थी  कि  इस  में  नीति  बनाने

 कुछ  कार्य  करती  थीं
 ।

 उन  का  पुरानी  अंग्रेजी  मामले  में  जनता  का  प्रतिनिधित्व  भी
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 विधायक  विक्रय  पर  कर  की  तथा  विनियमन

 विधेयक

 अनुसूची  विधेयक  अंग  बना  ली

 और  उन्हें  भी  कुछ  सूचना  प्राप्त  हो  ।  ये  विधेयक  का  नाम  तथा  अधिनियम  सूत्र
 यात्री  समितियां  उस  सरकार  ने  बनाई  थीं

 विधेयक  के  अंग  बना  लिये  गये  ।

 जो  अब  नहीं  अब  हमारी  संसदीय  सरकार
 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  में  प्रस्ताव  करता

 है  ।  अमेरिका  के  संविधान  के  उपबन्ध
 g

 हमारे  लिये  असंगत  हें  ।  हमारे  संविधान  के
 विधेयक  को  पारित

 अनुसार  हमारी  सरकार  उत्तरदायी  है  ।
 किया  जाये  ग

 ७

 इन  समितियों  के  बनाने  से  उत्तरदायित्व

 पर  प्रभव  और  एसा  संविधान  के  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 भी  विरुद्ध  होगा  ।  विधेयक  को  पारित

 किया  जाये  मै
 यदि  स्थायी  परामशंदात्री  समितियां

 बनाई  जायें  तो  ये  किस  प्रकार  कार्य  करेंगी  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 विरोधी  दल  के  सदस्य  उस  में  किसी  बात  को

 सान  कर  उस  से  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  करेंगे  |

 १२  मध्याह्न ।

 अथवा
 वे  यह  कह  सकते  हें  कि  वह  व्यक्तिगत  सारभूत  वस्तुएं

 विक्रय  पर  कर  की  घोषणा  तथा
 रूप से  वाक्  बताता  कौ  गई  थी  और  उन  से

 उन का  दल  बाध्य  नहीं  ।  और  यदि  वे  उस  का
 विधेयक

 विरोध  करें  तो  ये  स्थायी  पराभथदात्री  समितियां  अध्यक्ष  महोदय  :

 निरपेक्ष  होंगी  ।  वस्तुएं  (  क्रय  अथवा  विक्रय  पर  कर  की  घोषणा

 इन  परिस्थितियों  में  समझता  हूं  कि  तथा  विनियमन )  विधेयक  के  सम्बन्ध  में

 संसदीय  कार्यपालिका  के  हित  में  ऐसा  कुछ
 २८  १९५२ को  श्री  सी०  डी०

 भी  नहीं  करना  चाहिये  जिस से  कि  सरकार का  देशमुख  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव  पर

 उत्तरदायित्व  कम  हो  ।  सरकार  नीति  बनाने  अग्रेतर  विचार  करेगा  ।  यह  प्रस्ताव  विधेयक

 तथा  उस  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  को  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  किये  जाने  के

 सम्बन्ध में  है
 दायी हँ  ।  यदि  वह  गलती  करेगी तो  संविधान  में

 इस  समाधान  है  ।  में  समझता  हूं  कि  fra  मंत्री  (at  ato
 डी०

 प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  था  कि  सरकार  इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  इस  में

 इस  वात  के  लिये  तयार  नहीं  हैं  कि  कोई  दल  उल्लिखित  तिथि  १२  C842  अब

 सरकार  के  प्रशासनात्मक  कार्यो ंके  उत्तरदायित्व

 में  भाग ले

 ठीक  नहीं  इस  प्रस्ताव  में  कुछ
 संशोधन  होना  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  में  डा०  मेघनाद  साहा
 अध्यक्ष  नई

 को  अपनी
 बात  कहने  का  अवसर  देना  चाहता

 सी  हे ?
 था  किन्तु  वे  यहां  नहीं  अब  में  सदन  के

 समक्ष  प्रस्ताव  रखूंगा  |  at  ato  Sto  देशमुख  :  में
 समझता  हूं

 ११  जुलाई  ठीक  रहेगी  । अध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ ।  अध्यक्ष  महोदय  :  में  १९५२ਂ

 खण्ड  १  से  ३  तक  विधेयक  का  अंग  के  स्थान  पर  १९५२  रख  कर

 बना  लिये  गये  |  प्रस्ताव  को  संबोधित  रूप  में  रखूंगा  ।
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 तथाਂ  विनियमन  विधेयक

 पैसा  कम  लगता  हैं  ।  हम  दिक्षा  प्रसार  करना श्री ato  एस०  ए०  चेट्टियार
 :

 यह  विधेयक  अनुच्छेद  २८६  के  अनुसार  ह  चाहते  हैं  ।  उस  के  लिये  पुस्तकें  आवश्यक  हे

 जिस  पर  संविधान  में  बहुत  अधिक  चर्चा  हुई  इस  के  प्रसार  के  लिये  हमें  पुस्तकों तथा

 क्योंकि  इस  से  प्रान्तों  के  एक  बहुत  शिक्षा  के  अन्य  साधनों  पर  कर  नहीं  लगाना

 चाहिये  ।  करघे  के  मोटे  तथा  बीच  के  कपड़े
 पूर्ण  राजस्व  पर  प्रभाव  पड़ता  अधिकांश

 grata  मंत्रियों  ने  जो  कि  संविधान  सभा  के  और  मिल
 के

 बने  सुती  कपड़े  तथा  करघे  के

 उस  समय  सदस्य  यह  समझा  कि  उन  के
 ऊनी  कपड़े  इन  सभी  वर्गों  पर  वहीं  नियम

 प्रान्तों  में  इस  से  उन  के  राजस्व पर  पर्याप्त  तहों  लगना  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रवर

 प्रभाव  पड़ेगा  क्योंकि  वहां  विक्रय  कर  राजस्व  समिति इस  सिद्धान्त  पर  विचार कर  सकती

 हैं  ।
 का  आधार है  ।

 पॉट्स कर  अध्यक्ष-पद  पर
 अनुसूची  की  मद  संख्या  ८  में

 आसीन
 पेट्रोलियम  और  पट्रोल  से  बनी

 उदाहरण  के  लिये  गत  at  मद्रास
 मोटर  का  तेल

 और
 बिजली  आदि  वस्तुएं

 यह  १५  करोड़  रुपये  था  ।  डा०  अम्बेडकर  ने  दी  हुई  हू  ।  क्या  इस  का  मतलब यह  हे  कि

 इस  सम्बन्ध  में  संविधान  सभा  में  जो  सुझाव  घर  में  काम  आने  वाले  कोक  और  बिजली

 दिया  था  उस  का  कारण  था  |  उन  पर  प्रान्तीय  सरकारें  कर  लगा  सकती  हूं
 ?

 विवादो ंके  अंक १०  के  ३२६  पृष्ठ पर  कई  स्थानों  पर  गृह  उपभोग  की  बिजली  पर

 जो  उन्हों ने  कहा  वह  दिया  हुआ  हे  कि
 :

 कम  कर  लगता  और  इस  में  इस  कर  को

 बात  मान  ली  गई  हैं  कि  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।  मेरा  सुझाव  है  कि

 पूरे  भारत  के  सामुदायिक  जीवन  में  प्रवर  समिति  अनुसूची  का  अधिक  अध्ययन

 कुछ  वस्तुएं  इतनी  सारभूत  हें  कि  करे  क्योंकि  यह  विधेयक  का  सार  है  ।  प्रवर

 जिन  प्रान्तों में  वे  मिलती  हों  उन  समिति  को  यह  अनुसूची  लम्बी  नहीं  करनी

 पर  वे  प्रान्त  विक्रय  कर  न  लगावें  11.0  चाहिये  क्योंकि  इस  से  प्रान्तों  की  कर

 लगाने की  क्षमता  पर  प्रभाव  पड़ता  हैं  । संविधान  में  यह  अनुच्छेद  इस  लिये

 रखा  गया  था  कि  यह  समझा  गया  था  कि  कुछ
 यह  आवश्यक  वस्तुओं  को  छोड़  कर

 अन्य  वस्तुओं  को  प्रान्तों  पर  छोड़  दे  ताकि
 सारभूत  वस्तुओं  पर  विक्रय  कर  न  लगा  रहे  ।

 अब  प्रान्तीय  सरकारों  के  ध  के  पश्चात्  कर  के  मामले  में  सरलता  रहे  ।

 विधेयक  में  जो  बात  रखी  गई  हे  उस  का  मद्रास  या  एक  या  दो  प्रान्तों  में  चीज़ों

 प्राय यह  हे  कि  विंमान  विक्रय  कर  सभी  प्रान्तों  के  बचन  पर  ही  कर  नहीं  लगता  अपितु  ठेकों

 में
 ~

 में  उसी  प्रकार  लगा  रहेगा  ।  भविष्य  x  लगता हूं  ।  मज़दूरी  के

 अनुसूची  में  उल्लिखित  वस्तुओं  पर  विक्रय  कर  ठेके पर  भी  कर  लगता है  |  उदाहरणों

 बढ़ाने  से  पुर्व  राष्ट्रपति  की  अनुमति  लेनी
 रंगाई  के  उद्योग  को  लीजिये  ।  माना  कि  इसे

 पड़ेगी  ।
 करनें  वालों ने  इस  में  १,०००  रुपये  लगाये  |

 अब  में  अनुसूची  को  लेता  इसी  में  से  उन्हें  रंग  आदि  चीज़ें

 मेरा  निवेदन  है  कि  बहुत  वस्तुएं  बड़ी  दनी  पड़ती हैं  ।  और  वे  कपड़े  आदि  की

 महंगी  हूं  ।  उदाहरणार्थ  नमक  एक  आवश्यक  रंगाई का  व्यादेश  लेते  हें  ।  यदि  उन्हें

 वस्तु  नमक  से  मूल  कर  हटा  दिया  गया  ध्यादेश  मिलते  रहे  तो  सम्भव  है  कि  उन  का
 a

 १०,०००  रुपये तक  का  काम  चलने  । है
 ।

 यह  आवश्यक वस्तु  हूं  किन्तु इस  पर
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 तथा  विधेयक

 _
 eo  एस०  ए०  विधेयक  से  जनता  को  लाभ  नहों  होगा ॥

 इस  में  लाभ  अथवा  हानि  हो  सकती  हैं  ।  किन्तु  पूंजीपतियों  तथा  उद्योगपतियों  के  पास
 पैसा

 विक्रय  कर  में  इस  पर  विचार  नहीं  किया  जाता  |  बहुत  हैं  अतः  उन  पर  कर  लगाने  में  कोई

 यह  कर  तो  लिये  गय  व्या देशों  पर  लगाया  कठिनाई  नहीं  हे  ।  इस  प्रकार  का  कर  जनता  के

 जाता
 रुपया  १,०००  लगाया  गया  किन्तु  लिये  भार  बन  गया  हूँ  ।  मध्य  वर्ग  के  लिये  जो

 कर  उस  के  काम  पर  लगता  है  ।  इस  से  इन  आवश्यक  वस्तुएं  हें  उन्हें  इस  अनुसूची  में

 व्यक्तियों  को  कठिनाई  हो  रही  है  ।  इन  की  आय  सम्मिलित  करना  ।  उदाहरणों

 कम  हूं  और  बहुतों  की  गुजर  नहीं  होती  रेशम  जो  बंगाल  और  मंसूर  में  बनता

 यदि  सरकार  इस  पर  विक्रय  कर  न  लगाये मेरा  सुझाव  कि  मजदूरी  पर  कर  नहीं
 लगाना  चाहिए  |  तो  इस  से  जनता  को  लाभ  होगा  ।  अन्यथा

 श्री  amar  व  इस  विधेयक  से  तो  बड़े  बड़े  व्यापारियों  को

 रक्षित--अनुसुचित  :  इस  विधेयक
 ही  लाभ  होगा

 को  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  किया  जा  रहा

 इस  में  ऐसी  भी  वस्तुएं  हें  जो  इस  की  श्री  एस०  सी ०
 :

 सुची  में  सम्मिलित  नहीं  की  जानी  चाहियें  में  इस  विषय  में  माननीय  मंत्री  तथा  प्रवर

 थीं  |  और  इस  में  उपभोक्ताओं  के  लाभ  समिति के  विचारा  कुछ  सुझाव  दूंगा  ।

 अनुसूची  की  मद  संख्या  १  में  गेहूं  की  बनी की  बहुत  सी  वस्तुएं  सम्मिलित  नहीं  की  गई  ।

 कच्ची  जिस  में  धुनी  हुई  रुई  तथा  बिना  सभी  चीज़ें  यथा  तथा  भूसी

 सम्मिलित  उस  में  चावल  की  बनी  चीज़ों
 धुनी  हुई  रुई  सम्मिलित  हूं  अथवा  कपास

 या  रुई  के  कोयला  और  कच्चा  तथा  का  उल्लेख  नहीं  ।  उस  में  चावल  का

 चूराਂ  और  भूसी  भी  सम्मिलित  होनी  चाहिये पक्का  लोहा  ।  ये  सब  वस्तुएं  इसलिये  सारभूत

 वस्तुओं  में  सम्मिलित  की  गई  ह  ताकि  प्रान्त  थी  ।  है  के  बाद

 अण्डे और  खाने  काम  के  आने  वाले  तेल  भी
 इन  पर  कर  न  लगा  सकें  ।

 कोचीन  तथा  मैसुर  को  इन  पर  विक्रय-कर  उस  में  सम्मिलित  कर  लिये  जायें  |  इस  में  मिल

 के  बने  सुती  तथा  ऊनी  कपड़े  भी  मिला
 लगाने  से  बड़ी  आय  होती  है  ।  यदि  यह  विधेयक

 पारित  हो  गया  तो  इस  के  फलस्वरूप राज्यों  की  लेने  चाहियें
 ।

 प्रवर  समिति  को  पाठ्य  पुस्तकों
 के  विषय  में  भी  विचार  करना  चाहिये  | अथ  व्यवस्था  को  हानि  होगी  और  बाध्य

 हो  कर  वे  उपभोक्ताओं  की  वस्तुओं  पर  श्री  कठ  ato  सोनिया

 कर  लगायेंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  अनुसूची  में  सूखे  फल  रखे  गये  इसमें

 राज्य  सरकारों  से  पत्र  व्यवहार  कर  रही  भी  रखी  सकती  है  ।  सूखे  फो

 में  नहीं  जानता  कि  राज्यों ने  क्या  उत्तर  के  विषय  में  तो  उपबन्ध  किया  गया  है  कितु

 दिये
 ।

 गत  वर्ष  मद्रास
 को

 विक्रय  कर  से  ६४  गुड़  जैसी  सामान्य वस्तु  के  जिसे  सभी

 लाख  रुपये  मिले थ  खाते  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  ।  गुड़  के

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  कुछ  करोड़  समान  घानी  का  तेल  भी  छोड़  दिया गया  g
 रुपये  मिले  थे  ।  उसका  थी  सभी  प्रयोग  करते  हैं  ।  में  वित्त

 श्री  बै लाय धन  :  मेरी  सम्मति में  सरकार  मंत्री  तथा  प्रवर  समिति  से  प्रार्थना  करूंगा

 को  इस  अनुसूची  में  पाठ्य  कि  वे  इन  चीज़ों  को  अनुसूची  में  सम्मिलित

 पुस्तकें  तथा  पैंसिल  जैसी  उपभोक्ताओं  की  कर  लें  ।  चीनी  भी  इसमें  आनी  चाहिये

 वस्तुएं  सम्मिलित  करनी  चाहियें  ।  अन्यथा  इस  क्योंकि  इसको  भी  सभी  खाते  हैं  ।  जब  सरकार
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 तथा  विधायक

 इस  पर  उत्पादन  कर  लेती  है  तो  इस  पर  व्यक्ति  को
 भी  लाभ  हो  तो  इन  वस्तुओं

 अतिरिक्त  कर  क्यों  लगना  चाहिये  |  मुझे  डर  को  भी  इस  विधेयक  में  सम्मिलित  करना  चाहिए

 हैं  कि  कुछ  समय  बाद  प्रांतीय  सरकारें  इन
 श्री  आर०  Ho  चौधरी  )

 वस्तुओं  पर  भी  कर  लगा  देंगी  |  इससे  निर्जन
 में  इस  विधेयक  के  सिद्धांत  को  समझ  नहों  सका  ।

 व्यक्तियों  की  कठिनाइयां  बड़  जायेंगी  |
 हम  आवास  निवासी  वित्त  मंत्रो  में  विश्वास

 श्री  नम्बियार
 )

 में तो  करते  हें  ।  किंतु  वे  सदन  में  तो  मीठी  बातें

 चाहता  विक्रय  कर  समाप्त  कर  देना  करते  हैं  कितु  आदेश  जारी  करते  समय  उनकी

 चाहिये  ।  इससे  निधन  जनता  को  हानि  होती  भावना  ऐसी  नहीं  रहती  |  मेंने  वित्त  मंत्रो  के

 हैँ  ।  उसकी  मांग  करना  तो  इस  विधेयक  के  विषय  में  एक  कविता  देखी  जिसमें  यह  था  कि

 क्षेत्र  से  बाहर है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि
 श्री  देशमुख  अपने  देश  को  भूल  गये  हैँ  ।

 हम  कुछ  सारभूत  वस्तुओं  पर  कर  न

 छगायें  तो  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  हम
 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य

 प्रस्तुत  विधायक  पर  बोलें  ।
 सभी  आवश्यक  वस्तुओं  के  बारे  में  ऐसा  उचित

 रूप  से  कर  रहे  हैं  या  नहीं  ।  इस  विधेयक  में  श्री  आर०  के०  चौधरी  :  इस  विधेयक

 सभी  प्रकार  के  रुई  और  कपास  तो  में  अंडी  और  मूंगा  कपड़े  सम्मिलित  नहीं  किये

 सम्मिलित  हैं  कितु  सुत  इसमें  नहीं  रखा  गया  |  गये  ।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  कोई  भी

 रुई  तथा  अन्य  करघा  निर्मित  कपड़ों  पर  प्रांतीय  सरकार  इन  पर  विक्रय  कर  लगा  देगों  |

 विक्रय  कर  नहीं  लग  रहा  है  कितु  बिना  सूत  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  और  इस  पर

 के  करघे  के  कपड़े  नहीं  बत  सकते  |  दक्षिण  में  विक्रय  कर  नहीं  लगना  चाहिये  |

 जुलाहों  की  बहुत  बुरी  दशा  है  ।  मद्रास  में  यद्यपि  खाने  के  काम  में  आने  वाले  तेल

 पांच  लाख  में  से  २  १/२  लाख
 जुलाहे  बेरोजगार  विधेयक  में  नहीं  रखे  गये  और  उन  पर  बिक्र

 हैं अतः  सूत  को  भी  उस  अनुसुची  में  सम्मिलित
 कर  भी  नहीं  कितु  जो  कि

 करना  चाहिये  |
 पूर्वी  भारत  के  निवासियों  का  सामान्य

 मंद  संख्या  ८  में  कोयला  तथा  पेट्रोलियम  भक्ष्य  पदार्थ  है  उसे  इसमें  नहों  रखा  गया  हैं  ।

 से  बनी  चोरों  को  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  इससे  निर्धन  जनता  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 हैं  ।  घरेलू  काम  में  आने  वालों  बिजली  पर  तो  मांस  भक्षियों  के  हित  में  मछली  को  भी

 इस  विधेयक  में  सम्मिलित  कर  लेना  चाहियें  | कर  नहीं  cant  fag  उद्योगों  में  काम  आते

 बिजी  पर  कर  लगेगा  ।  ऐसा  भेद  क्यों  ?  मछली  और  चावल  बहुत  स्वादिष्ट  लगते

 pret  से  बिजली  पैदा  को  जाती  हैं  किंतु  हैं  और  मछली  और  मांस  पर  विक्रम  कर  नहीं

 कोयले  को  छोड़  दिया  गया  तो  फिर  लगना  चाहिये
 ।  हमारी  जन  संख्या  जितनी

 a  काम  आने  वालों  बिजली  पर  क्यों  कर  बढ़  रही  उसके  अनुपात  में  अन्न  उपजाना

 निभाया  जाय  ?  यदि  हम  इस  विधेयक  को  कठिन  होगा  |  इसमें  मिलों  भोज्य  पदार्थ

 व्यक्ति  के  लाभ  के  लिये  बनाना  के  रूप  बड़ी  सहायक  होगी  ।  और  इससे  खाद्य

 अ  हैं  तो  हमें  सभी  बातों  पर  समान  रूप  से  समस्या  हल  सकेगी  ।  शाकाहारी  भी

 करना  चाहिये  न  कि  केवल  कुछ  ही  अंडें खा  सकते  हैं  ।  पश्चिमी  देशों  में  च्च्

 आवश्यक  वस्तुओं  पर  विचार  करना  चाहिये  शाकाहारी  भीजन  जाता है  ।

 खाद्य  समस्या  को  हल  करने  में  इस  पर  गंभीर  रता
 गायें  ।  अतः  यदि  हम  चाहते हैं  कि  सामान्य  पुर्वक  विचार  करना  चाहिये

 ।
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 अब  में  स्त्रियों  के  विषय  में  ए  क  शब्द  खण्ड  (३)  के  सम्बन्ध में  यह  प्रश्न

 कहना  चाहता  हुं  ।  प्रत्येक  विवाहित  feg  उठता  है  कि  उसकी  यह  व्याख्या  हो  सकती

 स्त्री
 अपने  सिर  की  मांग  में  सिन्दूर भरती  हे  कि  क्या  उसका  पबचादवर्त्ती  प्रभाव  भी

 यह  एक  धार्मिक  मामला  अतः  इत  पर  हो  सकता  है  या  नहीं  ।  अनुच्छेद  २८६  तथा

 किसी  भी  प्रकार  का  कर  नहीं  लगना  चाहिये  ।  संविधान की  भावना पर  विचार

 यह  लिप स्टिक्स  के  समान  सौन्दर्य  को  वस्तु  करते  डा०  अम्बेडकर के  दादों

 नहीं है
 लिंपस्टिवस  का  आजकल  कामों

 यह  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इसका  अभिप्राय
 प्रयोग  हो  रहा  है  ।  मेरा  कहता  यह  नहों  कि

 यह  था  कि  कुछ  वस्तुभ्नों  के  क्रय  विक्रय
 पर

 इस  पर  कर  न  लगाया  क्योंकि  जो
 कर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  विधान  मण्डलों

 स्त्रियां इसे  लगाती हैं  वे  इस  पर  लगाये  जाने
 के  अ्रधिकारों  पर  निधन  लगाये  जा  सकें  ।

 वाले  कर  को  भी  दे  सकती  हैं  ।
 जन  उपयोगी  दस्तूरों  के  सम्बन्ध

 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य  में  धारणा यह  कि  पं  विधान  के  अनुसार

 अपनी  बात  कह  चके  हूँ  |  कीमत  पंडित  ठाकुर  उन  वस्तुओं  पर  कर  न  लगाया  जाये
 ।  इस

 दास  भार्गव  को  बोलने  के  लिये  कहा है  ।  इस विधेयक का  भी  यही  सिद्धान्त हैं  ।

 सम्बग्ध में  वही  व्याख्या होनी  चाहिये  जो पंडित  ठाकर  दास  arta

 इस  विधेयक  के  उद्देश्य  तथा  कारणों
 संविधान का  afar  हे  इस  व्याख्या

 के  विवरण  में  दिये  हुए  हैं  :  उसमें  एक  तो  के  विषय  में  कुछ  आपत्ति  भी  उठायी  गई  हूं
 ।

 क़ानून  में  समानता  रखना  हूँ  और  दूसरा
 इस  खण्ड  की  स्पष्ट  व्याख्या  यह  है  कि  राज
 तक  यदि  कोई  ऐसा  कानून  प्रचलित  हो इस  संबंध  में  है  कि  कुछ  सारभूत  वस्तुओं पर

 कर  न  लगाया  जाय  |  इस  विधेयक  का  खंड  जिसके  अनसार च्च्  इस  संसद्  ने  कानून  दवारा

 ३  संविधान  के  अनुच्छेद  २८६  (३)  जसा है
 जो  वस्तुएं  भ्रावश्यक  घोषित  की  उन  पर

 उनके  शब्दों  में  केवल  थोड़ा  सा  अन्तर  है  ।  कर  लगता  हो  तो  वह  वैध  कानून  नहों  है

 संविधान  के  अनुच्छेद  LE  (३)  के  होने  से Lo  यदि  उसे  राष्ट्रपति  के  रक्षित

 न  कर  लिया  गया  हो  उस  पर  उनका
 यदि  विधेयक  में  यह  खंड  ३  न  भी  होता  तो

 अनुमोदन प्राप्त  न  हो  गया  हो  |  में  जानता हूं
 कुछ  अन्तर  न  पड़ता  ।  इस  विषय  में  संविधान

 का  यह  अभिप्राय  है  कि  तीन  विषयों  के  मामले
 कि  यह  तक  दिया  गया  था  कि  जब  इस  विधेयक

 को  पारित  किया  गया  था  उस  समय  कोई
 में  राज्य  के  विधान  मंडलों  के  अधिकार

 राष्ट्रपति  नहीं  था  कौर  यह  भी  कहा  जायगा सीमित  रहें  ।  अनुच्छेद  ५८६  का  aaa

 के  er  या  विक्रम  पर  करारोप  के  कि  संविधान  बनने  के  ga  राज्यों  के  विधान

 बारे  में  हैं  ।  में  माननीय  वित्त  मंत्री  मण्डल  नहीं  थे  ।  परन्तु  यह  उपयुक्त

 नहीं  द  ।  में  इससे  प्रभावित  नहों  होता  | से  पूछना  चाहता हूं
 कि  क्या  इस  अनुच्छेद

 २८६  (१)  की  यह  व्याख्या  हो  सकती  हैँ
 इसलिये  मेरा  निवेदन  ह  कि  इस  अनुच्छेद

 कि  यदि  कोई  ऐसा  कानून  हो  जिससे  अनुच्छेद
 का  पश्चादवर्त्ती  प्रभाव  नहीं  है  ।

 राज्य  का  विधानਂ  शब्द  परिभाषित  रूप २८६  (१)  द्वारा  निषिद्ध  वस्तुओं  पर  कर

 लग  सकता  हो  कया  वह  कानून  मान्य  वह  में  प्रयुक्त  नहीं  किये  गये  ।  हमें  विधान  के

 कानून  मान्य  नहीं  होगा  ।  कौर  ऐसे  कानून  सम्भावित  प्रभाव  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 की  मान्यता  पर  निषेध  लगा  हुआ  है  ।  हमें  खण्ड  २  को  ही  रखना  चाहिये कौर  कानून

 अ्रन्तर्राज्य  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  भी  अ्रनुच्छेद  की  व्याख्या करने  का  कार्य  उच्चतम  न्यायालय

 र८६  (२)  के  भ्रनुसार निषेध  लगा  हूँ  ।  अथवा  किसी  अरन्य  न्यायालय  पर  छोड़  देन



 ER GAC)  सारभूत  वस्तुएं
 ४  जुलाई  Ye4R  विक्रय

 पर
 कर  की

 घोषणा  २४८८

 तथा  विधेयक

 चाहिये  ।  खण्ड  ३  के  न  होने  से  कुछ  हानि
 कि  कुछ  राज्य  तो  इन  वस्तुभ्नों पर  कर  लगाय

 नहीं  होगी  ।  संविधान की  व्याख्या  करना  तौर  कुछ  राज्य  कर  न  लगा  सकें
 |

 विधान  मण्डल  का  काम  नहीं  यह  तो  न्यायालयों

 का  काय हूं  |  यदि  ड्राप  अनुच्छेद २८८
 भ्रनुसूची  के

 सम्बन्ध
 में  वित्त  मंत्री  कों

 एक  दो  बातों  पर  विचार  करना  चाहिये  ।
 को  तो  जो

 बात  में  कह  रहा  हूं  वह
 इस  सम्बन्ध  में  भ्रनुन्छेंद  gE  को  कौर

 इतनी  adda  नहीं  है  जितनी  कि  इसके
 ध्यान  दिलाना  चाहता  जिसका  सम्बन्ध

 विपरीत  रखने  वाले  सोचते
 जीवन  की  श्रावश्यक  वस्तुप्नों  से  हैं  ।

 अनुच्छेद  २८८  के  खण्ड  (१)  में  यह  है
 खण्ड

 (१)
 में  यह  हूँ

 “
 सुती  कौर

 तक  कि  राष्ट्रपति  आदेश  द्वारा  ऊनी  कच्ची  रुई  अन्तरगत

 उपबन्ध  उस  को  छोड़  कर  इस  संविधान
 धुनी  हुई  रुई  ak  धुनी  हुई  या

 के  प्रारम्भ  से  ठीक  पहिले  किसी  राज्य  में
 कपास  काग़ज़  ग्रन्थित

 की  कोई  प्रवृत्त  ee  क  क  क  क  ee  कोई  कर  समाचार पत्र  का  नाराज़  खाद्य  पदार्थ
 नहीं  आरोपित  करेगी  area  कर  आरोपित

 ् ग्रन्तगत  खाद्य  तिलहन  कौर  तेल
 करना  प्राधिकृत  करेगीਂ  ढोरों  के  चारे  भ्रन्तर्गत  खली

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कौर  प्रन्य  सार कृत  चारे  कोयले

 अन्तर्गत  कोक  और  पत्थर  कोयला  जन्य
 कि  यदि  कानून  का  यह  afar  होता  कि

 जो
 कानून  पहिले  बन  चुके  हैं  वे  वैसे  ही  बने

 wie  श्रमिक  का  किसी

 राज्य  के  व्यापार  वाणिज्य  तथा
 रहें  तो  कानून  में  यह  इस  प्रकार  उल्लिखित

 होता  बाद  बनाया  जाने  वाला
 उनका  सम्भरण  शौर  '

 |

 क  क  क  क  #  क
 }  ~

 कोई  कानून  नहीं  अथवा  अ्रतच्दछ्धद
 बहुत  से  सदस्यों  ने  विभिन्न  खाद्य  पदार्थों

 २८८  की  शब्दावली  को  ही  रखा  जा  सकता  को  अनुसूची  में  सम्मिलित  करने
 के

 far

 था  |  जब  मं  इस  पुरे  अध्याय को  पढ़ता हूं  कहा  |  कुछ  चाहते  थे  कि  उसमें  मछली  भी

 तो  में  इस  frond पर  पहुंचता हुं  कि  विधान  रखी  जाय  श्र  कुछ  उसमें  wea  चीज़ें

 मण्डल  का  ates  सामुदायिक  जीवन  के  वाना  चाहते  थे  ।  में  नहीं  जानता  कि  अन्य

 लिये  आवश्यक  कुछ  वस्त्रों  के  सम्बन्ध  में

 राज्यों  के  अधिकारों  पर  निर्बंधन  लगाना

 राज्यों  के  व्यक्ति  अनुसूची  में  उन

 को  सम्मिलित  करवाना  चाहते  हें  या  नहीं
 था  जब  संविधान  में  इस  बात  का  उपबन्ध  जो  कि  mart  में  नहीं  मानी  जातीं  कौर

 है
 तो

 हमें  इसे  खण्ड  ३  में  रखने  की  आवश्यकता
 जिन्हें  उन  राज्य  के  निवासी  खाते

 नहीं  शर  ऐसा  करना  श्रावक  नहीं  हैं  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं

 हैं  यदि  हम  यह  न  चाहें  कि  विधान  मण्डलों  कि  वे  इसमें  पदार्थਂ  शब्द  रखें  जिसमें

 ने  जो  कानून  पहिले  बनाये  हैं  वे  उनका  पालन  सभी  खाद्य  वस्तुयें  जायेंगी  ।

 करते  रहें
 ।

 में  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा कि
 सभापति  महोदय  :  क्या  माननीय देशके  हित  में  वे  ऐसे  सब  राज्यों  से  इन  कानूनों

 यदि  वे  वैद्य  समाप्त  करने  के  लिये  सदस्य  कोई  नई  बात  कहना  चाहते  हें  कौर

 उन्हें  कितना  समय  लगेगा  ?
 कहें  हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि

 जीवन के
 लिये  श्रावश्यक  वस्तुओं  पर  कर  पंडित  ठाकर  दास  भागने  में  तर्को

 लगाने  के  प्रशन  पर  सब  राज्यों  में  एक  सा  कानून  को  दुहरा  नहीं  रहा  हूं  और  में  समझता

 होना  चाहिये  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  कोई  सदस्य  विधेयक  पर  अपना  भाषण



 २४८९  सारभूत  वस्तुएं  अश्वा  ४
 जुलाई  १९५२  विक्रय  पर  कर  की  घोषणा  २४९०

 तथा  विधेयक

 ठाकर  दास  श्री  एस०  एस०  मोरे
 )

 रख  सकता हे  ।  में  अपना  भाषण  समाप्त
 a

 aaa

 इस  समय  रखा  जा  सकता

 करने  वाला हूं  ।
 ह

 मेरा  निवेदन  हूं  कि  यदि  faa  मंत्री
 सभापति  महोदय :  संशोधन  कभी  भी

 अ्रनुच्छंद  ३६९  के  खण्ड  की  शब्दावली  रखा  जा  सकता हूं  ।  में  समझता  था  कि

 माननीय  सदस्य  चर्चा  नहीं  करना  चाहते को  रख  लें  तो  इसमें  वे  सभी  श्रावस्ती  वस्तुएं

 आ  जायेंगी  जिनहें  संविधान  निर्माता  जीवन  ्र  वह  विधेयक  प्रवर  समिति  से  वापिस

 के  लिये  आवश्यक  समझते  ate  जिसके  जायेगा

 विषय  में  केन्द्रीय  सरकार  को  कानून  बनाने
 ct

 श्री  eto  Wao  fag

 का  अघिकार हैं  ऐसा  करने  से  इसकी  ग्राहकी  इस  बात  से  शझ्रागामी  चर्चा

 आलोचना  भी  नहीं  होगी  ।  में  चाहता  हूं  पर  कुप्रभाव  पड़ेगा  ।  त्रर्भी  हम  नें  इस

 fe  इसमें  तिलहन  तथा  जो  विषय  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  हे  ।

 बहुत  wean  चीजें  सम्मिलित  कर  सभापति  महोदय  यह  कोई  निर्णय

 जायें  ।  विधेयक  में  कागज़  का  उल्लेख
 नहीं है  ।  संशोधन तो  उस  सूची में  एक

 नहीं  ।  पाठ्य  पुस्तकें  भी  झ्रावइ्यक  हैं  ।
 सदस्य  का  नाम  जोड़ने  के  सम्बन्ध  में  था  |

 मेरा  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  हूं  कि  निर्धन  जनता
 सरदार  हुक्म  सिह  )

 के  सामान्य  प्रयोग  की  चीजें  इसमें  सम्मिलित
 हम  माननीय  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  पर

 कर  ली  जायें ।  में  जानता  ह  कि  हम  इस
 aal  कर  रहे  थे  कि  प्रवर  समिति  में  ये

 अनुसूची  में  बहुत  सी  वस्तुएं  सम्मिलित
 नाम  रखे

 जायें
 |  उसमें  एक  नाम  कौर

 कर  रहे  हें  ।  इससे  राज्यों  के  अधिकार
 जोड़ने के  संशोधन रखा  गया  है ं।

 हो  जायेंगे  और  हम  ऐसा  नहीं  चाहते  |

 उसमें  संख्या  बढ़ाने  से  कोई  हानि  नहीं  |
 हमें  झा वश्य रक  वस्तुयें  पर  कर  न  लगाने

 इस  पर  चर्चा  तो  चलती  रहनी  चाहिये  ।
 तथा  दूसरी  वस्तुभ्नों  पर  राज्यों  के  कर  लगाने

 सभापति  महो दप्  इससे  एक  नाम
 के  श्रधघिकारों  के  बीच  सन्तुलन  रखना  हूँ  ।

 में  झपने  पूर्व  वक्ता  की  बात  से  सहमत  नहीं
 भर  रखा  गया  शआर  सदन  की  कार्यवाही

 हूं  कि  विक्रय  कर  न  लगाया  जाय  ।  इसके  पर  इसका  प्रभाव  नहीं  पड़ता  |

 विपरीत  हमारा  काम  यह  है  कि  हम  सूची  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  यह  उचित

 में  झावव्यक  वस्त्रों  को  न  रखें  शर  उन
 रूप  से  ही  किया  गया  है  ।

 पर  कर  न  लगने  दें  |  सभापति  महोदय  :  कोई  शर  माननीय

 सांसद  मंत्री  सत्य  नारायण  सदस्य  बोलना  चाहते  हें  ?

 सिन्हा  झपकी  शन मति ्य  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 ैं  प्रस्ताव  करना  चाहता  हूं

 :  में  wal  कौर  घोषित  की  गयी  wrasse

 इस  विधेयक  के  प्रवर  समिति  वस्तुयें  के  विषय  में  कहना  चाहता  हूं  ।

 को  निर्दिष्ट  किये  सम्बन्धी  इसमें  ५  का  रैदासी  जो  कि  एक

 प्रस्ताव  में  श्री  एन०  कार  एम०  वस्तु  सम्मिलित  नहीं  किया

 स्वामी का  नाम  जोड़  दिया  जाय  ।
 12.0

 गया  |  शायद  रेशम  विलास  की  वस्तु

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  सदन
 माना  जाता  हैं  ।  कुछ  रेशम  सस्ता  भी  होता

 है  पौर ag  जनसाधारण के  लिये  होता  है
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 तथा  विधेयक

 मेरा  निवेदन  है  कि  अनुसूची  में  करघे  के  रेशम  १  Ho  To

 के  कपड़े  को  भी  सम्मिलित  कर  लिया  जाय  ।

 कुछ  सदस्य  चाहते  थे  कि  तेलों  तथा

 मेरी  दूसरी  बात  यह  है  कि  गुड़  तिलहन  को  भ्रावइयक  वस्तु  माना  जाय

 भी  उपयोग  की  आवश्यक वस्तु  है  ।

 को  आवश्यक  माना  गया  है  किन्तु  उससे

 उत्पन्न  गुड़  भी  उतना  ही  आवश्यक है
 हैं  कि  मूंगफली  भी  उपभोग  की  झ्रावइ्यक

 वस्तु हे  ।-

 जसा  कि  कहा  यदि  चीनी  को  आवश्यक

 वस्तु  माना  जाय  तो  गुड़  तो  उससे  भी  शरीक  इसके  फीचर  सदन  को  बैठक

 ७  १९५२  के  सवा  आठ  बजे  तक  के आवश्यक  वस्तु  हू  ।  उन  दोनों को  अनुसूची

 में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।  लिये  स्थगित  हो  गई  ।

 nr  a


